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Ольга Веселова

В
опрос, связанный с передачей при-
ватной информации граждан спец-
службам, не является однозначным. 

Более того, эксперты считают, что оправ-
данность этих мер – одна из самых круп-
ных этических дилемм человечества на 
сегодняшний день. «Спецслужбы любой 
страны имеют доступ к определенному 
количеству информации о человеке, вклю-
чая ту, которой он, может быть, не хотел бы 
делиться, – поясняет Артем Баранов, веду-
щий вирусный аналитик ESET. – Проблема 
в том, что если органы государственной 
безопасности не будут иметь доступ к не-
которым личным данным граждан, они 
не смогут держать под контролем государ-
ственные интересы, которые могут нару-
шаться. С другой стороны, любой человек 
заинтересован в сохранении конфиденци-
альности своих личных данных».

Эксперты считают, что степень оправ-
данности подобных мер граждане каждой 
страны мира должны определять сами. 
Все зависит от установок в самой стране. 
«Данный вопрос должен быть определен 
самими гражданами государства. Если об-
щество ставит основной ценностью свою 

безопасность, то любые меры по достиже-
нию этой цели будут оправданы. В случае 
если население отдает приоритет личной 
свободе и тайне частной информации, то 
такие действия государства не будут под-
держиваться», – считает Рустам Бурнашев, 
директор по аналитике Института поли-
тических решений.

В свою очередь Александр Васильев, ге-
неральный директор интернет-компании 
PROFIT Online, призывает быть реалиста-
ми. «Любое государство будет принимать 
максимально возможные меры для своей 
безопасности и защиты своих интересов, 
исходя из имеющихся возможностей и 
ресурсов. Раз какие-то вещи делаются, 
значит, они оправданы. Это может быть 
не очень приятно сознавать, но тут нужно 
просто принять это как данность. Как сме-
ну дня и ночи», – пояснил эксперт.

Тогда как Адиль Нурмаков, автор про-
екта blogbasta.kz, говорит о том, что любое 
государство склонно к расширению своих 
полномочий, оправдывая это заботой об 
обществе. В данном случае речь о прак-
тике властей США – безусловно, практике 
весьма спорной, как и многие другие, от 
принятия Patriot Act до применения пыток 
– обеспечения национальной безопасно-

сти и борьбе с терроризмом. «Оправдан-
ность этих мер – одна из самых крупных 
этических дилемм человечества сегодня, 
и ответить на этот вопрос мне сложно. 
Здесь важно другое: есть ли у общества 
возможность – через независимые СМИ и 
сильное гражданское общество – узнать о 
фактах превышения государством своих 
полномочий и нарушения прав человека, а 
узнав, призвать к ответу», – подчеркивает 
г-н Нурмаков.

Напомним, на прошлой неделе газе-
та Guardian опубликовала информацию 
о том, что телефонная компания Verizon 
передала данные о миллионах телефон-
ных разговоров Национальному агентству 
безопасности США. К таким данным отно-
сятся номера обоих абонентов, продолжи-
тельность разговора, время и дата звонка, 
а также местоположение абонентов. О сво-
ей причастности к передаче журналистам 
этих секретных данных заявил бывший 
сотрудник ЦРУ и Агентства националь-
ной безопасности (АНБ) Эдвард Сноуден. 
Он объяснил свои действия стремлением 
к справедливости и неприятием вмеша-
тельства в частную жизнь.

Казахстанцы тоже 
под прицелом?!

[Продолжение на стр. 2]
kapital.kz
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

АСХАТ ОМАРОВ

назначен председателем правления 

ТОО «Объединенная химическая 

компания»

БУЛАН КОПЕШОВ, 

ГУЛЬМИРА 

ДОШИАНОВА

назначены членами правления АО 

«AsiaCredit Bank» (АзияКредит Банк)

ДАУРЕН ЕРДЕБАЙ

досрочно прекратил полномочия 

председателя правления ТОО «Объ-

единенная химическая компания» и 

назначен  заместителем председате-

ля правления АО «Самрук-2азына»

ЕРЖАН МАНДИЕВ

ушел с поста президента АО «АЗИЯ 

АВТО» и назначен генеральным 

директором АО «АЗИЯ АВТО Казах-

стан»

ЕРИК САГЫМБАЕВ

назначен президентом АО «АЗИЯ 

АВТО»

ЖАНДОС АСАНОВ

избран генеральным секретарем 

Парламентской ассамблеи тюркоя-

зычных стран (ТюркПа) 

ЖЕНИС ОСЕРБАЙ

назначен заместителем председате-

ля правления ТОО «Объединенная 

химическая компания»

«ЛУКОЙЛ» НАЧНЕТ 
ДОБЫВАТЬ АЛМАЗЫ

Крупнейшая в России частная нефтяная 

компания «Лукойл» в октябре-ноябре теку-

щего года начнет промышленную добычу ал-

мазов на принадлежащем ей месторождении 

имени Владимира Гриба. Об этом говорится 

в официальном пресс-релизе правительства 

Архангельской области, где расположено ме-

сторождение. Запасы месторождения оцени-

ваются примерно в 100 млн каратов. Развед-

ка участка ведется с 1996 года. Как рассказал 

президент «Лукойла» Вагит Алекперов, для 

компании этот проект станет первым в об-

ласти алмазодобычи. На месторождении бу-

дет создано около трех тысяч рабочих мест. 

Основным бизнесом «Лукойла» является 

добыча, переработка и сбыт углеводородов. 

Так, по добыче нефти компания занимает 

четвертое место в мире среди частных нефте-

газовых корпораций. Доля «Лукойла» в обще-

российской добыче нефти составляет 16,6%, 

в нефтепереработке – 17,7%. (kapital.kz)

БОЛЬШЕ ВСЕГО 
МИЛЛИОНЕРОВ 
ПРОЖИВАЕТ В 
СЕВЕРНОЙ АМЕРИКЕ

По итогам 2012 года Северная Амери-

ка вернула себе первую позицию в списке 

регионов с наибольшим количеством про-

живающих миллионеров, обогнав Азию, ли-

дера предыдущего года, сообщает агентство 

Bloomberg. Количество людей, чье состоя-

ние превышает $1 млн, в Северной Америке 

увеличилось по сравнению с 2011 годом на 

11,5% и составило 3,73 млн человек, говорит-

ся в ежегодном докладе World Wealth Report, 

подготовленном Royal Bank of Canada и Cap 

Gemini SA. Этому поспособствовал рост фон-

дового и жилищного рынков в США и Канаде. 

В Азиатско-Тихоокеанском регионе на конец 

2012 года проживало 3,68 млн человек с ин-

вестируемыми средствами свыше $1 млн. Со-

вокупный капитал богатейших людей мира 

вырос в 2012 году на 10% – до $46,2 трлн  по-

сле сокращения в предыдущем году на 1,7% 

в условиях кризиса. А количество миллионе-

ров увеличилось на 9,2% и достигло 12 млн 

человек. Северная Америка осталась богатей-

шим регионом планеты – на нее приходится 

$12,7 трлн средств богатых людей. Состояние 

миллионеров Азиатско-Тихоокеанского ре-

гиона оценивается в $12 трлн, однако авторы 

отчета прогнозируют, что скоро они обгонят 

североамериканских коллег и возглавят рост 

в ближайшие три года. В Европе количество 

миллионеров увеличилось до 3,41 млн чело-

век, а их совокупное состояние выросло до 

$10,9 трлн. Согласно отдельному отчету лон-

донского банка Barclays, главным источником 

богатства в мире является не наследование, 

а предпринимательская деятельность. При 

этом состояния в развивающихся странах 

делаются в два раза быстрее, чем в развитых 

– например, средний срок, за который ази-

атские миллионеры сумели увеличить свой 

личный счет до семизначной суммы, равня-

ется 12 годам. (kapital.kz)

Ольга Веселова

З
астой современного инновационно-
го, да и в целом наукоемкого произ-
водства в большей степени связан с 

неправильностью управленческого подхо-
да. Административные ресурсы не имеют 
представления о том, что конкретно они 
администрируют, то есть глобальный раз-
лом между наукой и производством в на-
шей стране до сих пор остается глубоким. 
Такую точку зрения озвучил Скандарбек 
Джолдасбеков, академик Инженерной 
академии Республики Казахстан. «Про-
блема инноваций, к примеру, в машино-
строении состоит в том, что, мягко говоря, 
ими занимаются люди, имеющие смутное 
представление как об инновациях в целом, 
так и о машиностроении в частности. При 
этом к развитию машиностроения приме-
няются такие же принципы, что и в прода-
же колбасы или мыла. Это неправильно», 
– говорит он.

Более того, эксперт уточняет, что со-
временный мировой кризис – это не 
просто кризис финансов или банков, это 
кризис менеджмента, когда один и тот же 
человек пытается и сапоги тачать и пиро-
ги печь.

На сегодняшний день инновационная 
активность казахстанских предприятий 
составляет 5,8%, только 6 предприятий из 
100 занимаются инновациями, тогда как 
за рубежом их доля составляет 60-70%.

В то же время, по мнению академика 
АН РК Оразалы Сабдена, единственный 
способ выхода из создавшейся ситуации 
– принятие закона, не только защищаю-
щего интеллектуальную собственность 
инновационных предприятий, но и ока-
зывающего им государственную под-
держку, то есть принятие Закона о малом 
инновационном предприятии. Более 
того, по словам академика, в государ-
ственную программу ФИИР не должны 
приниматься проекты без обязательной 
инновационной составляющей. «При ны-
нешнем уровне коррупции государство 
должно защищать инновационную ин-
теллектуальную собственность физиче-
ских и юридических лиц. Это вопрос на-
циональной безопасности», – заключил 
г-н Сабден.

О необходимости поддержки иннова-
ционного производства со стороны госу-
дарства говорит и Евгений Малишевский, 
директор научно-консультационного цен-
тра Национальная телекоммуникацион-
ная ассоциация (НТА) Казахстана. По его 
мнению, принципы свободной торговли 
подходят только для развитых стран, а в 
таких странах как Казахстан для бизнеса 
необходим протекционизм.

Еще одна проблема – чрезмерное увле-
чение иностранными кадрами в нашей 
стране. «Кто сказал, что они разбираются 
лучше нас?!» – возмущается г-н Джолдас-
беков. Эксперт также приводит порази-

тельные факты: отечественные разработ-
ки не находят отклика в нашей стране, 
возвращаются как зарубежные проекты. 
«На протяжении последних 3-4 лет с по-
дачи правительства поголовно ко всем 
важным проектам привлекаются зару-
бежные эксперты. Для промышленности, 
я считаю, это если не прямая диверсия, то, 
по крайней мере, попустительство. После 
того как 8 лет назад по указанию прави-
тельства 43 работы передали на эксперти-
зу, эти все 43 работы мы потеряли. Позже 
эти работы пришли в виде зарубежных 
«ноу-хау», – отметил Скандарбек Джол-
дасбеков.

Особо актуально вопросы развития 
инноваций в Казахстане звучат на фоне 
предстоящей международной выставки 
ЭКСПО-2017, посвященной инноваци-
онным решениям в области «зеленой 
экономики». Одним из участников бу-
дущего глобального события с несколь-
кими своими разработками планирует 
стать и «СулуНур». К примеру, на сегод-
няшний день компанией получен инно-
вационный патент от 17.04.2013 года № 
9239 и выиграны гранты от НИФ МИНТ 
РК на НИОКР. Благодаря этому впервые 
в Казахстане начался выпуск серийной 
инновационной продукции. Светоди-
одные лампы компании позволяют сни-
зить энергопотребление в разы, а также 
уменьшить нагрузку на электросети и 
электростанции, создать дополнитель-

ный запас мощности по всему Казах-
стану. «Нам удалось создать продукт, 
стоящий в разы меньше своих китайских 
аналогов, не говоря уже о европейских», 
– подчеркнул Сагадат Абдигапар, пред-
седатель консорциума казахстанских 
производителей светодиодных светиль-
ников «СулуНур».

Вместе с тем, несмотря на успешность 
их разработок, компании пришлось 
столкнуться со значительными труд-
ностями в своей работе. «В то время как 
глава государства делает все для повы-
шения эффективности индустриально-
инновационного развития экономики, в 
стране все больше начинает процветать 
рейдерство, причем по отношению к 
инновационным отечественным това-
ропроизводителям, имеет место захват 
производств, угрозы семьям, сотни со-
трудников могут остаться без работы», – 
отметил Сагадат Абдигапар.

Так, по данным г-на Абдигапара, ТОО 
«АККА Тес» (головная компания консорци-
ума «СулуНур») с 2010 года подвергалось 
мошенничеству, конечная цель которо-
го – рейдерский захват. «Для достижения 
своих целей рейдеры в лице ТОО «Гости-
ничный комплекс «Le Vendom», владельцы 
развлекательного клуба «Гальянос», по 
поддельным документам, путем махина-
ций и обмана, за бесценок завладели ин-
новационным предприятием стоимостью 
порядка $10 млн», – заявил он.

Андрей Кириллов

В Казахстане дали 
«зеленый свет» частной 
детективной деятельности. 

Детективы должны разгрузить 
работу следователей 
правоохранительной системы и 
адвокатов, тем более в условиях, 
когда качество предварительного 
следствия быстро падает в силу 
большой перегруженности 
следователей

На недавнем пленарном заседании мажи-
лиса парламента был принят законопроект 
«О частной детективной деятельности». 
«Целью законопроекта является создание 
правовой основы института частной де-
тективной деятельности, направленной 
на расширение возможностей граждан 
по защите своих прав и законных инте-
ресов», – сказал в своем докладе депутат 
Рахмет Мукашев. По его словам, проектом 
предусматриваются основные понятия, 
характеризующие частную детективную 
деятельность, а также принципы, задачи 
и порядок ее осуществления; устанавлива-
ется правовое положение частных детек-
тивов, лицензирование и государственное 
регулирование их деятельности.

Для того чтобы убедиться в том, что 
качество предварительного следствия па-
дает, достаточно обратиться к статистике, 
которую накануне встречи президента РК 
Нурсултана Назарбаева с руководящим 
составом правоохранительных органов в 
конце января 2013 года привел генераль-
ный прокурор РК Асхат Даулбаев. «Из 52 
тыс. зарегистрированных в Алматы пре-
ступлений – 34,5 тыс. или 66% приходится 
на кражи, а их раскрываемость составляет 
лишь 10%. То есть свыше 31 тыс. алматин-
цев остались неудовлетворенными рабо-
той полиции. И это число увеличится в 
несколько раз, если учесть, что половина 
потерпевших не обращается в полицию, не 
доверяя или предпочитая не связываться с 
ней. Такая же ситуация и в других регио-
нах республики. Все это породило свыше 
100 тыс. обращений в органы прокурату-
ры на низкое качество следствия и дозна-
ния», – заявил глава надзорного органа.

Ко всему прочему, дефицит специали-
стов довольно сильно тормозит работу сле-
дователей. Как показывает опыт России, 
где в середине января 2011 года создан 
Следственный комитет РФ вместо След-
ственного комитета при прокуратуре РФ, 
нагрузка на следователей, которая зача-

стую превышает 400-500%, не снизилась.
По большому счету, работа частного 

детектива мало чем отличается от рабо-
ты обычного полицейского. Как правило, 
частный детектив делает то, что не в со-
стоянии сделать государственные органы 
правопорядка по тем или иным причинам. 
К детективам обращаются в том случае, 

если обычные методы полиции не имеют 
положительных результатов.

Как и работа полицейских, она утоми-
тельна, кропотлива и опасна. Единствен-
ное отличие состоит в том, что сыщик 
работает не на государство, а на частное 
лицо, на себя и свою репутацию. Его рабо-
та составлена не по календарному плану 

МВД, поэтому он ориентируется только на 
необходимость каких-либо действий.

В этом и заключается успех работы 
частного детектива. Эффективность его 
работы оказывается на порядок выше, чем 
работа государственных правоохрани-
тельных органов.

Понятно, что частные детективы помо-
гут адвокатам и следователям в расследо-
вании многих дел. По мнению президента 
Ассоциации охранных организаций РК 
Булата Баекенова, озвученному на сайте 
«Детектив», «в будущем детективы могут 
стать подспорьем в работе адвокатов и 
следственных органов, когда необходимо 
добывать изобличающие или оправдыва-
ющие материалы».

По словам заместителя председателя 
партии «Адилет» Серика Абдрахманова, 
частные детективы будут объективнее, 
чем нынешние следователи. «Кто еще бу-
дет искать людей, которых так неохотно 
ищет полиция? Кто будет добывать объ-
ективную информацию по уголовным де-
лам? Детективу, которому платят деньги 
за хорошую и качественную работу, не 
будет резона формировать дела так, как 
это выгодно только одной из сторон», – по-
лагает он.

Кроме того, эксперты считают, что част-
ные детективы не заинтересованы в том, 
чтобы скрывать совершенные преступле-
ния. На сегодняшний день прокуратура 
ежегодно выявляет сотни фактов укрытия 
преступления от учета. А частные детекти-
вы как раз и будут выявлять и добиваться 
регистрации укрытых кем-то ради улуч-
шения статистики преступлений.

Как заметил сенатор Кабдыгали Ах-
метов, частные детективы, по сути своей, 
должны уметь хранить тайну. «Частный 
детектив, как врач или адвокат, может 
иметь доступ в самые деликатные сферы 
жизни заказчика, получать исключитель-
но конфиденциальную информацию. А 
заказчик в свою очередь должен быть аб-
солютно уверен, что эта информация не 
будет использована во вред ему самому. 
Следовательно, частный детектив должен 
быть приверженцем очень строгого кодек-
са чести и свято его соблюдать, как верен 
врач клятве Гиппократа», – считает сена-
тор.

Частные детективы, как правило, могут 
решить проблему внутреннего воровства, 
не нарушая репутации обратившейся к 
ним фирмы, разыскать злостного непла-
тельщика, проверить окружение ребенка, 
найти пропавшего человека, проверить 
документы по сделке или разыскать иму-
щество должника. Это именно те самые 
дела, которые следователи из правоохра-
нительной системы не очень-то и любят.

Инновационные производства 
нуждаются в поддержке

Частные детективы разгрузят 
следователей и адвокатов

Казахстанцы тоже 
под прицелом?!

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

Затем газета Washington Post сообщила, 
что американские спецслужбы имеют 
прямой доступ к серверам девяти круп-
нейших интернет-компаний, в том числе 
Facebook, Google, Microsoft и Yahoo. Сооб-
щалось также, что секретная программа 
спецслужб для онлайн-слежения называ-
ется «PRISM». 

Все упомянутые интернет-компании 
отрицают передачу данных своих серве-
ров американскому правительству.

Комментируя сложившуюся ситуацию, 
г-н Бурнашев отметил, что после собы-
тий 11 сентября американские граждане 
в принципе поддержали очень серьезное 
вмешательство спецслужб в их личное 

пространство. «Соответственно данный 
вопрос зависит и от тех обстоятельств, в 
которых находится общество. Ведь сейчас 
вопрос о государственном вмешательстве 
в частную жизнь американцы восприни-
мают более критично, так как не столь 
сильно ощущают угрозу», – заключил он. 

В свою очередь Артем Баранов обра-
щает внимание на тот факт, что вряд ли 
кто-то воспринял недавние скандалы без 
определенной доли иронии, поскольку о 
существовании контроля государства за 
всевозможными линиями связи и соци-
альными сервисами подозревали многие.  
«Еще раз следует упомянуть, что спецслуж-
бы любого государства прослушивают и 
регистрируют и телефонные разговоры, и 
определенный трафик, который принад-

лежит, в том числе, соцсетям», – уточняет 
эксперт. 

Но с США несколько иная ситуация. 
Поскольку на территории Штатов располо-
жены многие крупные серверы, к которым 
подключается огромное количество людей 
из разных стран мира, то службы безопасно-
сти этой страны имеют доступ к данным не 
только своих граждан, но и граждан других 
государств. «Следует учесть и то, что боль-
шое количество компаний используют сер-
висы, располагающиеся в США, для обмена 
информацией в рамках компаний, напри-
мер, Gmail. Фактически, можно утверждать, 
что Google владеет некоторыми секретами 
этих компаний», – поясняет г-н Баранов.

Вместе с тем то, что на Западе было 
раскрыто Сноуденом и вызвало такой ре-

зонанс, в Казахстане является законода-
тельно закрепленной практикой, говорит 
Адиль Нурмаков.

Защита частной информации ложится 
на плечи каждого из нас. Ведь, как поясня-
ет г-н Васильев, с распространением соци-
альных сетей многие из нас добровольно и 
с энтузиазмом оставляют огромное коли-
чество информации о себе в открытом до-
ступе. Следить за нами все проще и проще.

Но все же решение есть для каждого. 
«Если мы говорим о защите личных дан-
ных для жителей Казахстана, то, как и 
во многих других случаях, пользователи 
могут обезопасить их, используя различ-
ные сервисы», – считает г-н Баранов. Со-
временные сервисы предлагают опреде-
ленный уровень конфиденциальности 
хранения данных на серверах и шифро-
вание подключения по сети (https), если 
речь идет о взаимодействии с облаком. 
При этом, по словам эксперта, нужно учи-
тывать, что спецслужбы страны, скорее 
всего, имеют доступ к некоторой переда-
ваемой информации пользователей. Не-
маловажно использовать антивирусное 
ПО, поскольку вредоносные программы 
могут ставить под угрозу сохранность 
конфиденциальных данных, в том числе 
логины и пароли.

[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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АРАЛ НАЧАЛ 
ВОССТАНОВЛЕНИЕ 

Состояние Аральского моря стабилизирует-

ся, считают российские ученые. Как сообщает 

РИА-Новости, по словам заместителя директо-

ра Института океанологии РАН Петра Завьяло-

ва, процессы высыхания замедляются. С 1960-х 

годов из-за отбора на орошение стока, впадаю-

щих в него рек Сырдарьи и Амударьи площадь 

водного зеркала Арала сократилась в 4 раза, а 

объем воды – в 10 раз. При этом резко повыси-

лась соленость воды, и сейчас этот водоем отно-

сится к категории ультрагалинных. Само море 

сейчас состоит из трех изолированных бассей-

нов – отделенного дамбой и относительно бла-

гополучного северного Малого Арала, и состоя-

щего из двух частей Большого Арала. «Анализ 

показывает, что море в настоящее время подо-

шло близко к равновесию, поскольку его зерка-

ло столь уменьшилось, что испарение умень-

шилось тоже, что даже не очень значительные 

остаточные речные стоки, а также подземный 

сток позволяют балансировать море», – сказал 

Завьялов. Несмотря на крайне высокую соле-

ность воды, в Аральском море сформировалась 

своя экосистема. «Экосистема Арала является 

весьма специфической, но живой», – сказал уче-

ный. В частности, в ходе экспедиций Института 

океанологии было обнаружено 40 видов фито-

планктона, большая масса зоопланктона, пред-

ставленного в основном единственным видом 

– рачком Artemia parthenogenetica. Вместе с 

тем ученый отметил, что в истории Аральского 

моря – это не первый случай катастрофическо-

го высыхания. Арал высыхал около 2 тысяч лет 

назад, в эпоху средневековья, 400-500 лет на-

зад море приходило в такое же состояние, что 

и сегодня. «Поэтому мы говорим осторожно 

– высыхание Аральского моря связано как с ан-

тропогенным фактором, так и с естественными 

климатическими изменениями», – добавил 

ученый. (kapital.kz)

В ЕЭП ИССЛЕДУЮТ 
ПЕНСИОННОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
ГАСТАРБАЙТЕРОВ

В течение ближайших пяти месяцев Все-

мирный банк (ВБ) и Евразийский банк разви-

тия (ЕАБР) совместно реализуют исследова-

ние на тему «Мобильность пенсий в процессах 

трудовой миграции стран ЕврАзЭС». Об этом 

деловому порталу Kapital.kz сообщили в 

пресс-службе ЕАБР. Соответствующая дого-

воренность достигнута на прошлой неделе в 

результате переговоров между директором 

и постоянным представителем ВБ в России 

Михалом Рутковски и директором центра 

интеграционных исследований (ЦИИ) ЕАБР 

Евгением Винокуровым. В настоящее время 

подходы к пенсионному обеспечению ино-

странной рабочей силы в странах региона раз-

личны, а механизмы формирования пенсий 

при международной трудовой миграции не от-

работаны. Обеспечение мобильности пенсий 

должно стать неотъемлемой частью свободы 

передвижения рабочей силы в рамках форми-

руемого единого рынка труда ЕЭП. Обеспече-

ние мобильности пенсий рассматривается как 

важная часть согласованной социальной по-

литики. Особую значимость эта тема приобре-

тает при обсуждении членства Кыргызстана и 

Таджикистана в ЕЭП, говорится в сообщении 

банка. В ходе исследования будет проведен 

комплексный анализ соответствующего ми-

рового опыта и практики пенсионного обе-

спечения трудовых мигрантов на территории 

стран-членов Евразийского экономического 

сообщества. Совместная работа над текстом 

доклада будет завершена в ноябре. Ожидает-

ся, что в него будут включены выработанные 

по результатам исследования экспертами ВБ 

и ЕАБР выводы и рекомендации для профиль-

ных национальных и межгосударственных 

структур. (kapital.kz)

ПОТЕНЦИАЛЬНЫМ 
ИНВЕСТОРАМ «КЕГОК» 
НУЖНО БОЛЬШЕ 
ИНФОРМАЦИИ

Второй участник программы «Народное 

IPO» компания «КЕГОК» должна предоставить 

максимум информации для своих потенци-

альных акционеров, прежде чем выходить на 

биржу. Независимый аналитик Дамир Сейсе-

баев считает, что если ее бумаги разместить 

сейчас, то могли бы возникнуть проблемы с 

продажами. С другой стороны, «КЕГОК» мог 

бы перетянуть часть инвесторов компании 

«КазТрансОйл». «Как новый участник про-

граммы, «КЕГОК» может перетянуть на себя 

часть инвесторов, которые сидят в КТО. Но 

я не думаю, что повально», – сказал он. Со-

беседник не исключает, что это стало одной 

из причин переноса даты размещения бумаг. 

«Вполне возможно. Исходя из списка компа-

нии, которые планируется вывести на «Народ-

ное IPO», я вижу – самые интересные бумаги у 

КТО. А все остальное так себе», – отметил он, 

отвечая на вопрос корреспондента. Аналитик 

уверен, что на сегодняшний день у будущих 

акционеров системного оператора единой 

электроэнергетической системы Казахстана 

мало информации о компании. «Много вопро-

сов, требующих прояснения. Так как текущая 

фундаментальная характеристика уступает 

КТО, надо дать инвесторам больше информа-

ции. Но это текущий момент. После выхода 

IPO все может измениться», – сказал финан-

сист. Напомним, ранее прием заявок на покуп-

ку акций компании «КЕГОК» планировалось 

провести с 13 мая по 11 июня. Однако сроки 

были передвинуты на неопределенное время. 

По словам главного менеджера отдела по свя-

зям с общественностью компании Марата Му-

хамедсалиева, все необходимые внутренние 

корпоративные процедуры завершены. О сро-

ках выхода «КЕГОК» на «Народное IPO» будет 

объявлено после принятия соответствующего 

постановления правительства. АО «KEГOК» 

– системный оператор единой электроэнер-

гетической системы Казахстана. Является 

связующим звеном между электростанциями 

и крупными потребителями электроэнергии. 

Связь между ними обеспечивает с помощью 

своих линий электропередачи общей протя-

женностью 24 тыс. 500 километров – через 76 

опорных подстанций. (kapital.kz)

Айнур Касенова (Варшава – Алматы)

Эффективное сотрудничество 
бизнес-кругов и государства 
гарантировало стабильный 

рост экономики Польши, 
сильнейшей в Центральной и 
Восточной Европе. В начале 
июня в польской столице прошла 
традиционная международная 
конференция IPO Summit 2013, 
на которой ведущие деятели 
европейской экономики обсудили 
возможности привлечения 
капитала в регион

Инвестиционная привлекательность яв-
ляется, безусловно, важнейшим факто-
ром экономического роста. В связи с этим 
многие страны предпринимают активные 
действия для увеличения количества ино-
странных инвесторов. История развития 
Польши в этом ключе является ярким 
примером успеха. В течение последних 
двадцати лет польская экономика не зна-
ла рецессии, даже во время недавних по-
трясений в глобальной экономике. Так, к 
примеру, Польша, население которой со-
ставляет свыше 38,5 млн человек, а ВВП 
достигает 382 млрд евро, является самой 
крупной экономикой Центральной и Вос-
точной Европы, по уровню ВВП занимая 
восьмое место в Европе.

Объем прямых инвестиций за 2006-
2011 годы составил 68,8 млрд евро. По 
прогнозам крупнейшей аудиторской ком-
пании Ernst&Young, Польша займет вто-
рое место среди самых привлекательных 

стран для инвестиций в Европе, уступив 
лишь Германии и опередив Великобрита-
нию, Францию и Россию.

Павел Тамборски, заместитель ми-
нистра государственной казны Польши, 
считает польскую политику привлечения 
инвестиций эффективной. «Тем не менее 
мы хотим ускорить процесс», – отметил он. 
Также г-н Тамборски перечислил страте-
гические отрасли для капиталовложений. 
Ими являются производство энергии, 
нефти и газа, разработка месторождений 
углеводородов, портовых проектов, судо-
строительство, развитие дорожной ин-
фраструктуры и телекоммуникаций. «До 
недавнего времени мы имели ограничен-
ный доступ к финансированию проектов, 
требующих долгосрочных инвестиций. 
Новой государственной программой мы 
хотим предоставить дополнительные 
возможности для частного капитала в 
данной сфере», – сообщил он. Программа 
«Польские инвестиции», стартовавшая в 
конце прошлого года, направлена на сти-
мулирование инвестиций в приоритетные 
секторы путем привлечения недостающих 
средств финансирования в виде долго-
срочных кредитов, гарантий и капитала. 
Данная программа является инструмен-
том со структурой коммерческого фонда. 
Правительство Дональда Туска планирует 
привлечь до 10 млрд евро к 2015 году.

Аналитики сходятся во мнении, что 
Варшава стала финансовым центром реги-
она и уверены, что Польшу ожидает инве-
стиционный бум в ближайшем будущем. 
Так, Ярослав Янецки, главный экономист 
варшавского отделения компании Societe 
Generale Corporate&Investment Banking, 
отметил важнейшую роль развития ин-
фраструктуры в данной тенденции. К тому 

же, по его мнению, средства из фондов ЕС 
значительно ускорят процесс.

Ключевые финансовые институты 
польской столицы, Варшавская фондовая 
биржа (ВФБ) и Национальный депозита-
рий ценных бумаг являются одними из 
наиболее динамично развивающихся в 
Европе. Капитализация ВФБ на март 2013 
года составила 128,5 млрд евро, а объем 
торгов достиг 13,4 млрд евро с начала года. 
Биржа также занимает пятое место среди 
европейских площадок по числу фьючерс-
ных контрактов.

Кроме того, Польша может похвастать-
ся одним из самых популярных рынков с 
широким предложением финансовых ин-
струментов, а также с развитой современ-
ной системой торгов и клиринговых расче-
тов по сделкам. Так, с 15 апреля текущего 
года биржа функционирует на платформе, 
отвечающей мировым стандартам и обе-
спечивающей организацию торгов в соот-
ветствии с глобальными трендами. Речь 
идет о технологии UTP (Universal Trading 
Platform), разработанной Нью-йоркской 
биржей ценных бумаг.

Однако ВФБ избирается не только в 
качестве места привлечения капитала в 
процесс первичного публичного размеще-
ния (IPO), но и в качестве места для про-
ведения крупных вторичных размещений 
(SPO) методом ускоренного формирования 
книги заявок (ABB). Следует отметить, что 
рынок облигаций также отмечается своей 
динамичностью. В нынешнем году стои-
мость акций, предлагаемых на первичном 
рынке и размещенных посредством бир-
жи, уже превысила 2 млрд евро.

Следует отметить эффективность тес-
ного сотрудничества польского правитель-
ства с биржей. Традиционную площадку 

содействия предоставил процесс привати-
зации. Так, министерство государствен-
ной казны намерено найти инвесторов для 
порядка 300 компаний приоритетных сек-
торов экономики. Приватизация предпри-
ятий, предусмотренная в государственной 
стратегии на 2012-2013 годы, основана на 
двух направлениях. Это биржевые сделки, 
укрепляющие польский фондовый рынок, 
и отраслевые сделки, повышающие кон-
курентоспособность экономики страны. 
Метод был выработан с учетом оптималь-
ных возможностей дальнейшего развития 
компаний, условий их среды, а также их 
финансового положения. Общая сумма до-
хода от приватизации составила на сегод-
няшний день 2,87 млрд евро.

Польша и Казахстан
По словам г-на Тамборски, прошедший 
год охарактеризовал себя значительным 
увеличением товарооборота между Поль-
шей и Казахстаном, который составил бо-
лее $2,1 млрд, что почти на 25% больше, 
чем годом ранее. «Эта динамика является 
следствием растущего взаимного инте-
реса. Кроме того, улучшение условий для 
предпринимательской деятельности в 
РК значительно упрощает вход польских 
предпринимателей на казахстанский ры-
нок», – отметил спикер.

К тому же польские власти положитель-
но оценивают казахстанский инвестици-
онный климат. «Использование между-
народного бенчмаркинга подтверждает 
улучшение условий для экономического 
сотрудничества в стране», – говорит г-н 
Тамборски. Так, согласно авторитетному 
рейтингу бизнес-регулирования «World 
Bank’s Doing Business» за 2013 год, Казах-
стан занимает 49 позицию из 185 стран.

В целом Польша традиционно заинте-
ресована в нефтегазовой, пищевой, сель-
скохозяйственной, фармацевтической и 
строительной отраслях, в переработке 
цветных металлов и машиностроении. 
«Однако, учитывая большую динамику и 
стремительные изменения, произошед-
шие в европейских странах, в том числе 
и в Польше, я думаю, что существует еще 
множество возможностей для взаимного 
сотрудничества, и мы должны непремен-
но воспользоваться ими», – отметил г-н 
Тамборски. К тому же выход на ВФБ даст 
казахстанским компаниям доступ к са-
мым высоким в мире стандартам торго-
вой и правовой основы, регулирующимся 
юрисдикцией ЕС, считает спикер.

По словам Ерика Утембаева, посла РК в 
Польше, страна, помимо других приори-
тетных секторов двустороннего сотруд-
ничества, представляет стратегический 
интерес для Казахстана в области транс-
порта и логистики ввиду своего географи-
ческого расположения, так как она являет-
ся ближайшим соседом ТС в Европейском 
союзе.

Напомним, что 16 мая текущего года 
во время официального визита премьер-
министра РК Серика Ахметова в Польшу 
состоялась презентация казахстанско-
польской платформы партнерства по трем 
направлениям: инновации и новые тех-
нологии, инвестиции, а также межрегио-
нальное сотрудничество. В организации 
представлены предприниматели и пред-
ставители государственных органов раз-
ных уровней. На данный момент ведется 
активная подготовительная работа по 
проведению первого двустороннего фору-
ма регионов, который планируется прове-
сти осенью этого года в Казахстане.

Айнур Касенова

В
опросы уровня защиты интеллекту-
альной собственности (ИС) являют-
ся одними из наиболее важных при 

оценке инвестиционной привлекательно-
сти страны. А привлечение иностранных 
инвесторов сегодня – один из приоритетов 
Казахстана, считает Юрий Болотов, пар-
тнер юридической компании BMF Group.

Данная тематика особо обсуждается 
в преддверии вступления Казахстана во 
Всемирную торговую организацию. Так 
как при вступлении в ВТО страна должна 
подписать Соглашение по торговым аспек-
там прав интеллектуальной собственно-
сти (ТРИПС), которое является наиболее 
универсальным международным догово-
ром в сфере ИС. Оно охватывает основные 
объекты ИС, направлено на урегулиро-

вание, прежде всего, торговых аспектов  
и обязательно для исполнения всеми 
странами-членами ВТО. По мнению На-
тальи Карповой, доктора экономических 
наук, опубликованному, издательством 
«Креативная Экономика», если говорить 
об экономически развитых странах, то 
участие в ВТО дает им прямые выгоды.

Так, ТРИПС снимает многие барьеры 
и способствует проникновению товаров 
и услуг крупнейших производителей ин-
теллектуальной собственности на рынки 
других стран-участниц ВТО. Выполнение 
основного требования соглашения (уси-
ление контроля за соблюдением прав 
ИС) укрепляет позиции поставщиков ИС 
в развивающихся странах, в первую оче-
редь это касается США. Американские 
компании являются крупнейшими в мире 
поставщиками ИС: объектов авторского 

права и смежных прав, программных про-
дуктов, кинофильмов, музыкальных запи-
сей, компьютерных игр и т.д.

С другой стороны, многие развивающи-
еся страны, по замечанию г-жи Карповой, 
рассматривающие себя в основном в каче-
стве потребителей интеллектуальной соб-
ственности, считают, что принятие таких 
мер ограничивает бедным странам доступ 
к новым продуктам и технологиям и тем 
самым замедляет их дальнейшее развитие.

Недостаток усиления мер по защите 
патентов, авторских прав и других подоб-
ных прав заключается в том, что право-
обладатели получат рыночную власть, а 
это влечет за собой повышение цен выше 
предельных издержек производства, на 
весь срок действия защиты. Для неболь-
ших развивающихся стран с недостаточ-
ным изобретательским и творческим по-

тенциалом высокая степень защиты прав 
интеллектуальной собственности приво-
дит к передаче ренты иностранным патен-
тообладателям.

Кроме того, выполнение требований 
ТРИПС ставит перед развивающимися 
странами проблемы институционального 
и финансового характера. Так, по оценке 
Всемирного банка, затраты Мексики на 
изменение законов о защите интеллекту-
альной собственности составили $30 млн. 
Для многих бедных стран подобные затра-
ты приводят к значительному увеличению 
нагрузки на бюджет и к уменьшению фи-
нансирования других приоритетных об-
ластей развития.

В то же время г-жа Карпова подчеркну-
ла, что усиление защиты прав ИС будет 
способствовать развитию творческих от-
раслей в развивающихся странах, увели-
чению объемов торговли, привлечению 
прямых иностранных инвестиций и сти-
мулировать передачу технологий, то есть 
в целом окажет положительное влияние. 
Однако это относится, скорее, к странам 
со средним доходом, чем с низким. 

Опыт других стран показал, что сильная 
защита прав интеллектуальной собственно-
сти при условии улучшения инвестицион-
ного климата в целом положительно сказы-
вается на развитии местного производства 
и привлекает иностранные инвестиции.

В чем секрет успеха 
экономики Польши?

Интеллектуальная 
собственность в ВТО



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 20 ИЮНЯ, 20134 // ИНДУСТРИЯ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ИННОВАЦИОННЫЕ 
ИДЕИ В ТУРИЗМЕ 
НЕ ВОПЛОЩАЮТСЯ

Такое мнение высказал председатель эко-

логического союза «Табигат» Мэлс Елеусизов. 

Эксперт напомнил, что предлагал построить 

две канатных дороги от Алматы до Иссык-Куля. 

Однако проект так и не воплотился в жизнь. 

Также Мэлс Елеусизов посетовал на желание 

властей построить курорт «Кок-Жайляу» и на 

равнодушие населения страны. «Нет же, нуж-

но уничтожить Кок-Жайляу, захватить там 

земли – больше ничего у чиновников нет в го-

лове. Это мерзко. К чему мы пришли вообще? В 

этом отчасти виноваты те люди, которые мол-

чали, когда уничтожались промышленность, 

сельское хозяйство, наука. Власть всегда дела-

ет, что хочет, а народ молчит», – прокомменти-

ровал Мэлс Елеусизов. По его словам, в Казах-

стане удалось изобрести систему управления 

отходами и сделать это «лучше, чем во всем 

мире». «Недавно я был в Москве на выставке, 

никто ничего лучше не придумал. Опять же в 

советское время было все лучше, чем сейчас 

предлагают зарубежные специалисты», – под-

черкнул Мэлс Елеусизов. (kapital.kz)

ЭЛЕКТРОННЫЕ 
КОШЕЛЬКИ 
НА ПЛАТНОЙ ДОРОГЕ 
НЕ ПОПУЛЯРНЫ

Минтранском призывает пользоваться 

бесконтактной системой оплаты на автодоро-

ге «Астана – Щучинск». Как оказалось, жители 

столицы и Акмолинской области не спешат по-

купать электронные кошельки для безостано-

вочного проезда по платной автомагистрали. 

И даже, несмотря на то, что национальный 

оператор АО «Казавтожол» продает устройства 

по себестоимости. Стоимость транспондера – 

4 675 тенге, компания закупила пять тысяч та-

ких устройств. Конторе удалось реализовать 

не больше 50 штук. Напомним, оплатить про-

езд по первой платной автодороге в Казахстане 

нужно на выезде с трассы через терминал как 

наличными, так и кредитной картой. Кроме 

того, будет доступна современная транспон-

дерная система. Само устройство крепится 

к лобовому стеклу и содержит информацию 

об аккаунте автовладельца. Современное 

оборудование таких электронных систем 

оплаты позволяет электронное радиосооб-

щение с транспондером на полной скорости. 

Таким образом, денежный сбор проводится 

без какой-либо остановки автомобиля и даже 

без необходимости снижения его скорости. 

Автодорога «Астана – Щучинск» разделена на 

5 зон по принципу принадлежности к приле-

гающим районам. И стоимость проезда будет 

складываться из тарифов за проезд по каждой 

пересекаемой зоне. Если автомобиль будет 

проезжать между районами, оплата будет на-

числяться арками контроля. (kapital.kz)

MICROSOFT УЛУЧШАЕТ 
СИСТЕМУ ПОИСКА 
В ИНТЕРНЕТЕ

В погоне за Google и Apple корпорация 

Microsoft сообщила о разработке новой версии 

ее системы мобильного поиска информации, 

которая получила улучшенный алгоритм рас-

познавания речевых запросов, а также улуч-

шенное использование веба для поиска дан-

ных. Как рассказали в Microsoft Research, они 

использовали новый подход для того, чтобы 

увеличить точность распознавания и скорость 

работы с поисковыми запросами, их подразде-

ление полностью переписало алгоритм вычис-

лительной модели, отвечающий за трансляцию 

речи и текстового поиска. Подверглась измене-

нию и сама система поиска. В Microsoft говорят, 

что алгоритмически ее принцип действия по-

хож на работу головного мозга, где миллиар-

ды узлов-нейронов связаны друг с другом. В 

корпорации говорят, что их новый мобильный 

поиск пока только тестируется и доступен он 

только на территории США. Также в компании 

говорят, что новый транслятор речи работает 

по принципу нейронных сетей и может пере-

давать поисковой системе Bing «действительно 

сложные» запросы. Помимо этого, в компании 

говорят, что новая поисковая система имеет 

улучшенную точность сканирования поиско-

вых индексов, что позволяет точнее и быстрее 

находить то, что ранее уже было проиндексиро-

вано. Частично новая система поиска заработа-

ет и на смартфонах Windows Phone, предлагая 

поиск по данным, которые хранятся локально. 

Говоря о голосовом поиске как о новом тренде, 

в Microsoft заявили, что если раньше вероят-

ность ошибки при распознавании слов состав-

ляла 16%, то сейчас этот показатель снижен до 

13%, а в систему добавлен механизм обучения, 

позволяющий без сторонней помощи улучшать 

разпознавание, изучая дикцию и особенности 

произношения людей. (kapital.kz)

SIEMENS ОСТАНОВИЛА 
ПРОИЗВОДСТВО 
СОЛНЕЧНЫХ БАТАРЕЙ

Siemens сворачивает производство солнеч-

ных батарей. Подразделение, занимавшееся 

разработками в этом направлении, будет 

ликвидировано, после того как немецкая 

компания отчаялась найти покупателя, гото-

вого инвестировать в сектор. Власти ЕС ввели 

антидемпинговый налог на солнечные бата-

реи из КНР. Пекин обещает принять ответные 

меры. Китайские компании, получающие 

госсубсидии, давно продают европейским по-

требителям солнечные батареи по цене ниже 

их себестоимости. Siemens заявляла в октябре 

прошлого года, что планирует отказаться от 

работы в данном направлении из-за снижаю-

щихся темпов роста и падения цен на рынке. 

По словам генерального финансового дирек-

тора компании Джо Кайзера, общая сумма 

убытков, связанных с разработкой солнечных 

батарей, достигнет к концу текущего финансо-

вого года около 1 млрд евро. В марте компания 

Bosch приняла аналогичное решение и ушла 

с рынка. Ее потери составили около 2,4 млрд 

евро.  (kapital.kz)

Василиса Тулеуова

Д
ля горнорудной индустрии сейчас 
не самые лучшие времена. Вся эко-
номика развивается циклично, и, 

естественно, каждая из отраслей инду-
стрии тоже развивается циклично. «На се-
годняшний день в горнорудной индустрии 
идет большой спад в связи с тем, что цикл 
идет вниз, не знаю, дно это или нет, но, по 
крайней мере, падение горной индустрии 
по всему миру очевидно», – считает Олег 
Новачук, генеральный управляющий ди-
ректор группы «Казахмыс». Особенно это 
сказывается на железорудных и алюми-
ниевых компаниях. 

Кроме этого, г-н Новачук поясняет, что 
часто люди заблуждаются, видя, что цены 
на медь не падают, а растут. В 2001 году 
цена была $1200 за тонну, и компании как-
то выживали, было трудно, а сейчас цена 
выше – $7000 за тонну, а горнорудные и 
медные компании «плачут», что у них нет 
денег. 

По всему миру, говорит топ-менеджер, 
содержание меди в руде падает. 10 лет на-
зад, если бы вы кому-нибудь сказали, что 
вы хотите разрабатывать месторождение 
с содержанием металла в руде 0,3%, над 
вами бы посмеялись. Такие месторожде-
ния не считались за проект. 

Сегодня вы можете увидеть массу про-
ектов, которые разрабатываются с таким 
содержанием, потому что общее содержа-
ние меди снижается по всему миру. Очень 
мало осталось богатых месторождений, 
они практически все отработаны на се-
годня. Или если содержание высокое, то 
наверняка это горное тело находится на 
такой глубине, что экономически его не 
выгодно разрабатывать. Поэтому, если мы 
говорим об открытых рудниках, то там со-
держание меди снижается.

Несмотря на относительно высокую 
цену, себестоимость растет в связи с па-
дением содержания металла в руде, с ро-
стом заработных плат, с удорожанием 
материалов для производства. Оказывает 
влияние и промышленная инфляция, и 
экономическая инфляция. «Конечно, это 
не самый легкий период, но, тем не менее, 
несмотря на все трудности, мы принимаем 
много мер по контролю себестоимости, по 
оптимизации производства, и средства, 
которые мы генерируем, направляем на 
расширение рудной базы», - пояснил г-н 
Новачук.

Более подробно о текущей ситуации в 
«Казахмыс» один из топ-менеджеров ком-
пании рассказал в эксклюзивном интер-
вью «Капитал.kz». 

– Не повлияет ли подобная сложная 
ситуация в горнорудной отрасли на 
планы компании по расширению про-
изводства? 

– Это никак не повлияет на наши пла-
ны. Финансирование, которое мы полу-
чили от Государственного банка развития 
Китая, целевое и предназначено только 
на разработку месторождений Актогай и 
Бозшаколь. Даже если у нас самих не будет 
хватать денег, это финансирование не бу-
дет отзываться и будет действовать до тех 
пор, пока мы не построим два рудника. И 
за этот кредит мы будем рассчитываться 
с денежных потоков, которые будут гене-
рировать эти два рудника. На развитие 
самой компании это никак не повлияет, то 
есть деньги, которые мы будем генериро-
вать дополнительно, будут направляться 
на другие проекты. 

– Что сейчас происходит в отече-
ственном горно-металлургическом ком-
плексе? У некоторых возникает ощуще-
ние передела рынка.

– Я не вижу в происходящем переде-
ла рынка. Мне кажется, в отечественном 
горно-металлургическом комплексе нао-
борот появилась конкуренция. 

Да, есть предприятия, которые исто-
рически занимают большую нишу 
на рынке. Если мы говорим о горно-
металлургической отрасли, то «Казахмыс» 
всегда был крупным предприятием. Но 
это не значит, что у нас какая-то монопо-
лия или какие-то приоритеты при выборе 
месторождения на разработку. 

Мы точно так же участвуем в тендерах, 
конкурсах, рассматриваем месторожде-
ния, которые подходят нам для разработ-
ки, но наряду с этим участвуют и другие 
компании, и очень много неплохих ме-
сторождений перешли были приобретены 
частными небольшими компаниями, ко-
торые предложили лучшие условия. В этом 
направлении «Казахмыс» ведет работу. 

У нас действует наша геологоразве-
дочная компания, которая ведет развед-
ку новых месторождений. Мы, пожалуй, 
единственные в Казахстане, кто ведет 
разведку новых месторождений, которые 
не были известны с советских времен. Мы 
ведем эксплуатационную доразведку тех 
месторождений, где мы уже работаем, и 
на это выделяются большие инвестиции. 
Например, в 2011 году мы выделили около 
$80 млн на геологоразведочные работы, в 
2012 году – около $70 млн. Благодаря этим 
работам были обнаружены новые место-
рождения либо расширены существую-
щие месторождения. 

Мы мыслим на 25 лет вперед. Мы сей-
час выстраиваем новый «Казахмыс», руд-
ная база которого обеспечит жизнь нашей 
компании на следующие 50 лет. Но мы 
продолжаем инвестировать деньги и на-
деемся, что этот срок жизни еще больше 
увеличится. Такие трансформационные 
проекты, как Актогай и Бозшаколь, кар-
динально поменяют жизнь «Казахмыса» 
и профиль «Казахмыса»: себестоимость, 
эффективность, производительность, ис-
пользуемое оборудование, технологии, 
применяемые при отработке, безопас-
ность производства будет совершенно дру-
гая. Я думаю, в горнорудной индустрии не 
происходит никакого передела. Просто 
кому нравится инвестировать в существу-
ющие проекты, люди это делают.

У «Казахмыса» стратегия разрабаты-
вать крупные месторождения, которые не 
под силу другим компаниям. У нас есть 
возможность занимать деньги, а также ис-

пользовать собственные средства, которые 
мы генерируем, и большая часть, подавля-
ющая часть средств, которые мы зарабаты-
ваем, на сегодняшний день инвестируется 
в развитие горнорудной базы для обеспече-
ния долгой жизни «Казахмыса».

– Что ждет «Казахмыс» в ближайшем 
будущем? 

– «Казахмыс» в ближайшем будущем 
ждет полная трансформация. «Казахмыс» 
должен стать очень прибыльной, мобиль-
ной, эффективной и современной компани-
ей, которая должна занять достойное место 
в  первой пятерке производителей в мире.

 Я надеюсь, что в будущем у нас появят-
ся новые проекты. Благодаря проектам, 
которые мы сейчас осуществляем, у нас 
появятся дополнительные денежные пото-
ки, которые мы тоже намерены инвести-
ровать в Казахстане.

У нас нет и не было амбиций превра-
титься в какого-то мирового игрока, при-
обретать зарубежные активы, мы хотим 
остаться казахстанским медным произво-
дителем.

– Чем объясняется такая страновая 
политика? 

– Стремлением привлечь инвестиции и 
развивать экономику страны. Казахстан на 
территории постсоветского пространства, 
на сегодняшний день, наиболее успешное 
государство в отношении инвестиционно-
го климата. Казахстан с 16-миллионным 
населением привлек более $160 млрд пря-
мых инвестиций. Это говорит о том, что 
инвестиционный климат в стране очень 
благоприятный, и я думаю, что это очень 
хорошо сказывается на развитии экономи-
ки, создании новых рабочих мест, новых 
производств.

– В адрес компании нередко звучит 
критика в медленном старте проектов 
по расширению Бозшаколь и Актогай. 
Кто-то говорит,  что они были заявлены 
еще со времен IPO. Можете объяснить, 
почему произошла задержка, если она 
была, и как данные проекты реализу-
ются в настоящее время?

– Во-первых, необходимо учесть разме-
ры этих проектов. Впервые за последние 
70-80 лет на постсоветском пространстве 
строится проект такой величины. Сегодня 
«Казахмыс» добывает 42 млн тонн  руды 
на 16 рудниках. Актогай и Бозшаколь бу-
дут производить совокупно около 50 млн 
тонн. Только два рудника по своей вели-
чине превзойдут весь существующий «Ка-
захмыс». Естественно, когда мы говорим о 
таких масштабах, мы должны понимать, 
насколько серьезная нужна подготовка 
для этих проектов. 

Приведу пример: у нас есть рудник Жо-
март, который добывает 4 млн тонн руды, 
его строительство заняло 8 лет. Это слож-
ный подземный рудник. Никого не удивля-
ло, что он строится 8 лет – это  абсолютно 
нормальный цикл прохождения всех необ-
ходимых этапов строительства рудника. 

Актогай и Бозшаколь – открытые руд-
ники, но с учетом объемов производства 
нужна была тщательнейшая подготов-
ка. Проекты прошли свой естественный 
путь по всем стадиям, по которым необ-
ходимо пройти при строительстве таких 
проектов: техническая оценка проекта, 
технико-экономический расчет, подготов-
ка технико-экономического обоснования, 
подготовка проекта, который одобряется 
советом директоров, инженерная стадия и 
затем строительство. 

На Бозшаколе в середине стадии разра-
ботки проекта выяснилось, что советские 
данные, которые мы имели на руках, не со-
ответствуют действительности. Нам при-
шлось пробурить дополнительно 65 тыс. 
погонных метров, для того, чтобы заново 
оконтурить рудное тело и заново опреде-
лить запасы этого месторождения. Если 
бы мы не сделали заверочное бурение и не 
обнаружили бы неподтверждение данных, 
деньги на строительство этого объекта 
могли быть потрачены впустую. 

Производство на Бозшаколе начнется 
в 2015 году, мы ожидаем, что этот рудник 
будет производить около 30 млн тонн руды 
в год, более 100 тыс. тонн меди в концен-
трате, и жизнь этого рудника будет более 
40 лет. На этом предприятии будут тру-
диться около 1 500 человек. 

Актогай – такого же масштаба про-
ект, и он действительно был объявлен к 
строительству ранее, чем Бозшаколь, но 
на Актогае состав руды отличается. Когда 
у вас есть ограниченное количество денег, 
вы обычно решаете, какой проект должен 

идти первым. Когда принималось решение 
о строительстве Актогая, у нас еще не было 
данных по Бозшаколю. Велись геологораз-
ведочные работы, и тогда мы поняли, что 
бзшакольская руда по составу более благо-
приятна для отработки, и экономический 
эффект от строительства Бозшаколя будет 
выше. Это вполне естественно, что при-
нимается более выгодное и экономически 
рациональное решение: мы приостанови-
ли Актогай и начали разработку проекта 
Бозшаколь. 

На тот момент у нас не было денег на 
два проекта, поэтому приоритет был от-
дан Бозшаколю, а Актогай оставили на то 
время, пока мы не найдем средства. Когда 
появились средства на Актогай, мы сразу 
же начали его разрабатывать. Поэтому го-
ворить о том, что мы пообещали, а потом 
чего-то не сделали, не совсем корректно. 
Сегодня на Актогае ведутся предваритель-
ные работы. Строительство будет начато в 
этом году, а первое производство на Акто-
гае ожидается в 2015 году. Месторождение 
состоит из двух рудных тел: начало разра-
ботки на окисленной части предполагает-
ся в 2015, а производство от сульфидной 
части мы ждем в 2016 – на один год позже, 
чем на Бозшаколе. По размеру Актогай 
тоже очень большой, добыча руды будет 
порядка 25-30 млн тонн, что будет давать 
нам около 100 тыс. меди в концентрате.

– Время от времени возникает вопрос 
о национализации нескольких отече-
ственных предприятий, в том числе и 
«Казахмыса». Чаще всего предложения 
касаются выкупа предприятий по це-
нам приватизации. Что вы думаете по 
этому поводу? 

– Это очень близорукая позиция. Люди, 
которые об этом говорят, они, в свою оче-
редь, тоже участвовали в приватизации, 
прекрасно помнят, какая была ситуация на 
тот момент. На тот момент за одну меховую 
шапку можно было купить трехкомнатную 
квартиру в Жезказгане! Попробуйте это 
сделать сегодня. На момент начала при-
ватизации у «Казахмыса» было почти $500 
млн долгов, люди не получали зарплату по 
9-12 месяцев. Производства задыхались, 
останавливались. И когда происходила 
приватизация, то учитывались все факто-
ры. Тогда компании были готовы просто 
отдать бесплатно, лишь бы они заработали. 
Казахстан только-только вставал на ноги, 
самые первые годы независимости, страна 
сама находилась в тяжелой ситуации. По-
нятно, что никаких сил у правительства 
обеспечивать финансами предприятия, ко-
торым было трудно в тот момент, не было. 
Поэтому появились частные инвесторы, 
которые подняли на ноги эти предприятия, 
проинвестировали деньги, взяли на себя 
огромные риски, ведь не все предприятия 
поднялись на ноги в то время. 

И когда говорят, что кто-то там сру-
бил хороший куш, бесплатно взял пред-
приятие, а теперь жирует, наверное, это 
совершенно неправильная позиция. Цены 
на медь были совершенно другие тогда, 
и себестоимость была тогда совершенно 
другая. Говорить, что это просто бесплат-
ный подарок, нельзя. Это огромная рабо-
та, большие риски. 

Когда Владимир Ким проинвестировал, 
был риск потерять все. Под долги брали 
деньги, я занимал, я все заложил, что у меня 
было на тот момент, и не было никакой га-
рантии, что через какое-то время смогу 
вернуть вложенное. Я просто верил в ком-
панию, я видел, какой потенциал у компа-
нии, знал, что если мы приложим усилия, 
то есть возможность ее развить, но я вам 
скажу, сейчас цены на «Казахмыс» ниже, 
чем те, по которым я его покупал. На сегод-
няшний день я в убытках по инвестициям в 
«Казахмыс», но я верю в потенциал, поэто-
му сегодня я не хочу продавать акции. 

Я думаю, что такие заявления очень 
близоруки, и это не те люди, которые пере-
живают о будущем страны. Наоборот надо 
поощрять инвестиции. То, что мы делаем 
– на сегодняшний день мы намереваемся 
проинвестировать порядка $4 млрд только 
в два рудника. А еще идет реконструкция 
фабрик, существующих рудников. Выде-
лены огромные деньги, миллиарды долла-
ров на инвестиции в развитие компании, 
в развитие рудников, которые находятся 
на территории Казахстана. Некоторые ду-
мают, что вывезли все активы за границу. 
Активы здесь остаются, наоборот, люди  
приезжают и сюда деньги вкладывают. Ка-
захмысовские рудники никуда не уезжают. 
Людям, которые живут в Казахстане, самое 
главное, чтобы компания производила 
продукцию, создавала рабочие места и ока-

зывала социальную поддержку населению, 
с доходов платила налоги. Кстати, «Казах-
мыс» 110 млрд тенге в год платит налогов.

– Прошел год со времени трудового 
конфликта на Анненском. Какая сейчас 
обстановка на предприятиях «Казах-
мыса»? Есть ли предпосылки для новых 
волнений?

– В первую очередь стоит отметить, что 
конкурентоспособность зарплат в «Казах-
мысе» очень высокая. В среднем по горной 
отрасли «Казахмыс», с уверенностью могу 
сказать,  занимает первое место по уровню 
зарплат. После конфликта, который возник 
на Анненском руднике, мы провели рабо-
ту с коллективом, разъяснили инвестици-
онные планы компании. Разъяснили, что 
компания инвестирует огромные деньги в 
рост и развитие нашей горнорудной базы 
и что необходимо учитывать все входные 
данные, когда люди думают о зарплате. На 
сегодняшний день у нас доля заработной 
платы в структуре себестоимости превы-
шает 30%.

– Олег Николаевич, как вы проком-
ментируете ситуацию с ENRC, особенно 
в свете того, что «Казахмысу» пришлось 
зафиксировать внушительный убыток 
в отчетности?

– В первую очередь нужно сказать о 
том, что все горнорудные компании в мире 
в этом и в прошлом году пострадали от 
снижения цен на производимую продук-
цию. Списание убытков сделал не только 
«Казахмыс», но и все крупные компании 
многомиллиардные убытки списали. Неу-
дивительно, что стоимость акций «Казах-
мыса» тоже снизилась. Существует много 
причин почему нам пришлось списать 
убытки, так же, как это сделали и многие 
другие. В целом сейчас горнорудная инду-
стрия находится на нижней стадии цикла, 
поэтому нам пришлось списать. 

– По поводу консорциума акционе-
ров ENRC: готов ли «Казахмыс» рассма-
тривать предложения консорциума, в 
котором фигурируют его собственные 
акции?

– «Казахмыс» готов рассматривать лю-
бые предложения, которые добавят стои-
мость акций нашим акционерам и увели-
чат акционерную стоимость капитала для 
наших акционеров. 

– В отношении ENRC британские ор-
ганы в настоящее время ведут рассле-
дование по обвинениям в коррупции. 
Некоторые СМИ в Казахстане тут же 
предположили, что  коррупция присут-
ствует и в «Казахмысе». Что компания 
якобы намеренно завышает себестои-
мость. Что вы можете сказать в ответ на 
эти обвинения? 

– Я бы назвал это предположениями 
людей, которые очень слабо знакомы с 
деятельностью «Казахмыса». «Казахмыс» 
– открытая компания и не совершала ни-
каких ни связанных сделок, ни сделок, в 
которых вообще когда-либо участвовали 
люди, замешанные в коррупции. 

Я не могу комментировать ситуацию 
в ENRC. Но уверяю вас, что вещи, в кото-
рых нас подозревают – если бы они были, 
то неминуемо попали бы в зону внимания 
соответствующих органов. У нас регуляр-
но проходят проверки, наша компания ра-
ботает в соответствии с актом «О борьбе с 
коррупцией», который был принят 2 года 
назад в Великобритании, поскольку мы 
листинговая компания. 

Кроме того, мы, конечно же, соблюдаем 
законодательство Казахстана. Мы видели 
разные рассуждения о том, что «Казах-
мыс» отмывает деньги через серые схемы, 
о всевозможных коррупционных схемах, 
связанных с  «Казахмысом», – я могу ска-
зать, что это совершенная неправда. Ни-
когда никто из действующих менеджеров 
высшего состава не был замешан в этих 
вещах, потому что мы сами являемся ак-
ционерами и заинтересованы в том, чтобы 
акции нашей компании росли.

– В «Казахмысе» сменился председа-
тель совета директоров, есть ли за этим 
шагом какие-то скрытые причины по-
мимо тех, что озвучивали? 

– Совершенно нет никаких скрытых 
причин. Когда компания «Казахмыс» вы-
шла на листинг на Лондонской фондовой 
бирже, было принято осознанное реше-
ние назначить Владимира Кима предсе-
дателем совета директоров. По правилам 
биржи председателем совета директоров 
в листинговых компаниях должен быть 
независимый директор: этот человек не 
должен работать в «Казахмысе», не должен 
занимать никакой исполнительской пози-
ции, то есть никаким образом не связан с 
этой компанией – ни как акционер, ни как 
исполнительное лицо. Учитывая, что г-н 
Ким играет огромную роль в этой компа-
нии, он является ее основателем, регули-
рующие органы Великобритании приняли 
позицию компании, что его участие в со-
вете директоров в качестве председателя 
наоборот пойдет на пользу акционерам. 

Поскольку «Казахмыс» являлся первой 
компанией на территории бывшего Со-
ветского Союза, которой удалось выйти 
на основную площадку фондовой биржи, 
то, естественно, отношение регуляторов в 
Лондоне было настороженное. Компанию 
тогда никто не знал, некоторые спрашива-
ли: Казахстан – часть ли это Афганистана. 

Теперь мы уже 8 лет на рынке, компа-
нию узнали. Мы, я думаю, заработали себе 
достаточно хорошую репутацию, и сегод-
ня мы сочли целесообразным передать 
полномочия председателя совета директо-
ров независимому директору, который не 
является сотрудником компании. Г-н Ким 
остался в совете директоров, так же как он 
и был раньше, он является сотрудником 
компании и исполняет роль президента 
компании и председателя совета дирек-
торов в Казахстане. Он только передал 
полномочия организации работы совета 
директоров в Великобритании независи-
мому директору, как и требуют правила. 
Больше ничего не изменилось, и никаких 
подводных течений тут нет.

Олег Новачук: «Казахмыс» 
в ближайшем будущем ждет 
полная трансформация»
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КАЗАХСТАН

СТОИМОСТЬ НПФ 
НАРОДНОГО БАНКА 
ОЦЕНЕНА В $576 
МЛН-715 МЛН

Консультанты АО «Народный банк Казах-

стана» оценивают стоимость АО «Накопи-

тельный пенсионный фонд Народного банка 

Казахстана» в $576 млн-715 млн, сообщил пред-

седатель совета директоров банка Александр 

Павлов. По словам Александра Павлова, в эту 

стоимость входят миноритарные доли и АО 

«КазТрансОйл», и АО «Национальная компания 

«Казахстан темир жолы». «Мы готовы продать 

НПФ по справедливой оценочной стоимости», 

– подчеркнул глава совета директоров Народ-

ного банка в комментарии журналистам. Он 

отметил, что «будет оценка еще консультантов 

со стороны государства». При этом «не факт», 

что АО «БТА банк» стоит дороже НПФ «Народ-

ного банка», обратил внимание Александр 

Павлов. Тем не менее все будет «зависеть от 

порядка цены», пояснил он. «Это все зависит 

от того, насколько высокой будет оценка «БТА 

банка». (…) Все будет зависеть от того, какая 

будет объявлена цена, и от этого будет зависеть 

наше окончательное решение», – заключил он. 

Напомним, в феврале 2013 года президент РК 

Нурсултан Назарбаев поручил правительству 

выйти из капитала АО «БТА банк», АО «Альянс 

банк» и АО «Темирбанк» до конца года. Вскоре в 

интервью одному из казахстанских СМИ вице-

премьер РК Кайрат Келимбетов сообщил о том, 

что в рамках плана создания единого накопи-

тельного пенсионного фонда предполагается 

выкуп у АО «Народный банк Казахстана» «ак-

ций его НПФ». При этом «взамен предлагается, 

в том числе, рассмотреть возможность расчета 

акциями БТА». Собственно само предложе-

ние от фонда национального благосостояния 

«Самрук-Казына», согласно которому банку 

предстоит изучить вопрос о возможной покуп-

ке БТА, поступило в Народный банк 27 марта 

этого года. АО «Накопительный пенсионный 

фонд Народного банка Казахстана» занимает 

1-е место по размерам накоплений вкладчиков 

в пенсионной системе Казахстана. Согласно 

данным комитета по контролю и надзору фи-

нансового рынка и финансовых организаций 

(КФН) Национального банка РК, на 1 мая 2013 

года общее количество вкладчиков пенсионно-

го фонда составило 2 465 083 человека, сумма 

пенсионных накоплений превысила 1,11 трлн 

тенге. Коэффициенты номинального дохода 

К2 НПФ на отчетную дату составили: за 12 

месяцев – 3,57%, за 36 месяцев – 9,93% и за 60 

месяцев – 22,42% при накопленном уровне ин-

фляции в 6,4%, 20,87% и 40,85% соответствен-

но. (kapital.kz)

КАБМИН ПРИНЯЛ 
ПОПРАВКИ 
РЕСПУБЛИКАНСКОГО 
БЮДЖЕТА 

На 2013-2015 годы. Проект постановле-

ния «О реализации уточненного бюджета 

на 2013-2015 годы» приняло правительство 

на заседании во вторник. Как отметил в ходе 

выступления министр экономики и бюджет-

ного планирования РК Ерболат Досаев, уточ-

ненный бюджет направлен на обеспечение 

сбалансированности бюджета, реализацию 

поручений президента РК по разграничению 

полномочий между уровнями государствен-

ного управления и инфраструктурных про-

ектов за счет использования целевого транс-

ферта из национального фонда. «Кроме того, 

проект постановления содержит перечень 

приоритетных республиканских бюджетных 

инвестиций, включенных в бюджет с отла-

гательными условиями на общую сумму 6,9 

млрд тенге в текущем году, из них по объектам 

г. Астаны – на 5,1 млрд тенге, направленным 

на решение особо важных задач, требующих 

оперативной реализации», – сообщил на засе-

дании министр. Также он отметил, что в про-

екте предусмотрены предложения министер-

ства труда и социальной защиты населения о 

распределении средств в рамках «Дорожной 

карты занятости-2020» с учетом критерия от 

численности населения и по результатам ра-

боты за предыдущий год в разрезе регионов. 

Учитывая, что распределение внутри регио-

нов по конкретным проектам затрагивает ин-

тересы других министерств. «По расходам на 

апробирование подушевого финансирования 

в среднем образовании также дано министер-

ству образования и науки поручение сроком 

до 15 июля внести в правительство проекты 

решений о распределении средств на указан-

ные цели», – сказал Ерболат Досаев. Проект по-

становления одобрен на заседании правитель-

ства 17 июня 2013 года. (kapital.kz)

КАЗАХСТАН 
СТАНОВИТСЯ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫМ 
ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ 

Правительство Казахстана делает все воз-

можное, чтобы повысить инвестиционную 

привлекательность страны, сказал в понедель-

ник заместитель премьер-министра – министр 

индустрии и новых технологий республики 

Асет Исекешев. «В целом на сегодняшний день 

в экономику Казахстана привлечен $171 млрд 

прямых иностранных инвестиций, из которых 

48%, или $81,6 млрд привлечены за последние 

четыре года», – сказал Асет Исекешев, высту-

пая в МИДе на заседании «круглого стола» по 

вопросам защиты прав иностранных инвесто-

ров и внедрения института инвестиционного 

омбудсмена в Казахстане, передает Тrend. По 

его словам, в частности, за прошлый год при-

влечено $22,5 млрд, что выше всех показа-

телей за последние годы. «Сегодня меняется 

структура привлекаемых инвестиций. Так, 

более 40% всех инвестиций привлечены в об-

рабатывающую промышленность. Также в 1,5 

раза увеличились инвестиции в строитель-

ство в сравнении с прошлым годом, составив 

один миллиард долларов. В 1,3 раза увели-

чились инвестиции в электроснабжение, со-

ставив $260 млн», – сказал он. По его словам, 

ведется работа по более чем 400 инициативам 

иностранных инвесторов из 80 стран, из них 

реализовано более 80 проектов на сумму око-

ло $10 млрд.  (kapital.kz)

Олег Ни

О
бразование – это капитал, который не теряет в 
цене и с каждым годом приносит все новые диви-
денды своему обладателю. Понимая это, каждый 

родитель стремится дать своему ребенку самое лучшее 
образование, но после вопроса: «Где учиться?» резонно 
возникает вопрос: «Как оплатить обучение?». Для мно-
гих казахстанских родителей ответ найдется в Законе 
«О государственной образовательной накопительной 
системе»,  который был принят в январе этого года, 
определив правовое регулирование, меры государствен-
ной поддержки и стимулирования образовательных на-
коплений населения. Государственная образовательная 
накопительная система – это реализуемая государством 
совместно с банками программа по предоставлению 
гражданам республики возможности открытия специ-
альных образовательных вкладов при поддержке госу-
дарства.

По мнению экспертов, благодаря новому закону соз-
даны действительно эффективные механизмы финанси-
рования профессионального образования, повышения 
доступности и равных возможностей получения более 
качественного образования. Сегодня на деле появился 
инструмент накопления и финансирования образова-
тельных услуг, разделив ответственность за повышение 
образованности общества между государством и граж-
данами. 

И одним из первых участников Государственной об-
разовательной накопительной программы, которая 
стартовала в Казахстане в апреле, стал Темiрбанк. Здесь  
утверждены условия нового банковского продукта – 
«Урожай Образовательный», который уже появился в де-
позитной линейке банка.

«Образовательный накопительный вклад – это спе-
циальный вклад, открываемый для накопления средств 
на оплату образования. Его отличие от других вкладов 
в том, что, помимо вознаграждения банка, на вклад на-
числяется премия государства в размере от 5% до 7% от 
суммы вклада, в зависимости от социального статуса 
вкладчика. Хочется пояснить при этом, что премия госу-
дарства будет прибавляться ежегодно в сумме не более 
100 МРП и  начисляться не на сумму,  накопленную в те-
чение одного года, а на всю сумму вклада, сложившуюся 
за все предыдущие годы накопления», – отмечает Ирина 
Парамонова, Директор Операционного департамента 
АО «Темiрбанк». 

По словам специалистов Темiрбанка, отличительной 
особенностью депозитного продукта  «Урожай Образо-
вательный»  будет являться размещение вклада сроком 
на 5 лет. «По нашему мнению, это позволит в условиях 
действующей тенденции снижения ставок вознагражде-
ния по вкладам зафиксировать номинальную ставку на 
длительный срок. Кроме того, номинальная ставка воз-
награждения нашего банка по образовательному вкладу 
составит 8% годовых, но с учетом премии государства 
увеличится до 13% и 15% годовых. Исходя из этого, не-
трудно посчитать, что фактическая сумма накоплений 
с учетом капитализации суммарного вознаграждения 
банка и премии государства за 20 лет увеличится на 
40%-50%», – поясняет Ирина Парамонова.

Открыть вклад могут родители, родственники, усы-
новители, опекуны и любой достигший совершенноле-
тия гражданин Республики Казахстан. «Вносить деньги 
на вклад может даже любое третье лицо, как резидент, 
так и нерезидент нашей страны. Однако вкладчиком по 
договору может быть только гражданин Казахстана», 
–поясняет Директор Операционного департамента АО 
«Темiрбанк». Для открытия вклада необходим документ, 

удостоверяющий личность вкладчика, с указанием Ин-
дивидуального Идентификационного Номера (ИИН). 
Для открытия вклада на несовершеннолетнего понадо-
бятся документы, удостоверяющие личность вносителя 
денег, и документы, удостоверяющие право законного 
представителя от имени несовершеннолетнего открыть 
вклад (документы, подтверждающие права родителей, 
документы, выданные органом опеки и попечительства, 
нотариально заверенные доверенности и т.п.). Вклад 
можно открывать с любого возраста. Все зависит от фи-
нансовых возможностей родителей. Срок выплаты пре-
мии государства по вкладу определен законом в 20 лет. 
«Не секрет, что накопить средства в течение 20 лет зна-
чительно проще, чем за 3-5 лет. Законодательством не 
определены ограничения по возрасту вкладчика, сле-
довательно, любой гражданин Республики Казахстан, 
независимо от  возраста, может открыть на себя вклад 
и копить деньги на оплату своего образования. Однако 
следует помнить, что расходование денег по вкладу до-
пустимо только на оплату обучения в образовательных 
учреждениях», – отмечает Ирина Парамонова.

При заключении договора об образовательном нако-
пительном вкладе родители могут самостоятельно опре-
делять, как часто и какую сумму им удобнее вносить на 
счет вклада, в зависимости от материальных возможно-
стей и поставленных целей. «Понятно, что необходимые 
суммы накопления напрямую будут зависеть от прогноз-
ной стоимости обучения в колледже, республиканском 
или зарубежном вузе», – замечает эксперт Темiрбанка.

Кроме того, стоит учитывать и тот факт, что раз-
мер премии государства пересматривается ежегодно 
уполномоченными органами в области образования и 
финансов с учетом складывающейся экономической си-
туации в стране, а также изменения стоимости образо-
вательных услуг. 

Как уже говорилось ранее, законодательством опре-
делены социально незащищенные категории граждан, 
имеющих право на получение государственной премии в 
размере 7%. К ним относятся дети-сироты и дети, остав-
шиеся без попечения родителей; дети с ограниченными 
возможностями; дети из многодетных семей, имеющих 
четырех и более совместно проживающих несовершен-
нолетних детей, и дети из семей с месячным среднедуше-
вым доходом ниже величины прожиточного минимума. 

К слову, если в семье ребенок не один, можно открыть 
вклады на каждого ребенка отдельно, при этом, если 
один  ребенок поступил на грант, накопленные деньги 
его вклада  можно будет перевести на счет второго ре-
бенка или отправить на оплату послевузовского образо-
вания первого, либо даже снять в полном объеме и по-
тратить на другие цели. 

Таким образом, сегодня государство и участники кре-
дитного рынка предоставляют отличную возможность 
дать образование своим чадам тем родителям, кто за-
думывается о будущем и уже сейчас готов вкладывать 
средства в стабильное завтра. И депозит «Урожай об-
разовательный» – один из наиболее эффективных ин-
струментов для реализации таких больших и светлых 
планов. Открыть его в Темiрбанке, по словам Ирины 
Парамоновой, можно уже сейчас во всех филиалах и от-
делениях банка.

В успешное завтра – 
вкладываем сегодня
Высшее образование будет доступно всем

Анна Видянова

За год объем премий по 
обязательному страхованию 
гражданско-правовой 

ответственности владельцев 
транспорта увеличился на 1,5%. 
Как отмечают страховщики, 
темпы роста премий могли быть 
более ощутимы, если бы тарифы 
по приграничному страхованию 
приблизились к российским

В 2011 году в рамках обязательного стра-
хования гражданско-правовой ответ-
ственности владельцев транспорта стра-
ховщики собрали премий на сумму 27,5 
млрд тенге, в 2012 году – 27,9 млрд тенге. 
В АО СК «Нефтяная страховая компания» 
незначительные темпы роста премий объ-
ясняют тем, что количество застрахован-
ных автолюбителей в Казахстане практи-
чески не увеличивается. В то же время в 
компании уточнили, что доля водителей, 
не имеющих данную страховку, пока до-
статочна высока.

Игроки страхового рынка пояснили, 
что на размер страховой премии замет-
ное влияние оказывает система «бонус-
малус». «Большинство водителей при при-
обретении полиса пользуются системой 
«бонус-малус», которая изменяет размер 
страховой премии в зависимости от исто-
рии страховых случаев. Если водитель 
ранее не совершал аварий, стоимость 
страховки может снизиться на 5%», – про-
информировал Жаркын Альжанов, пред-
седатель правления «Нефтяной страховой 
компании».

Между тем, как отмечают страховщи-
ки, естественный прирост премий по обя-
зательному страхованию ответственности 
автовладельцев объясняется индексацией 
минимального расчетного показателя 
(МРП). «Ежегодно размер МРП в среднем 
увеличивается на 7%. Так, стоимость 
обязательной автостраховки для водите-
ля при отсутствии аварий в предыдущие 
годы ежегодно вырастет лишь на 2%», – 
уточнил г-н Альжанов.

В АО СК «Лондон-Алматы» обращают 
внимание, что по количеству заключен-
ных договоров в рамках обязательного 
страхования ответственности владельцев 
транспорта наблюдается достаточно ощу-
тимый прирост – 21,6%. По словам Улана 
Апсалямова, андеррайтера СК «Лондон-
Алматы», эта тенденция объясняется уве-
личением количества мототранспорта и 
прицепов. При этом, как пояснил страхов-
щик, размер премии по данным катего-
риям транспортных средств ниже, чем по 
легковому транспорту. «Также увеличи-
лось количество временно въезжающего 
в Казахстан транспорта. В частности, воз-
росло количество договоров страхования, 
включающих страхование нескольких 
видов транспорта, и полисов с периодом 
покрытия меньше 12 месяцев», – подчер-
кивает г-н Апсалямов.

Объем премий может 
вырасти на 10%
Объем премий по обязательному страхо-
ванию ответственности автовладельцев, 
по самым пессимистичным прогнозам, 
может увеличиться на 3%. «Размер пре-
мий по данному виду страхования остает-
ся практически на том же уровне, посколь-
ку явных предпосылок для роста пока 

нет. Предположительно объем премий по 
обязательному страхованию ответствен-
ности автовладельцев в 2013 году увели-
чится на 3-4%. Не исключено, что темпы 
роста этого рынка могут быть выше, если 
будет наблюдаться увеличение спроса на 
автокредитование», – считает Владимир 
Акентьев, первый заместитель председа-
теля правления АО СК «Коммеск-Өмір».

В АО СК «Казкоммерц-полис» дают бо-
лее оптимистичные прогнозы. «Мы про-
гнозируем прирост данного класса страхо-
вания до 10%. Преимущественно прирост 
прогнозируется также за счет роста разме-
ра МРП в 2013 году и за счет увеличения 
количества транспортных средств поряд-
ка на 370 тыс. Также на тенденцию роста 
рынка обязательного страхования ответ-
ственности автовладельцев может повли-
ять внутренняя миграция. Так, переезд из 
районов в города, из областных городов в 
столицы влечет за собой удорожание стра-
ховых полисов», – аргументировала свою 
позицию Наталья Ананьева, директор де-
партамента маркетинга и связей с обще-
ственностью «Казкоммерц-полис».

В АО СК «НОМАД Иншуранс» считают, 
если в Казахстане тарифы по пригранич-
ному страхованию будут повышены, мож-
но будет говорить о более значительном 
росте объемов премий. «Рассматривая 
рынок обязательного страхования от-
ветственности владельцев транспорта, 
необходимо учитывать приграничное 
страхование. В настоящее время тарифы 
по данному виду страхования в Казахста-
не примерно в 7 раз ниже, чем тарифы в 
России. То есть казахстанский рынок обя-
зательного страхования ответственности 
автовладельцев недополучает около 20%», 
– аргументировала свою позицию Ирина 
Роздина, заместитель председателя прав-
ления СК «НОМАД Иншуранс».

Размер премии в регионах 
значительно ниже
Средний размер премии по обязательно-
му страхованию ответственности автов-
ладельцев в регионах может быть более 
чем в 3 раза ниже, чем в Алматы и Астане. 
Например, по данным СК «НОМАД Иншу-
ранс», средняя премия по городу Алматы в 
2012 году составила 20 968 тенге, в Жам-
былской области – 6 375 тенге. В 2012 году 

средняя страховая премия по Казахстану 
была на уровне 10 580 тенге. Согласно дан-
ным компании, по сравнению с 2011 годом 
средняя премия по обязательному страхо-
ванию ответственности автовладельцев 
увеличилась на 6,9%. Отметим, что пред-
ставлены усредненные данные по размеру 
премии по легковому транспорту, по всем 
категориям водителей и возрасту транс-
порта, без учета льгот и системы «бонус-
малус».

Если же рассматривать средний размер 
страховой премии в рамках отдельно взя-
той компании, то он не превышает 16 тыс. 
тенге. Так, в АО СК «Сентрас Иншуранс» в 
2011 году средняя премия по обязатель-
ному страхованию ответственности вла-
дельцев транспорта в рамках договора 
составила 9 685 тенге, в 2012 году – 9 109 
тенге.

В «Нефтяной страховой компании» 
средний размер премии по данному виду 
страхования значительно ниже. В 2011 
году размер премии у этого страховщика 
составил 6 663 тенге, в 2012 году – 6 636 
тенге. При этом в «Нефтяной страховой 
компании» обратили внимание, что зна-
чительная часть сборов по обязательному 
автострахованию приходится на регионы 
– более 50%. Так, в компании напомнили, 
что стоимость полиса автострахования в 
Алматы существенно выше, чем в других 
регионах.

«Самый высокий коэффициент по стра-
ховому тарифу установлен для жителей 
Алматы, где средняя стоимость полиса в 
2012 году составила около 16 700 тенге. 
Далее следуют Астана и другие регионы. 
Самая низкая стоимость полисов установ-
лена для жителей Жамбылской, Кызылор-
динской, Южно-Казахстанской областей. 
В 2012 году она составила около 5 тыс. тен-
ге», – уточнил г-н Альжанов.

В «Казкоммерц-полис» средний размер 
премии по обязательному страхованию 
ответственности автовладельцев в 2011 
году составил 5 540 тенге, в 2012 году – 
5 266 тенге. Как пояснила г-жа Ананьева, 
незначительное снижение размера стра-
ховой премии по компании в 2012 году яв-
ляется следствием роста количества стра-
хователей в регионах.

В СК «Лондон-Алматы» средний размер 
премии в 2011 году не превысил 12 751 

тенге, в 2012 году – 15 016 тенге. «Рост 
средней премии по обязательному стра-
хованию ответственности владельцев 
транспорта произошел за счет увеличения 
количества юридических лиц в портфе-
ле компании, а также за счет увеличения 
МРП. Так, если в 2011 году МРП составлял 
1512 тенге, в 2012 – 1618 тенге», – уточнил 
г-н Апсалямов.

В «Коммеск-Өмір» средний размер пре-
мии по обязательному страхованию ответ-
ственности владельцев транспорта в 2011 
году составил 10 090 тенге, в 2012 году – 11 
099 тенге.

Рост автопарка дорогих машин 
ведет к убыточности
Как отмечает г-н Акентьев, на рынке 
страхования ответственности владель-
цев транспорта продолжается тенденция 
роста убыточности. «В частности, в 2012 
году убыточность составила 32,9%, за 5 
месяцев 2013 года – 34,9%. На повышение 
убыточности помимо ежегодного роста 
стоимости ремонтных работ и запасных 
частей влияет увеличение автопарка, в 
том числе дорогих машин. Соответствен-
но происходит удорожание стоимости 
ремонта автомобилей при ДТП, а также 
рост аварийности», – подчеркнул стра-
ховщик.

В «Коммеск-Өмір» придерживаются 
мнения, что в 2013 году должно увели-
читься количество выплат по прямому 
урегулированию ДТП. То есть когда в 
рамках обязательного страхования от-
ветственности автовладельцев застрахо-
ванный имеет право получить страховую 
выплату в своей страховой компании, а не 
только в компании виновника ДТП.

При этом страховщики сходятся во 
мнении, что в 2013 году игроки страхо-
вого рынка будут ориентироваться на 
дистанционные каналы продаж. Как от-
метили в СК «Сентрас Иншуранс», многие 
розничные страховые компании в сегмен-
те обязательного страхования ответствен-
ности транспорта стали уходить от агент-
ских продаж, становятся популярными 
интернет-продажи. Г-н Акентьев считает, 
что в 2013 году интернет-продажи будут 
расти, в том числе за счет партнерства с 
купонными сервисами, а также в связи с 
созданием единого процессингового цен-
тра.

Рынок обязательного страхования, 
учитывая гарантированное поступление 
премий в страховую компанию, является 
достаточно конкурентным. Как отмечают 
страховщики, в настоящее время компа-
нии постепенно уходят от ценового дем-
пинга и активно используют маркетинго-
вые ходы.

«Раньше страховщики для быстро-
го наращивания рыночной доли при-
меняли открытый демпинг, незакон-
но предоставляли огромные скидки. 
Такой политики придерживалась компа-
ния «Алтын-Полис». Сейчас конкуренция 
переходит на уровень более качественно-
го обслуживания. Увеличивается скорость 
рассмотрения документов, осуществле-
ния страховых выплат, предпродажных 
консультаций», – считают в «Нефтяной 
страховой компании».

Г-н Альжанов подчеркнул, что рознич-
ные компании для привлечения клиентов 
предлагают всевозможные бонусы в виде 
подарков, например, подарочные програм-
мы страхования. По его словам, это может 
быть страховка от несчастного случая во-
дителя, либо лимитированная программа 
добровольного автострахования.

Рынок страхования ответственности 
автовладельцев может вырасти на 10%
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ПЕНСИОННЫЙ ФОНД 
ВЫЯВИЛ ФАКТЫ 
МОШЕННИЧЕСТВА 

НПФ «Капитал» выявил факты мошенни-

чества со стороны лиц, представивших в фонд 

фальшивые документы по утере гражданства 

РК. В результате пенсионные накопления трех 

вкладчиков были изъяты поверенными лица-

ми. Об этом сообщили в НПФ «Капитал». По со-

стоянию на 19 июня 2013 года в суд с исковыми 

заявлениями о возмещении сумм пенсионных 

накоплений обратились трое вкладчиков. При-

чиной обращения вкладчиков в суд послужили 

мошеннические действия третьих лиц, пред-

ставивших в фонд фальшивые документы по 

утере гражданства РК. В результате пенси-

онные накопления вкладчиков были изъяты 

поверенными лицами. Как сообщили в НПФ 

«Капитал», представленные документы на вы-

плату пенсионных накоплений полностью со-

ответствовали требованиям законодательства 

РК, были заверены печатью действующего 

нотариуса. В результате фондом была произве-

дена выплата пенсионных накоплений вклад-

чика доверенному лицу путем перечисления 

на банковский счет. «Решением суда первой 

инстанции исковые требования вкладчиков 

были удовлетворены, все три решения обжа-

лованы фондом в апелляционную инстанцию. 

14 июня 2013 года Алматинский городской суд 

в удовлетворении исковых требований одного 

из вкладчиков отказал, жалобу фонда удовлет-

ворил. Остальные иски находятся на стадии 

подготовки дела к отправке в вышестоящий 

суд», – подчеркнули в фонде. Кроме того, НПФ 

«Капитал» обратился в правоохранительные 

органы с заявлением о возбуждении уголовно-

го дела в отношении виновных лиц, незаконно 

изъявших пенсионные накопления вкладчика, 

а также изготовивших подложные документы и 

использовавших их в корыстных целях. На дан-

ный момент уголовное дело возбуждено, ведет-

ся следствие. В фонде были проведены провер-

ки как внутренней службой безопасности, так 

и проверки уполномоченных органов  (Комите-

та финансового надзора Национального банка 

РК, финансовой полиции),  результаты которых 

не установили причастность сотрудников НПФ 

«Капитал» к незаконному изъятию, а также ха-

латность в действиях сотрудников фонда. НПФ 

«Капитал» не снимает с себя ответственности 

за выбытие пенсионных накоплений из владе-

ния вкладчиков и готов возместить сумму пен-

сионных накоплений в порядке, установлен-

ном законодательством РК. На сегодняшний 

день в законодательстве РК не предусмотрено 

иного механизма по возмещению суммы пен-

сионных накоплений, кроме как по решению 

суда. В случае установления и задержания лиц  

правоохранительными органами, совершив-

ших подлог документов и изъятие пенсионных 

накоплений, фонд обратится с иском к данным 

лицам в качестве гражданского истца с целью 

возмещения сумм в регрессном порядке. Фонд 

уведомляет своих вкладчиков о том, что с ян-

варя 2013 года в фонде введена жесткая систе-

ма проверки документов, предъявленных для 

изъятия пенсионных накоплений, с целью 

предупреждения мошеннических действий с 

пенсионными накоплениями. (kapital.kz)

ИНДИЙСКАЯ OLIVE 
ПРОИЗВОДИТ 
ПЛАНШЕТЫ 
В УЗБЕКИСТАНЕ

СП «Olive Telecom» приступило к производ-

ству планшетных компьютеров OlivePadV-T300, 

сообщил КазТАГ представитель СП. «Произве-

дена первая тысяча планшетов, в первых чис-

лах июля они поступят в коммерческую прода-

жу», – сообщил представитель предприятия в 

среду. Планшет с размером экрана 180 мм осна-

щен процессором частотой 1 ГГц и работает под 

операционной системой Android 4.0 (Ice-cream 

Sandwich). Проектная мощность СП по выпуску 

планшетов к 2015 году может составить 13,5 

тыс. единиц в год. В феврале 2012 года индий-

ская Olive Telecommunication и АК «Узбектеле-

ком» подписали учредительные документы 

о создании СП «OliveTelecom» на территории 

свободной индустриально-экономической 

зоны (СИЭЗ) «Навои». В январе этого года СП 

освоило выпуск CDMA-модемов, а также мо-

бильных и стационарных CDMA-терминалов 

проектной мощностью соответственно 10 тыс. 

и 38 тыс. ежегодно. Проект также предусматри-

вает освоение выпуска смартфонов стандарта 

CDMA-450.  (kapital.kz)

БАНКОВСКИЙ СОЮЗ 
ВАЖЕН ДЛЯ ИСПАНИИ

В Международном валютном фонде счита-

ют, что создание банковского союза еврозоны 

особенно важно для Испании. Союз поможет 

укрепить банковский сектор страны, кроме 

того, МВФ призвал европейских партнеров 

сделать больше, чтобы помочь стране выйти 

из рецессии. МВФ призвал Европейский цен-

тральный банк решить проблему непомерно 

высоких затрат по займам в частном секторе 

страны, заявив, что они будут снижаться вме-

сте с затратами по государственным займам. 

Кроме этого, фонд предупредил Правительство 

Испании о необходимости ускорения реформ и 

сохранения возможности обращения к ЕЦБ с 

просьбой выкупа испанского государственно-

го долга с рынка в рамках программы, пред-

ложенной в прошлом году. В последние недели 

чиновники Правительства Испании говорили, 

что отказ страны от такой помощи делает более 

сложным процесс получения помощи в буду-

щем. «Политика еврозоны должна быть намно-

го более благоприятной, но Испания должна 

выполнить свою объявленную программу и 

двигаться дальше в некоторых областях», – го-

ворится в сообщении МВФ. (kapital.kz)
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Бизнес-афоризмы
Время – самое ценное из того, 
что человек может тратить.

Теофраст

Говори правдивое и приятное; не говори правдивого, но неприятного; 
не говори приятного, но неправдивого – вот извечная заповедь.

Древнеиндийское высказывание

Если у тебя мало денег, надо делать бизнес. Если денег нет совсем, 
надо делать бизнес срочно, прямо сейчас!

Джон Рокфеллер

Если тебе плюют в спину, значит, 
ты впереди.

Конфуций

Динара Куатова

В следующем году в 
Казахстане начнут 
выпускать сантехнику 

по австрийским технологиям. 
Меморандум о взаимопонимании 
в области производства 
сантехнических изделий 
подписан на I Казахстанско-
австрийском деловом совете

Как отметил директор по машинострои-
тельной и химической отрасли АО KAZNEX 
INVEST Мархаббат Балгабай, для запуска 
предприятия потребуется около 20 млн 
евро. В проекте предполагается 100% 
вложение инвестиций. «В Herz Armaturen 
намерены стартовать в этом году, сейчас 

место определяется – в Астане или в Кара-
ганде – по производству сантехнических 
изделий. Это высокотехнологические сан-
технические изделия, которые будут при-
менимы во всех наших строительных объ-
ектах как в промышленной сфере, так и в 
жилищной программе», – сообщил он.

Стоит отметить, что Казахстан разви-
вает с Австрией около 11 инвестиционных 
проектов на сумму, достигающую полу-
миллиарда евро. И в рамках специальных 
экономических зон (СЭЗ) планируется соз-
дание новых предприятий, строительство 
которых будет проводиться в несколько 
этапов.

По словам директора по машинострои-
тельной и химической отрасли АО KAZNEX 
INVEST, в настоящее время успешно ведут-
ся переговоры с австрийской компанией по 
строительству в Казахстане мусороперера-
батывающего завода. «По мусороперера-
батывающему заводу – мы определяемся, 

они ведут расчетные работы, мы изучаем 
сам рынок вместе, подыскиваем партне-
ров, надеемся, что в этом году австрийская 
сторона определится», – отметил он.

Кроме того, Казахстан проявляет заин-
тересованность в создании банка данных 
новых технологий. «На сегодня в Австрии 
более 40 инновационных центров, кото-
рые именно сконцентрированы на разви-
тии новых технологий. Этот мощный по-
тенциал Австрии мы хотим использовать 
и привлечь их возможности для пользы Ка-
захстана», – сказал Мархаббат Балгабай.

Напомним, соглашение о создании де-
лового совета подписано между торгово-
промышленной палатой РК и палатой 
экономики Австрии в рамках визита пре-
зидента РК в Австрию 23 октября 2012 года. 
По итогам работы первого делового совета 
стороны рассмотрели вопросы сотрудни-
чества в транспортно-логистической сфе-
ре, машиностроении, секторе инноваций 

и технологий, сельском хозяйстве и пище-
вой промышленности, строительстве и ин-
фраструктуре, индустрии туризма и спор-
та. Обсуждалась возможность открытия в 
Казахстане представительств крупнейших 
австрийских компаний, проведения вы-
ставки технологического оборудования, а 
также были затронуты вопросы финанси-
рования экспортно-импортных операций.

Сопредседатель Казахстанско-
австрийского делового совета, председа-
тель правления ОЮЛ «Союз машиностро-
ителей Казахстана» Мейрам Пшембаев 
подчеркнул в ходе своего выступления, 
что Австрия занимает сегодня  четвертое 
место по объемам торговли и инвести-
ций среди стран Европы. «Казахстан для 
Австрии стал крупнейшим партнером на 
постсоветском пространстве. В Казахстане 
действуют более сотни совместных пред-
приятий. Товарооборот между нашими 
странами достиг $4  млрд», – отметил он.

В свою очередь,вице-президент палаты 
экономики Австрии, доктор Рихард Шенц 
видит потенциал развития сотрудниче-
ства в области технологий горного строи-
тельства. «Потому что у нас есть такие спе-
циализированные университеты, где мы 
готовы встретить казахстанских студен-
тов. Также, я думаю, возможно будет гово-
рить о создании совместных предприятий, 
направленных на разработку каких-то 
товаров, продукции. Потому что Австрия 
является страной, располагающей инно-
вациями, а в Казахстане есть большое ко-
личество образованных молодых людей», 
– отметил Рихард Шенц.

Арман Карин

Казахстан в текущем году 
планирует вложить 
в геологоразведку 8 

млрд тенге, но этого все еще 
недостаточно. Как следствие – 
снижение добычи нефти, что 
может негативно сказаться 
на макроэкономических 
показателях

По словам председателя Комитета геоло-
гии и недропользования Министерства 
индустрии и новых технологий РК Базар-
бая Нурабаева, в 2013 году на геологораз-

ведку из бюджета направят 8 млрд тенге. 
«На 2013 год на геологоразведочные рабо-
ты, в том числе и программу «Ак булак», 
выделено 8 млрд тенге», – сообщил он на IV 
международном горно-металлургическом 
конгрессе Astana Mining & Metallurgy.

При этом он добавил, что указанной 
суммы будет недостаточно. По его словам, 
в целях повышения инвестиционной при-
влекательности отрасли отменена плат-
ность геологической информации, как и 
ее рассекречивание, а также сведений о 
развитии ресурсной базы. «Планируем по-
степенно увеличивать эту сумму. До 2019 
года порядка 60 млрд тенге должно быть 
инвестировано именно на проведение 
поисково-разведочных работ», – сказал 
глава профильного комитета.

Пустые обещания, 
и никакого толку
Еще два года назад власти намеревались не 
только существенно увеличить финанси-
рование геологоразведки, но и создать спе-
циализированную структуру. Так, в апреле 
2011 года вице-министр индустрии и новых 
технологий РК Альберт Рау говорил о необ-
ходимости довести финансирование геоло-
горазведки до 40 млрд тенге в год. «Чтобы 
устойчиво двигаться, нам надо на разведку 
порядка 40 млрд тенге в год направлять, в 
этом году (2011-м) чуть более 10 млрд (из 
бюджета выделено), но это уже прогресс по 
сравнению с прошлыми годами», – сказал 
г-н Рау в интервью журналистам.

Тогда же власти планировали создание 
самостоятельной специализированной 

структуры. Предполагалось создать спе-
циализированную геологоразведочную 
компанию в структуре фонда «Самрук-
Казына», которая занималась бы раз-
ведкой не только твердых полезных ис-
копаемых, но и углеводородов. «Там будет 
подразделение, которое нефтью тоже бу-
дет заниматься, это главный посыл прези-
дента – чтобы ежегодно какая-то доля от 
природной ренты, а нефть в ней большую 
долю занимает, шла на развитие геолого-
разведки», – пояснял два года назад вице-
министр.

Создать компанию планировалось до 
конца 2011 года, а в 2012 году произвести 
ее капитализацию, чтобы «уже на следую-
щий (2013-й) год эта компания могла по 
заказу государства отдельными видами 
разведки заниматься».

На сегодняшний день финансирование 
геологоразведки составляет одну пятую 
того, что обещал г-н Рау.

Не только наша болезнь
Кстати, проблема недофинансирования 
геологоразведки характерна не только 
для Казахстана, но и для соседней России. 
Так, в 2011 году инвестиции в эту область 
из бюджета составили 20 млрд рублей, в 
2012 году – до 26 млрд рублей, увеличив-
шись почти на треть. Но таких объемов 
финансирования из бюджета крайне не-
достаточно.

В феврале текущего года Федеральное 
агентство по недропользованию (Росне-
дра) опубликовало доклад, согласно ко-
торому дефицит недофинансирования 
довольно серьезный. «Тем не менее, по 
сравнению с показателями долгосрочной 
государственной программы, геологораз-
ведка была недофинансирована вдвое. Об-
щий объем недофинансирования с 2008 
года составил 111,3 млрд рублей», – гово-
рится в докладе. Из-за недофинансирова-
ния геологоразведки добыча углеводоро-
дов может снизиться.

В апреле 2013 года Министерство 
энергетики РФ сообщило, что добыча 
нефти в России в 2013 году составит око-
ло 520 млн тонн, а добыча газа – 600-610 
млрд кубометров. Для сравнения: в 2012 
году добыча нефти в стране достигла 
примерно 518 млн тонн, добыча газа – 
655 млрд кубометров. По сравнению с 
2011 годом прошлогодний показатель по 
нефти вырос на 1,3%, а по газу – снизил-
ся на 2,3%.

В России может быть небольшой при-
рост добычи нефти, тогда как в Казахстане 
падение, скорее всего, неизбежно. В част-
ности, для Казахстана это грозит снижени-
ем всех макроэкономических показателей. 
Уменьшение добычи уже констатируют на 
официальном уровне.

Венера Гайфутдинова

В 
связи с тем, что сроки вывода акций 
АО «Казахстанская компания по 
управлению электрическими сетя-

ми KEGOC» на «Народное IPO» были пере-
несены, в отечественных СМИ появилась 
информация о том, что реализация про-
граммы будет приостановлена до конца 
текущего года с возможным дальнейшим 
полным свертыванием. Эксперты не отри-
цают вероятности свертывания програм-
мы.

«Согласно официальным заявлениям, 
программа будет продолжена. Но вероят-
ность того, что программу отложат или 
свернут, существует», – говорит Дамир 
Сейсебаев, независимый финансовый ана-
литик.

Одной из причин, по которой могут 
свернуть реализацию программы, являет-
ся юридическая коллизия. Дело в том, что 
стратегические объекты, такие как нацио-
нальные электрические сети и железная 
дорога, согласно действующему законода-
тельству, не могут быть приватизированы. 
Однако представители компании неодно-

кратно заявляли о том, что KEGOC для на-
шей страны является стратегическим ак-
тивом, который останется под контролем 
Правительства Казахстана.

Официально причиной, по которой вы-
ход KEGOC на «Народное IPO» был отсро-
чен, назвали то, что некоторые вопросы 
еще не были решены. По словам главного 
менеджера отдела по связям с обществен-
ностью компании Марата Мухамедсалие-
ва, все необходимые внутренние корпора-
тивные процедуры завершены. О сроках 
выхода KEGOC на «Народное IPO» будет 
объявлено после принятия соответствую-
щего постановления правительства.

По мнению Олжаса Худайбергенова, 
директора Центра макроэкономических 
исследований, отсрочка вывода акций 
KEGOC на IPO была произведена в связи 
с ухудшением экономической ситуации 
и необходимостью уточнить дальнейшие 
перспективы. Так, об ухудшении ситуа-
ции на рынке свидетельствует и сниже-
ние цен на акции АО «КазТрансОйл». В 
понедельник, 17 июня акции дебютанта 
программы «Народное IPO» компании 
КТО понизились до 800 тенге. Изначально 

стоимость акций КТО на бирже составля-
ла 725 тенге. А к осени 2012 года их стои-
мость выросла до 876 тенге. Но 13 июня, в 
полночь, после того как был зафиксирован 
реестр акционеров, имеющих право на ди-
виденды, стоимость акции упала.

Директор Центра макроэкономических 
исследований уверен, что программа тре-
бует корректировок, А именно, эксперт 
предлагает сделать обычное IPO, отказав-
шись от элемента «народности».

Решение отложить сроки выхода казах-
станской компании по управлению элек-
трическими сетями на IPO г-н Сейсебаев 
считает правильным. Свою точку зрения 
эксперт объясняет тем, что KEGOC имеет 
относительно низкие показатели рента-
бельности, в частности, маржа EBITDA этой 
компании равна 25%. При этом на ближай-
шие 3 года, согласно инвестпрограмме 
компании, предстоят значительные капи-
тальные вложения, так как в целом элек-
троэнергетическая система Казахстана 
имеет высокую степень износа оборудова-
ния. Уже сегодня KEGOC реализует инве-
стиционные программы на общую сумму, 
равную 80,6 млрд тенге. Более того, KEGOC 

имеет финансовые долги. Показатель чи-
стого долга EBITDA составляет 4,5%.

Кроме того, аналитик считает, что вре-
мя для старта второго этапа программы 
«Народное IPO» выбрано не совсем удачно. 
Свою точку зрения эксперт объясняет тем, 
что KEGOC размещается во 2 квартале, в 
то время как рынок ждет дивидендов от 
акций КТО. Достаточно много участников, 
по словам г-на Сейсебаева, являются дер-
жателями акций КТО, и определенная их 
часть имеет ограниченные инвестицион-
ные возможности. Именно по этой причи-
не в случае с высокими дивидендами они 
могут предпочесть оставаться с акция-
ми КТО. Но, с другой стороны, по оценке 
эксперта, если появятся сведения о невы-
соких дивидендах КТО, тогда может на-
блюдаться выход из КТО в пользу KEGOC. 
Между тем эксперт заметил, что первый 
этап программы был проведен достаточно 
успешно, что повысило интерес как к про-
грамме в целом, так и к KEGOC.

Вместе с тем успешная реализация пер-
вого этапа программы, по информации 
источника в правительстве, на который 
ссылается КазТАГ, является основной при-
чиной, по которой ее реализацию могут 
свернуть, так как люди, которые не были 
причастны к этой программе, не хотят, 
чтобы она продолжалась.

Однако г-н Худайбергенов уверен в том, 
что реализация этой программы в задан-
ном формате не затрагивает экономиче-
ские интересы каких-либо групп. «Тем бо-
лее на продажу выставляются небольшие 
пакеты акций», – подчеркнул эксперт.

Австрийцы намерены 
производить в Казахстане 
сантехнику

Недофинансирование 
геологоразведки приведет 
к снижению добычи нефти

Программу «Народное IPO» 
могут cвернуть



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 20 ИЮНЯ, 2013 7// МНЕНИЕ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

В 2013 ГОДУ СВЫШЕ 
7 ТЫС. ВОЕННЫХ 
ПОЛУЧАТ ЖИЛЬЕ

В настоящее время жилищный фонд Ми-

нистерства обороны Республики Казахстан со-

ставляет около 20 тыс. квартир в жилых домах 

и комнат в общежитиях. В 2013 году планиру-

ется обеспечить жильем более 7 тыс. военнос-

лужащих. В 2014 году темпы обеспечения жи-

льем будут увеличены: ключи получат почти 

10 тыс. военнослужащих. Вопросы обеспече-

ния жильем военнослужащих обсуждались в 

ходе выездного заседания социального сове-

та при фракции Народной демократической 

партии «Нур Отан» в мажилисе парламента. 

Делегацию Совета возглавила ее председатель 

Айткуль Самакова. Принципы обеспечения 

жильем военнослужащих изменились с приня-

тием Закона «О воинской службе и статусе во-

еннослужащих». Закон изменил порядок обе-

спечения жильем и принцип приватизации. 

Для военнослужащих, имеющих выслугу на 1 

января 2013 года менее 10 лет, предусмотрена 

выплата компенсации за наем жилья до момен-

та обеспечения служебным жильем. В настоя-

щее время процедура получения компенсации 

за аренду упрощена, и для оформления права 

на получение компенсации требуется всего три 

документа. Министерством обороны разра-

ботана концепция обеспечения жильем воен-

нослужащих и членов их семей. На основе этой 

концепции разрабатывается программа обе-

спечения военнослужащих жильем, которая 

предусматривает строительство домов и обще-

житий в воинских гарнизонах, закрытых и обо-

собленных военных городках. (kapital.kz)

ЗА ДОЛГИ ПО 
КОММУНАЛЬНЫМ 
УСЛУГАМ ГРОЗИТ 
АРЕСТ

Судебные исполнители в Костанае решили 

жестче бороться с теми, кто имеет большую 

задолженность по коммунальным услугам. 

Теперь должников будут сажать за решетку на 

несколько суток, сообщает информационная 

служба kn.kz. 10 дней в изоляторе уже провели 

порядка 50 человек. Еще столько же жителей 

города ожидают решения суда. Коммуналь-

щики пытались взыскать долги у населения 

самостоятельно. Выписывали уведомления 

и предупреждения, звонили неплательщи-

кам. Однако долги населения превысили 500 

млн тенге. Большая часть из этой суммы – за 

теплоэнергию. Когда судоисполнители взяли 

дело в свои руки, они сразу отправили злост-

ных неплательщиков на 10 дней в изолятор 

временного содержания. На данный момент 

в производстве находится более 5 тыс. испол-

нительных дел по взысканию коммунальных 

платежей на сумму свыше 300 млн тенге. За 1 

квартал текущего года к административной 

ответственности было привлечено 245 долж-

ников. (kapital.kz)

В КАРАГАНДЕ В МАЕ 
АРЕНДА КВАРТИР 
ПОДЕШЕВЕЛА НА 3,4%

По информации специалистов аналитиче-

ской службы kn.kz, в мае 2013 года на рынке 

аренды жилья Караганды отмечается сокраще-

ние объема предложения на 22% (-293 объек-

та). Объем анализируемой базы составил 1042 

объекта, 12% из которых занимают комнаты 

– 121 единица. Средняя ставка найма квар-

тир составила 1317 тенге за квадратный метр, 

для комнат – 695 тенге. Снижение стоимости 

«квадрата» жилплощади отмечается в райо-

нах Майкудук (на 5%) и Пришахтинск (на 4%). 

Рост арендной ставки на жилье зафиксирован 

в районе Михайловка на 4%. Съем одноком-

натных квартир в среднем подешевел на 4% за 

«квадрат», а съем комнат – на 10%. В целом по 

городу средняя ставка найма в мае снизилась 

на 3,4%. Наиболее выгодным, с точки зрения 

получения дохода, считаются двух- и трехком-

натные квартиры преимущественно располо-

женные в районе Михайловка. Самая высокая 

арендная ставка на единицу жилплощади 

отмечается в том же районе. В следующем пе-

риоде аналитики прогнозируют стабильность 

средней арендной ставки на карагандинские 

квартиры. (kapital.kz)

В АСТАНЕ 
ПОТРЕБИТЕЛИ 
ЗАДОЛЖАЛИ СВЫШЕ 
176 МЛН ТЕНГЕ ЗА 
ВОДУ

В столичном водоканале продолжается 

работа по взысканию задолженностей с не-

плательщиков. Общая дебиторская задолжен-

ность за водоканализационные услуги на сере-

дину июня составила 176,7 млн тенге. Об этом 

сообщили в пресс-службе ГКП «Астана су арна-

сы». Задолженность физических лиц составила 

65,4 млн тенге, предприятий и организаций 

города – 109,6 млн тенге, бюджетных органи-

заций – 1,7 млн тенге. В судебные органы по 

физическим лицам подано 182 исковых заявле-

ния на сумму 11,2 млн тенге. По юридическим 

лицам – 87 исковых заявлений на сумму 71,7 

млн тенге, из которых оплатили 5,3 млн тенге. 

Коммунальные бригады отключают потреби-

телей от системы центрального водоснабже-

ния, имеющих задолженность более 3 месяцев, 

после предварительного предупреждения. В 

порядке досудебного урегулирования было 

составлено по физическим лицам и разнесено 

16 тыс. 691 предупреждение, на общую сум-

му долга 64,6 млн тенге. По ним оплачено 17,2 

млн тенге. По юридическим лицам разнесено 

283 предупреждения на сумму 93 млн тенге, 

из них 113 организаций оплатили имеющиеся 

долги на сумму 12,2 млн тенге. После погаше-

ния задолженности, потребителям в полном 

объеме возобновляется доступ к услугам ГКП 

«Астана су арнасы». Учитывая большое коли-

чество должников, созданы дополнительные 

бригады по отключению дебиторов от системы 

водоснабжения и канализации. (kapital.kz)

Айнур Касенова (Алматы – Астана)

Деловой еженедельник 
«Капитал.kz» начал 
публикацию серии 

интервью с руководителями 
дипломатических миссией, 
представленных в Казахстане

На протяжении уже более 20 лет Федера-
тивная Республика Германия и Республи-
ка Казахстан поддерживают тесные отно-
шения по всем направлениям. В области 
экономики это прослеживается особенно 
четко. Казахстан является для Германии 
важным торговым партнером в централь-
ноазиатском регионе. Объем торговли 
наших стран составил в прошлом году, 
согласно немецкой статистике, 6 млрд 
евро.

Отметим, что Германия занимает чет-
вертое место среди стран-импортеров 
Казахстана и одиннадцатое место среди 
основных покупателей казахстанской 
продукции. В РК работают более 200 не-
мецких компаний. Важнейшие инвести-
ции размещены в сферах строительных 
материалов и оптовой торговли.

В этом номере делового еженедельника 
«Капитал.kz» Гидо Херц, посол ФРГ в Ка-
захстане, рассказал о двусторонних отно-
шениях и о перспективах их развития. 

– Каковы ваши прогнозы развития 
двусторонних отношений?

– Торговые связи между Германией и 
Казахстаном отличаются своей интенсив-
ностью на протяжении долгих лет, благо-
даря взаимодополняющим экономикам. 
Казахстан преимущественно является 
экспортером природных ресурсов, а Гер-
мания в свою очередь предлагает высокие 
технологии.

Также мне известно о попытках Казах-
стана отойти от сырьевой направленно-
сти. В экономике существует такое явле-
ние как проклятие ресурсов или парадокс 
изобилия. Это связано с тем, что страны, 
обладающие значительными природными 
ресурсами, как зачастую полагают, менее 

экономически развиты, нежели страны с 
небольшими запасами или с запасами, ко-
торые отсутствуют вовсе. К примеру, мно-
гие страны Западной Африки столкнулись 
с данной проблемой. Однако этот риск 
был вовремя распознан Казахстаном. В 
данный момент можно наблюдать за боль-
шими стремлениями страны к диверсифи-
кации структуры экономики. И именно в 
этих действиях западные промышленные 
страны являются подходящим партнером. 
Я скажу без ложного чувства скромности, 
Германия в их числе. 

– Каков объем товарооборота между 
двумя странами?

– Между цифрами статистических 
агентств Германии и Казахстана есть 
значительные различия. Если ссылать-
ся на казахстанские данные, товарообо-
рот между нашими странами составляет 
$4,1 млрд. Тогда как немецкая статисти-
ка говорит о 6 млрд евро (прим. ред. – $8 
млрд). Причина в том, что Казахстан не 
учитывает экспорт, предназначенный 
для Германии, проходящий через третьи 
страны, а также немецкие компании, за-
регистрированные в других европейских 
странах.

К примеру, львиная доля экспорта в 
Нидерланды приходится на Германию. 
Если отталкиваться от 6 млрд евро, выри-
совывается интересная картина. А имен-
но – большой торговый избыток в пользу 
Казахстана. Такой сценарий необычен в 
немецкой внешней торговле. Традицион-
но Германия экспортирует больше, неже-
ли импортирует. Казахстанский экспорт в 
ФРГ составляет 4 млрд евро, тогда как им-
порт – в два раза меньше. 

– Как вы оцениваете инвестицион-
ный климат в Республике Казахстан?

– Представители немецких бизнес-
кругов отмечают сложности в получении 
разрешения на работу. 

В первую очередь это бюрократические 
проволочки, замедляющие процесс. При-
чина тому – отсутствие единых стандар-
тов в различных региональных админи-
страциях. 

Затем возникает вопрос квотирования 
при взятии на работу иностранных спе-
циалистов. В этой связи дискуссии между 
зарубежными инвесторами и местными 
учреждениями не прекращаются. В неко-
торых случаях посольство вмешивается в 
переговоры. 

Мне хотелось бы отметить гибкость Ка-
захстана как партнера. К примеру, в апреле 
этого года Министерство иностранных дел 
РК пригласило руководителей диплома-
тических миссий и представителей пред-
принимательства для обсуждения теку-
щих проблем. Инвесторам и посольствам 
предложили составить письменно офици-

альное обращение. Данный документ был 
уже направлен в соответствующие органы 
на рассмотрение. Сейчас мы ожидаем дей-
ствий с казахстанской стороны. 

Также другой немаловажной пробле-
мой является вопрос местного содержа-
ния. По правилам, определенный процент 
составляющих товара, произведенного 
иностранной компанией, должен быть 
сделан в Казахстане. Это довольно сложно 
реализовать, так как казахстанский рынок 
не может предложить составные детали, 
соответствующие стандартам многих не-
мецких компаний. Чем технология про-
изводства выше, тем сложнее обеспечить 
местное содержание в продукции. 

Стремление Казахстана к привлече-
нию высокотехнологичных производств 
является оправданным. Тем не менее вы-
шеперечисленные проблемы значительно 
усложняют работу инвесторов.

Создание производства в Казахстане 
представляется единственным ответом на 
вопрос местного содержания. 

И самый оптимальный путь – это обу-
чение казахстанских кадров высоким тех-
нологиям. Таким образом инвестор устра-
няет проблему квотирования. 

В целом, хотелось бы отметить прогрес-
сивный подход к работе с иностранными 
инвесторами со стороны властей респу-
бликанского уровня. Тогда как региональ-
ные исполнительные власти, к сожалению, 
зачастую не готовы работать с зарубежны-
ми партнерами. Однако всякое молодое 
государство сталкивается с подобными 
сложностями, которые усугубляются за 
счет обширности территории страны.  

– В каких отраслях казахстанской 
экономики немецкие инвесторы наибо-
лее заинтересованы?

– Для немецких поставщиков наиболь-
ший интерес вызывает нефтяной сек-
тор. Мы не занимаемся добычей сырья, 
а производим технику для разработки 
месторождений. В данной деятельности 
наиболее представлен немецкий малый 
и средний бизнес. Кроме того, немецкие 
компании представлены в индустриях 
строительства, химии, промышленного 
газа и торговли.

Айнур Касенова (Алматы – Варшава)

О 
перспективах экономического раз-
вития стран еврозоны, а также о 
мировых и локальных интеграци-

онных процессах в интервью деловому 
еженедельнику «Капитал.kz» рассказала 
Михала Маркуссен, генеральный дирек-
тор по экономическим анализам француз-
ской компании Société Générale Corporate 
and Investment Banking.

- Г-жа Маркуссен, как сейчас обстоят 
дела в зоне евро?

- Бесспорно, зона евро переживает труд-
ные моменты. Европе предстоит преодо-
леть множество препятствий. ЕС уже при-
бег ко многим структурным изменениям. 
Тем не менее, я считаю, что этого недоста-
точно. Необходимо в первую очередь уси-
лить евроинтеграцию, так как валютное 
единство без банковского и бюджетного 
объединения существовать не может. 
Большая разница между американским и 
европейским подходом к решению эконо-
мического кризиса состоит в том, что США 
располагают одним Центробанком, одной 
Федеральной корпорацией по страхова-
нию вкладов (прим. авт. –FDIC – федераль-
ное агентство, созданное для страхования 
депозитных вкладов, размещенных на 
счетах в банках, входящих в Федеральную 
резервную систему) и одним рынком об-
лигаций. Тогда как европейская структура 
отличается своей раздробленностью. Дан-
ная институциональная форма доказала 
свою неустойчивость. Когда сталкиваешь-
ся с подобной проблемой, существует два 
решения: либо создать более интегриро-
ванную систему, либо перейти к совер-
шенно другой модели. По моему мнению, 
первый вариант наиболее оптимальный. 
Зона евро оправдала свое существование. 
Нам следует лишь использовать первый 
вариант и поработать над интеграцией.

- Каковы, по вашему мнению, пер-
спективы экономического развития в 
Европе?

- По моему мнению, Восточная Евро-
па предоставляет возможности для эко-
номического роста. Польша тому яркий 
пример. Страна выработала стратегию 
развития своей инфраструктуры. Реали-
зация последовала во многом благодаря 
эффективному использованию средств, 
выделенных Европейским союзом (ЕС). 
Тем не менее каждая страновая экономи-
ка зависит от международной финансовой 
системы. К примеру, на данный момент 
прогнозы валютной политики США при-
вносят неустойчивость.

- Истоки Европейского союза исхо-
дят из экономического сотрудничества 
между шестью странами. Что вы думае-
те об интеграции Казахстана, России и 
Беларуси в Таможенном союзе (ТС)?

- По моему мнению, всякие шаги к ин-
теграции и объединению позитивны. Тем 
не менее следует оставаться критичными 
по отношению к форме организации и по-
ставленным целям. В целом, я отмечаю 
позитивную динамику сотрудничества в 
данном регионе.

- Считаете ли вы, что вступление Ка-
захстана во Всемирную торговую орга-
низацию (ВТО) улучшит инвестицион-
ный климат в стране?

- Несомненно, в любом государстве, 
вступающем в торговые отношения с дру-
гими странами мира, экономические по-
казатели улучшаются. Это связано со мно-
гими элементами, а инвестиции являются 
одним из них. Установление торговых свя-
зей в мировом экономическом сообществе 
способствует обмену передовым опытом 

и технологиями. Следует отметить, что в 
странах, экономически зависящих от при-
родных ресурсов, интеграция подобных 
глобальных организаций является вызо-
вом. Так, государство должно суметь улуч-
шить экономическое состояние в такие 
моменты, избежав установления двух па-
раллельных экономик в стране путем ди-
версификации. Также привлекательность 
страны повышает политическая стабиль-
ность. А вступление в ВТО только повысит 
авторитет Казахстана в мире.

- В Казахстане в рамках реформы 
пенсионной системы будет создан Еди-
ный национальный пенсионный фонд 
(ЕНПФ). Какой вам представляется 
«идеальная» пенсионная система?

- Пенсионная система – щепетильный 
и сложной вопрос в любой стране. По мое-
му мнению, идеальной представляется 
та, что сумеет предложить населению два 
варианта. А именно, один – управляемый 
государством, и другой – управляемый 
частными финансовыми структурами. 
Конечно же, в первом случае присутствует 
сильная зависимость от рисков в эконо-
мике, в то же время рыночные риски вряд 
ли затронут систему. Частная пенсионная 
накопительная система и традиционная 
являются по сути взаимодополняющими. 
В любом случае следует уделить большое 
внимание параметрам пенсионной систе-
мы. Во многих европейских странах, и во 
Франции в том числе, параметры между 
уровнями системы и вкладов, а также 
продолжительности пенсионного воз-
раста меняются. При такой реформе как 
в Казахстане, у общественности почти 
всегда возникает вопрос: «Имеет ли право 
государство распоряжаться моими нако-
плениями?». Как аналитик, я бы ответила 
«нет». Но в каждом отдельном случае есть 
много нюансов, которые стоит учитывать, 
прежде чем позиционировать себя. Пред-
ставьте себе ситуацию, в которой то или 
иное государство вынуждено брать в долг 
у зарубежных инвесторов на невыгодных 
условиях. В подобной ситуации ЕНПФ – хо-
рошая идея.

Гидо Херц: «Казахстанский 
экспорт в Германию превышает 
импорт почти в два раза»

Михала Маркуссен: «Нынешняя 
европейская институциональная 
форма доказала свою неустойчивость»
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FITCH: БАНКОВСКОЙ 
СИСТЕМЕ КИТАЯ 
УГРОЖАЕТ КРИЗИС

Рейтинговое агентство Fitch предупре-

дило, что банковской системе КНР угрожает 

кризис, вызванный дефицитом ликвидности 

и раздуванием «теневого» кредитования и 

«плохих» кредитов. По мнению агентства, 

объем необеспеченных кредитов настолько 

высок, что Китай вряд ли сможет предотвра-

тить дальнейшее ухудшение экономической 

ситуации в стране. По объемам капитала ки-

тайские банки считаются одними из самых 

богатых в мире. Однако эксперты указывают 

на то, что сегмент кредитования в КНР нахо-

дится на грани банкротства из-за огромного 

количества «плохих» кредитов, которые ни-

чем не обеспечены и вряд ли будут погашены. 

По оценкам Fitch, в 2012 году общий объем 

выданных кредитов, в том числе «теневых», 

составил 198% ВВП. «Модель кредитного ро-

ста явно разваливается. Это может привести 

к серьезным проблемам и, возможно, к дефля-

ции в японском стиле», – пояснила британской 

газете The Daily Telegraph Шарлин Чу, глава пе-

кинского представительства Fitch. Кроме того, 

восемь крупнейших международных банков 

понизили свой прогноз по экономическому 

росту в Китае до уровней от 7,4% до 7,6%, а Все-

мирный банк ухудшил свои ожидания по по-

казателю до 7,7%. Причем эксперты ВБ пошли 

на ухудшение прогнозов, ссылаясь на риски 

«невозможности удерживать высокий уро-

вень инвестиций, что может привести к стре-

мительному экономическому замедлению» 

в Китае. Дела могут пойти еще хуже, если 

новые инфраструктурные объекты окажутся 

неприбыльными, ведь тогда Правительству 

Китая придется решать проблему невозврата 

займов, взятых под реализацию этих инфра-

структурных проектов. (kapital.kz)

«ГАЗПРОМ» БУДЕТ 
ПОСТАВЛЯТЬ ГАЗ 
В КИТАЙ

 «Газпром» и китайская CNPC обсудили 

вопросы заключения долгосрочного кон-

тракта на поставку российского газа в Китай. 

Контракт могут подписать до конца года, со-

общает «Газпром». «Поставки газа в Китай 

будут осуществляться без привязки к ценам 

американского спотового рынка», – заявил 

глава «Газпрома» Алексей Миллер. В марте 

«Газпром» и CNPC подписали меморандум о 

взаимопонимании по проекту поставок газа 

в Китай по «восточному» маршруту. Постав-

ки могут начать в 2018 году в объеме до 38 

млрд куб. м в год с возможным увеличением 

до 60 млрд куб. м. «Газпром» располагает не-

обходимой ресурсной базой для создания на 

востоке России крупного центра экспортных 

поставок российского газа в страны Азиатско-

Тихоокеанского региона. «В первую очередь 

речь идет о развитии производства сжижен-

ного природного газа. В районе Владивостока 

будет построен завод СПГ мощностью не ме-

нее 15 млн тонн в год, первая линия которо-

го будет введена в эксплуатацию в 2018 году. 

(kapital.kz)

2 ТЫС. ПОЛИЦЕЙСКИХ 
ОБЕСПЕЧАТ ПОРЯДОК 
В АСТАНЕ 6 ИЮЛЯ

День города в Астане празднуется ежегод-

но 6 июля, в этом году официально выходными 

днями будут считаться 6, 7 и 8 июля. Праздно-

вание Дня столицы начнется с церемонии под-

нятия государственного флага с участием пре-

зидента Казахстана Нурсултана Назарбаева, 

сообщила руководитель медиагруппы по под-

готовке и проведению 15-летия Астаны Жанар 

Колбачаева. По ее словам, в текущем году не 

запланированы культурно-массовые меропри-

ятия с участием иностранных звезд. Акимат 

города выделяет средства из бюджета только 

на благоустройство Астаны, массовые меро-

приятия обычно проходят за счет инвесторов. 

«Дело в том, что в мире идет стагнация эконо-

мики, поэтому вливаний от спонсоров было 

очень мало», – пояснила она. Вместе с тем ожи-

дается приезд вокалистки группы The Pussycat 

Dolls Николь Шерзингер, концерт с ее участием 

будет транслироваться в прямом эфире нацио-

нальных телеканалов 6 июля, а также россий-

ских актеров Сергея Безрукова и Елизаветы 

Боярской. «Театральная неделя ознаменуется 

приездом российского мэтра Сергея Безрукова 

с Лизой Боярской. Они приедут со своей заме-

чательной постановкой «Сирано де Бержерак», 

– добавила Жанар Колбачаева. По ее информа-

ции, охрану общественного порядка на День 

столицы будут обеспечивать порядка 2 тыс. 

полицейских. Кроме того, организаторы сооб-

щили, что в июле количество гостей в Астане 

превысит 120 тыс. человек. (kapital.kz)

КАЗАХСТАН В 2012 
ГОДУ ПОСТАВИЛ 
МЕНЬШЕ СЫРЬЯ В ТС

В 2012 году наблюдалась положительная 

тенденция увеличения экспорта Казахстана 

готовой продукции в страны Таможенного 

союза. Об этом деловому порталу Kapital.kz 

сообщили в Агентстве РК по статистике. В 

январе-декабре минувшего года внешнеторго-

вый оборот Казахстана со странами Таможен-

ного союза составил $24,6 млрд или на 6,9% 

больше, чем в январе-декабре 2011 года. По 

итогам 2012 года экспорт Казахстана в страны 

ТС составил $6,8 млрд или на 3,7% меньше, а 

импорт – $17,8 млрд на 11,7% больше. По дан-

ным прошлого года? по экспорту в страны 

Таможенного союза отмечается уменьшение 

экспорта сырьевых товаров, при значитель-

ном увеличении экспорта обработанных това-

ров. Так, экспорт сырьевых товаров снизился в 

январе-декабре 2012 года по сравнению с тем 

же периодом 2011 года на 23,2%. Экспорт об-

работанных товаров, наоборот, увеличился на 

16,9%, из них экспорт готовой продукции – на 

29,9%. В 2012 году по сравнению с 2009 годом 

наблюдается также положительная тенден-

ция увеличения экспорта несырьевых товаров 

в страны Таможенного союза. (kapital.kz)

Виктор Климов

С 
момента создания Таможенного 
союза прошло уже 3,5 года. Благо-
даря совместной работе Казахстана, 

России и Беларуси сформирована единая 
таможенная территория, отменен тамо-
женный контроль на внутренних грани-
цах и унифицированы механизмы регули-
рования торговли. Хотя поначалу мало кто 
верил в эффективное сотрудничество трех 
стран-участниц ТС. Одни говорили, что Та-
моженный союз не принесет особой выго-
ды для Казахстана, другие – и вовсе пред-
рекали его быстрый распад. Однако время 
расставило свои коррективы. О работе 
Таможенного союза и перспективах соз-
дания Единого экономического простран-
ства в эксклюзивном интервью «Капитал.
kz» рассказал член коллегии – министр по 
экономике и финансовой политике Евра-
зийской экономической комиссии Тимур 
Сулейменов.

- Тимур Муратович, чем сегодня за-
нимается Евразийская экономическая 
комиссия?

- Разработка проекта договора о Евра-
зийском экономическом союзе (ЕАС) – в 
настоящее время важнейшее направле-
ние деятельности ЕЭК. Эта работа должна 
быть завершена не позднее начала 2014 
года, с тем, чтобы уже с 1 января 2015 года 
ЕАС начал функционировать.

Для разработки этого документа соз-
дана соответствующая рабочая группа. В 
ее состав вошли представители государ-
ственных органов Беларуси, Казахстана 
и России. Предполагается, что в проект 
договора будут включены актуальные эле-
менты нормативно-правовой базы ЕврА-
зЭС. В том числе касающейся энергетики, 
транспорта, социальной сферы, а также 
гуманитарного сотрудничества.

В документе должны быть определены 
направления дальнейшего развития ин-
теграционного процесса от ЕЭП к полно-
форматному экономическому союзу с воз-
можным указанием сроков выхода сторон 
на достижение соответствующих догово-
ренностей.

- На что делается упор в первую оче-
редь?

- Важнейшим элементом Евразийско-
го экономического союза должен стать 
общий финансовый рынок государств 
ЕЭП. На повестке дня стоит задача гармо-
низации национальных законодательств 
стран-участниц ЕЭП. Это определит под-
ходы по регулированию рисков на финан-
совом рынке в соответствии с междуна-
родными стандартами и по гармонизации 
лицензионных требований к участникам 
финансового рынка.

В том числе установлению единых тре-
бований к осуществлению сделок и заклю-
чению договоров на финрынке, по согласо-
ванию единых требований по защите прав 
и интересов потребителей финансовых 
услуг, по гармонизации надзорных требо-
ваний и порядка осуществления надзора 
за участниками финансового рынка.

Однако снятие нормативных барьеров 
не гарантирует свободное передвижение 
капитала. Барьеры могут возникать и из-
за асимметричной информации между на-
циональными участниками из стран ЕЭП. 
В этой связи огромное значение приобре-
тают повышение прозрачности финансо-
вого рынка, создание интегрированного 
информационного пространства.

Евразийская экономическая комиссия 
считает необходимым к 2015 году разра-
ботать стратегию развития финансовых 
рынков государств-участников ЕЭП. Это 
позволит определить ориентиры развития 
интеграционных процессов на перспек-
тиву и согласовать долгосрочную полити-
ку стран в области развития финансовых 
рынков.

С созданием интегрированного фин-
рынка возникнет необходимость его регу-
лирования на макроуровне. А потому ак-
туальное значение приобретает создание 
наднационального органа по регулирова-
нию финансового рынка ЕЭП. Предполага-
ется, что данный вопрос будет рассмотрен 
вместе с запуском Евразийского экономи-
ческого союза в 2015 году.

К 2020 году планируется завершить 
процессы гармонизации национальных 
законодательств в области финансовых 
услуг, обеспечить допуск на финрынок про-
фессиональных участников-нерезидентов 
через процедуру взаимного признания 
национальных лицензий и завершить 
создание интегрированного финансового 
рынка.

- Влияет ли членство России во Все-
мирной торговой организации (ВТО) на 
согласованную экономическую полити-
ку стран Таможенного союза?

- Российская Федерация первой из 
стран ЕЭП стала членом ВТО. 22 августа 
2012 года вступил в силу протокол о при-
соединении России к Марракешскому 
соглашению об учреждении Всемирной 
торговой организации. Одновременно с 
этим документом вступил в силу договор 
о функционировании ТС в рамках много-
сторонней торговой системы. Согласно 
ему, обязательства, принятые Россией в 
качестве условия ее присоединения к ВТО 
и относящиеся к компетенции органов 
Таможенного союза, становятся частью 
правовой системы ТС.

Основной канал влияния российского 
членства – таможенно-тарифное регулиро-
вание. Евразийская экономическая комис-
сия как наднациональный регулирующий 
орган Таможенного союза проводит рабо-
ту по реализации тех обязательств, кото-
рые находятся в ее компетенции. В сфере 
торгового регулирования – это в первую 
очередь изменение единого таможенного 
тарифа и установленных импортных квот 
в соответствии с обязательствами РФ и 
введение мер защиты рынка в соответ-
ствии с правилами ВТО.

23 августа 2012 года введен в действие 
единый таможенный тариф Таможенного 
союза (ЕТТ ТС), актуализированный в со-
ответствии с тарифными обязательствами 
Российской Федерации в ВТО. Средневзве-
шенная ставка новой редакции ЕТТ ТС со-
ставила 7,5-7,8%.

Казахстан практически завершил пере-
говоры по присоединению к ВТО. Пред-
полагается, что в 2013 году страна станет 
полноправным членом этой международ-
ной организации. После присоединения 
РК к ВТО перед ЕЭК встанет задача не толь-
ко выполнения обязательств перед члена-
ми организации двух государств-членов 
ТС/ЕЭП, но и координации переговорных 
позиций России и Казахстана, а также ин-
тересов Беларуси на переговорах и заседа-
ниях рабочих органов ВТО.

Что касается исполнения Российской 
Федерацией своих обязательств перед 
ВТО, необходимо понимать, что они весь-
ма объемны и разноплановы. А их одно-
моментная фиксация в национальном за-
конодательстве и исполнение на практике 
всегда бывают проблематичными. Уверен, 
что после небольшого адаптационного пе-
риода все обязательства по ВТО будут от-
ражены в законодательстве РФ и в случае 
необходимости – ТС.

- Много ли расхождений в нацио-
нальных таможенных законодатель-
ствах Беларуси, России и Казахстана? 
Насколько они мешают интеграции та-
моженных служб?

 - На сегодняшний день в Таможенном 
кодексе ТС действует свыше 330 отсылок 
на национальное таможенное законода-
тельство государств-членов ТС. Таможен-
ные службы сторон прописывают нормы 
отсылок по компетенции, данной Тамо-
женным кодексом ТС в зависимости от на-
циональных особенностей своего государ-
ства.

Однако прописанные расхождения не 
будут содействовать интеграции ни та-
моженных служб, ни бизнесу трех госу-
дарств. В первую очередь видится работа 
по интеграции служб, в которой таможен-
ники сторон должны вести постоянную 
работу по унификации законодательств, 
упрощая жизнь и предпринимателям, и 
себе самим.

- В ближайшие два года ЕЭК плани-
рует фактически заново переписать Та-
моженный кодекс ТС. Что именно будет 
предпринято для сближения законода-
тельства и сокращения количества раз-
личных норм?

- Работа над внесением изменений в 
Таможенный кодекс ТС уже ведется и в 
настоящий момент подготовлен проект 
протокола в Таможенный кодекс, который 
активно обсуждается рабочей группой. Но 
до конца эта работа еще не завершена, и 
говорить о ее результатах пока преждев-
ременно.

- Какие страны уже выразили заинте-
ресованность в присоединении к ТС?

- Наибольшего прогресса в этом вопро-
се в настоящий момент достигли Кыргыз-
стан и Украина. 29 мая этого года в Астане 
президенты Беларуси, Казахстана и Рос-
сии приняли решения, одобряющие про-
екты меморандумов об углублении взаи-
модействия между ЕЭК с Кыргызстаном и 
Украиной. Они фактически предоставля-
ют этим странам статус наблюдателей в 
Таможенном союзе и Едином экономиче-
ском пространстве.

Кроме того, обсуждаются перспективы 
сотрудничества Молдовы с Таможенным 

союзом и возможности ее участия в евра-
зийском проекте. Руководством Армении 
также рассматриваются перспективы уча-
стия в евразийском проекте. В частности, 
в начале декабря 2012 года состоялись 
рабочие встречи руководства ЕЭК с Сер-
жом Саргсяном, президентом Армении, 
и премьер-министром Тиграном Сарки-
сяном. По их итогам стороны отметили 
заинтересованность в продолжении диа-
лога, в том числе в создании площадки 
постоянного взаимодействия по вопросам 
торгово-экономического сотрудничества.

- Когда, на ваш взгляд, Кыргызстан 
может вступить в ТС?

- Решением Межгосударственного сове-
та ЕврАзЭС была начата работа по вопросу 
о присоединении Кыргызстана к Таможен-
ному союзу. В июне 2012 года состоялись 
переговоры между ЕЭК и Правительством 
Кыргызстана. По итогам совместной ра-
боты сторонами согласован проект плана 
мероприятий по вопросу присоединения 
КР к ТС, а также актуализирован состав 
рабочей группы с представителями Кыр-
гызстана.

Этот план мероприятий предусматри-
вает проведение экспертной работы по из-
учению законодательства и международ-
ных обязательств Кыргызстана на предмет 
их соответствия нормативно-правовой 
базе ТС, по результатам которой к августу 
этого года планируется подготовить про-
ект «дорожной карты» по присоединению 
КР к ТС для внесения на рассмотрение Со-
вета ЕЭК в ноябре 2013 года.

- Что, на ваш взгляд, способна дать ТС 
страна со слабой экономикой и неста-
бильностью?

- Присоединение Кыргызстана к ТС и 
ЕЭП увеличит рынок ТС. Кроме того, оно 
создаст предпосылки для вступления Тад-
жикистана и продвижения наших эконо-
мических интересов в регионах Южной 
Азии – Афганистане, Пакистане, Индии. 
Однако, на мой взгляд, Кыргызстану целе-
сообразно ускорить вступление не только 
в ТС, но и в ЕЭП. Это будет способствовать 
активизации интеграционного сотрудни-
чества государств ЕЭП в энергетической 
сфере. Расширятся возможности для ре-
шения вопросов рационального исполь-
зования водно-энергетических ресурсов 
в регионе, строительства крупных ги-
дроэнергетических объектов в КР. Также 
это позволит решить вопросы углубления 
взаимодействия наших стран в аграрной 
сфере, создания межгосударственных кла-
стеров, совместных предприятий в отрас-
лях агропромышленного комплекса.

- Тимур Муратович, как показал ми-
ровой финансовый кризис, экономики 
развивающихся стран по отдельности 
не имеют достаточного запаса проч-
ности. В этой связи возникает вопрос: 
«Будет ли и каким образом ЕЭП способ-
ствовать преодолению возможных кри-
зисных процессов в мире?»

- В современном мире перспективы раз-
вития любой страны зависят от того, на-
сколько она сумеет эффективно встроить-
ся в систему мирохозяйственных связей и 
использовать в целях обеспечения эконо-
мического роста потенциал международ-
ного разделения труда. И региональная 
интеграция – один из способов решения 
данной задачи. 

В этом плане мы рассматриваем инте-
грацию рынков стран ЕЭП как ответ на 
вызовы глобализации. Интеграционный 
эффект с точки зрения участников процес-
са в первую очередь связан с повышени-

ем глобальной конкурентоспособности. 
За счет расширения масштабов деятель-
ности, рационального использования 
ресурсов стран, роста эффективности 
производства, а также возможности кон-
солидировано обеспечивать финансовую 
стабильность и противостоять негативно-
му влиянию внешней среды.

Синергетика всех обозначенных фак-
торов должна дать дополнительный им-
пульс экономическому росту на регио-
нальном и международном уровнях. А это 
весьма важно в свете проблем мировой 
экономики.

- Согласны ли вы с мнением, что за 
созданием Таможенного союза и форми-
рованием ЕЭП последует объединение 
стран-участниц в Евразийский союз?

- Создание Евразийского экономическо-
го союза определено как поэтапный про-
цесс. Первый этап – это ТС, подразумеваю-
щий единую таможенную территорию. В 
Декларации глав государств от 18 ноября 
2011 года президенты Беларуси, Казах-
стана и России констатировали успешное 
функционирование Таможенного союза 
и заявили о переходе к следующему эта-
пу – созданию Единого экономического 
пространства. ЕЭП подразумевает общий 
рынок товаров, услуг, капитала и труда, на 
котором проводятся согласованные торго-
вая, таможенная и другие политики.

Для выполнения поставленных задач 
по созданию ЕЭП в ноябре 2011 года была 
учреждена ЕЭК. В дальнейшем ЕЭП транс-
формируется в Евразийский экономиче-
ский союз. Следует отметить, что переход 
от этапа к этапу должен быть обусловлен 
фактическим достижением специфиче-
ских целей каждого этапа, а не жесткими 
датами.

- Возможно ли на территории ЕАС 
внедрение единой валюты? Какую роль 
она будет выполнять?

- О создании единой валюты сейчас го-
ворить пока рано. Для этого еще нет объ-
ективных экономических предпосылок. 
Сегодня необходимо решать задачи по 
проведению нашими странами согласо-
ванной валютной политики.

В частности, на повестке дня стоят во-
просы по повышению роли националь-
ных валют государств-участников ЕЭП во 
внешнеторговых и инвестиционных опе-
рациях. Обеспечение взаимной конвер-
тируемости валют стран-участниц ЕЭП 
снизит издержки по конвертации за счет 
исключения посреднических валют – дол-
лара и евро.

Валютный союз – высшая форма эконо-
мической интеграции. Но для реализации 
этого проекта необходимо сначала выйти 
на согласованные действия в макроэконо-
мике, валютной политике, формирование 
к 2020 году условий функционирования 
единого рынка финансовых услуг. Только 
после решения этих задач можно говорить 
о более высоком уровне интеграции на-
ших стран.

- К 2015 году должна быть заверше-
на кодификация нормативно-правовой 
базы Таможенного союза и Единого эко-
номического пространства. Как идет 
работа в этом направлении? Успеете ли 
вы завершить все формальности в заяв-
ленные сроки?

- В 2012 году начата работа по кодифи-
кации договорно-правовой базы ТС и ЕЭП. 
В кодифицированном договоре должны 
найти отражение положения, направлен-
ные на завершение формирования едино-
го рынка товаров, услуг, капитала и рабо-
чей силы. Включая полную ликвидацию 
оставшихся барьеров на пути их свобод-
ного перемещения, а также проведение 
скоординированных политик в ключевых 
областях экономики наших стран в целях 
формирования к 2015 году Евразийского 
экономического союза.

14 марта 2013 года решением Совета 
ЕЭК № 18 утвержден план мероприятий 
по подготовке проекта Договора о Евра-
зийском экономическом союзе. К концу 
2014 года он предполагает его подписание 
на заседании Высшего Евразийского эко-
номического совета и в последующем про-
ведение в государствах-членах ТС и ЕЭП 
внутригосударственных процедур, необ-
ходимых для вступления его в силу. На те-
кущий момент вся работа идет полностью 
в соответствии с данным планом, никаких 
отклонений не выявляется.

- Как известно, ЕЭК подготовила про-
ект договора о едином товарном знаке 
ЕЭП. Когда этот документ будет принят 
и что он даст?

- Этот проект договора одобрен Колле-
гий и Советом Комиссии ЕЭК и направлен 
сторонам для проведения внутригосудар-
ственных процедур. Планируется допол-
нительно рассмотреть проект договора на 
Совете ЕЭК в сентябре этого года и вынести 
его на рассмотрение Высшего Евразийско-
го экономического совета на уровне глав 
правительств. На первом этапе, естествен-
но, не будет наднационального ведомства, 
ограничимся едиными правилами реги-
страции товарных знаков ЕЭП.

Договор о товарных знаках ЕЭП – это 
единый отраслевой закон, в котором под-
робно, пошагово расписывается проце-
дура регистрации товарного знака ЕЭП. 
Расхождения на уровне понятийного ап-
парата и процедуры регистрации в ТС и 
ЕЭП будут начисто исключены.

Процедура рассмотрения заявки будет 
выглядеть следующим образом: докумен-
ты подаются в национальное патентное 
ведомство, которое рассылает их в патент-
ные ведомства государств других сторон. 
Срок проведения экспертизы составляет 6 
месяцев. Единый реестр товарных знаков 
ЕЭП будет в открытом доступе. Для заяви-
телей такой порядок означает экономию 
времени, денег и просто физических сил.

Это будет один из первых отраслевых 
законов в ЕЭП, после Таможенного кодекса 
ТС, действующих одинаково во всех трех 
странах. В настоящее время стороны сня-
ли главное разногласие по порядку упла-
ты пошлины при регистрации товарного 
знака ЕЭП. Стоимость такой регистрации 
будет дешевле тех издержек, которые се-
годня несет заявитель при регистрации 
товарного знака в соответствующих орга-
нах трех стран.

Только в Роспатенте процедура от при-
нятия документов до выдачи свидетель-
ства на товарный знак может занимать 
1,5-2 года. Сейчас за регистрацию товар-
ного знака уплачивается в общей слож-
ности 9 пошлин, по 3 в каждой стране: это 
пошлина за прием заявки, за рассмотре-
ние по существу, за регистрацию товарно-
го знака. Вместо 9 пошлин мы оставляем 
5. В будущем целесообразно задуматься о 
создании единого патентного органа.

Тимур Сулейменов: 
«Интеграция рынков 
стран ЕЭП – ответ 
на вызовы глобализации»
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

В БУРАБАЙ 
ИНВЕСТИРУЮТ 
$6 МЛРД

По информации министерства индустрии 

и новых технологий, общий объем инвести-

ций в развитие туризма в курортной зоне Бу-

рабай составит около $6 млрд. Об этом пере-

дает сайт Kn.kz. Предполагается, что сюда 

ежегодно будут приезжать около 1 млн тури-

стов в год и развитие отрасли создаст 29 тыс. 

рабочих мест. На данный момент в Щучинско-

Боровской зоне идет строительство туристи-

ческой зоны премиум-класса на берегу озера 

Щучье. В системном плане, разработанном 

Комитетом индустрии и туризма, указано, 

что Бурабай должен стать круглогодичным 

курортом мирового уровня, который охватит 

все сферы активного отдыха. Побережье озе-

ра Щучье будет позиционироваться как зона 

премиум-класса. Здесь расположится отель 

Rixos и построят оздоровительный центр, 

бутики-отели 5 звезд, виллы и таунхаусы, 

причал и кабинки в этническом стиле. Всего 

в курортной зоне будет построено не менее 

11 пятизвездочных отелей. Строительство 

дорог, проведение водоснабжения, канализа-

ции, электричества и газа, а также управле-

ние отходами будет финансироваться из гос-

бюджета. А малый и средний бизнес возьмет 

на себя строительство общественных туале-

тов, беседок, знаков, указателей и вывесок. 

Для этого вице-премьер, министр индустрии 

и новых технологий Асет Исекешев поручил 

включить туризм в «Дорожную карту бизне-

са», чтобы поддержать предпринимателей. 

(kapital.kz)

КОМПАНИЯ 
VITA ЗАЯВИЛА 
О СВОЕМ 
ВОССТАНОВЛЕНИИ

Ситуация с неоднократным банкротством 

компании АО «VITA» была организована рей-

дерами. Такое мнение высказал директор ТОО 

«Vita Industry» Петр Потапов, передает корре-

спондент делового портала Kapital.kz. «Впер-

вые в Казахстане происходит такая ситуация, 

когда банкрот постоянно банкротился и в 

конечном итоге не обанкротился. По време-

ни конкурсное производство закончилось, 

мы восстановили органы управления», – от-

метил Петр Потапов. Напомним, 27 мая 2013 

года истек срок конкурсного производства АО 

«VITA». Комитет кредиторов АО «VITA» реше-

нием от 30 апреля 2013 года ходатайствовал 

перед Комитетом по работе с несостоятель-

ными должниками Минфина РК о продлении 

сроков конкурсного производства еще на 6 

месяцев. Однако 14 мая этого года письмом 

уполномоченного органа в продлении сроков 

конкурсного производства АО «VITA» отка-

зано. 28 мая 2013 года было проведено внео-

чередное собрание акционеров АО «VITA», 

избран новый состав совета директоров, 

назначен новый генеральный директор АО 

«VITA», который, на основании вступившего 

в законную силу решения суда, восстановил в 

должности директора ТОО «Vita Industry» Пе-

тра Потапова. По словам Петра Потапова, ин-

тересы кредиторов не пострадают. «Осталась 

какая-то непроданная конкурсная масса, 

которая по убеждению всех акционеров АО 

«VITA», должна принадлежать кредиторам 

«VITA». Как кредиторы решат, так и будет. С 

нашей стороны мы готовы подписать какие-

то добровольные решения, чтобы нереали-

зованное имущество передать кредиторам 

АО «VITA», – прокомментировал он. Главный 

выгодополучатель во всей этой истории – за-

вод ТОО «Vita Industry». «Из-за этого тяжелого 

положения предприятия оказались в таком 

же положении более 100 крестьянских хо-

зяйств в Алматинской области, которые по-

ставляли нам сою», – сказал Петр Потапов. 

Как отметил директор ТОО «Vita Industry», он 

уже семь раз обращался в суд о введении про-

цедуры реабилитации. «Пять раз мне суды от-

казывали по причине того, что я не легитим-

ный директор «Vita Industry», они отвечали, 

что не будут рассматривать мое заявление. 

Хотя на самом деле законом предусмотрено, 

что введение процедуры реабилитации в от-

ношении предприятий носит заявительный 

характер. В этом случае судья не имеет право 

отказать. Но рейдеры сделали так, чтобы суд 

не имел право даже рассматривать этот во-

прос», – подчеркнул Петр Потапов. На данный 

момент при поддержке «Атамекена» и про-

куратуры дорога к оздоровлению ТОО «Vita 

Industry» наконец-то открыта, отметил Петр 

Потапов. «Последние юридические препоны 

сняты. Наконец-то, через 2 года после начала 

банкротства АО «VITA», можно заняться соб-

ственно оздоровлением завода. Хотя рейдеры 

и судьи наверняка что-нибудь тоже придума-

ли», – отметил Петр Потапов. Вопрос о рей-

дерском захвате завода ТОО «Vita Industry» 

по запросу НЭП «Атамекен» взят на контроль 

генеральной прокуратурой Республики Ка-

захстан, ведется следствие. (kapital.kz)

МОЛОЧНЫЕ ФЕРМЫ 
СЕМЕЙНОГО 
ТИПА ПОДДЕРЖАТ 
СУБСИДИЯМИ

Молочные фермы семейного типа пла-

нируется развивать в Казахстане. Об этом на 

заседании коллегии сообщила вице-министр 

сельского хозяйства РК Гульмира Исаева, 

передает корреспондент делового портала 

Kapital.kz. Молочные товарные фермы предпо-

лагается развивать  инвестиционными субси-

диями. Такая мера поддержки предусмотрена 

в мастер-плане отраслевой программы «Агро-

бизнес 2020». Как отметила Гульмира Исаева, 

подобный опыт успешно реализуется в Цен-

тральной России и Татарстане. «На основании 

данного опыта предложено внести несколько 

типов семейных молочных ферм. Начиная от 

24 голов. Это связано с технологическими опе-

рациями, которые может осуществить одна 

доярка. И далее уже по нарастанию – 50, 100, 

200 голов», – пояснила вице-министр. Под-

держка молочных ферм в личных подворьях 

позволит увеличить производство молока на 1 

млн тонн в течение 2014-2020 годов, прогнози-

руют в министерстве. (kapital.kz)

Артем Борисов

Н
едавно Институт экономики и мира 
(The Institute for Economics and 
Peace) представил индекс миро-

любия стран 2013 года (Global Peace Index 
2013), где среди 162 стран Казахстан занял 
78 место. При этом Россия в данном рей-
тинге занимает 155 строчку, а ближай-
ший среднеазиатский сосед – Кыргызстан 
– 131 место. Среди других центрально-
азиатских соседей: Узбекистан – на 124 
месте, Таджикистан занял 118 позицию, 
Туркменистан – 103 место. Самой неспо-
койной страной в мире является Афгани-
стан, который замыкает список стран в 
«Global Peace Index-2013».

По мнению экспертов, в целом за про-
шлый год мир стал более агрессивным. 
Основные факторы тенденции – рост ак-
тивности гражданской войны в Сирии и 
вытекающие из этого геополитические 
явления.

При этом основными стали три сле-
дующих фактора. Первый – это наличие и 
масштаб конфликтов – внутренних и меж-
дународных, в которые вовлечена та или 
иная страна и количество жертв в резуль-
тате данных конфликтов, а также отноше-
ния государства с соседними странами.

Второй – это уровень стабильности и 
безопасности внутри государства. Оцени-
ваются такие факторы, как доля беженцев 
и перемещенных лиц в общем количестве 
населения, число насильственных престу-
плений и самоубийств, доступность ору-
жия, количество заключенных на душу 
населения, меры социальной защиты, со-
блюдение прав человека, уровень полити-
ческой стабильности, наличие и степень 
террористических угроз, уровень ксено-
фобии и другие.

Третий – это уровень милитаризации 
государства. Оцениваются такие фак-
торы, как размер военного бюджета по 
отношению к национальному валовому 
внутреннему продукту, общий военный 
потенциал государства, импорт и экспорт 
оружия, количество военнослужащих и 
сотрудников служб безопасности на душу 
населения, суммарное количество воору-
жения на душу населения, уровень досту-
па населения к оружию и так далее.

Казахстан напрямую не конфликтует 
ни с одной страной мира. И даже косвен-
ного участия в конфликтах не принимает.

Что же касается отношений с соседни-
ми государствами, то и здесь Астана про-
являет крайнюю сдержанность. Казахстан 
не конфликтует даже с Узбекистаном, у 
которого весьма плохие отношения с Тад-
жикистаном, Кыргызстаном, довольно на-
тянутые – с Туркменистаном. А в ходе сво-
его недавнего визита в Ташкент президент 
РК Нурсултан Назарбаев призвал своего 

узбекского коллегу провести в Ташкенте 
и Астане встречу по водохозяйственным 
спорам в Центральной Азии.

С другим крупным соседом – Россией 
– Казахстан довольно активно развивает 
интеграционные процессы. Еще с одним 
крупным соседом – Китаем – Казахстан ак-
тивно развивает торговлю (международ-
ный центр приграничного сотрудничества 
«Хоргос» и реконструкция автомобильно-
го коридора «Западная Европа – Западный 
Китай») и вовлекает в казахстанский не-
фтяной сектор.

Даже с Туркменистаном, который весь-
ма настороженно относится ко всякого 
рода интеграционным идеям, ухватив-
шись за статус нейтральной страны, у Ка-
захстана сложились неплохие отношения.

«За годы независимости Казахстан 
принял более 15 тысяч беженцев. В насто-
ящий момент в Алматы в статусе бежен-
цев проживают 800 человек», – заявил в 
начале июня министр иностранных дел 
РК Ерлан Идрисов во время конференции 

по вопросам защиты беженцев и между-
народной миграции «Алматинский про-
цесс». Чаще всего в Казахстан приезжают 
беженцы из Афганистана и соседних с 
ним стран. По его словам, эмигрировать 
из Казахстана в последнее время стали 
гораздо реже.

Узбекистан и Кыргызстан по числу бе-
женцев во время беспорядков на юге Кыр-
гызстана, возможно, обогнали Казахстан 
на десятилетия вперед. 

В той же России огромное количество 
людей, которые бегут из неспокойного 
Кавказа в другие регионы страны. Причем 
точных цифр не знает даже миграционная 
служба.

Бегут и из самой России. В середине 
мая в СМИ прошла информация, что коли-
чество беженцев из России, просящих убе-
жище в Германии, резко выросло. По дан-
ным Министерства внутренних дел ФРГ, 
в апреле соответствующие ходатайства 
подали 2055 граждан РФ – в два с лишним 
раза больше, чем в марте.

По числу убийств Казахстан довольно 
сильно отстает от России. Если в России 
на 100 тыс. населения происходит 29,7 
убийств, то в Казахстане – 10,7, что почти в 
два раза меньше. Так, еще в 2010 году раз-
ница была не столь существенной. Тогда 
показатели России были на уровне 14,9, а 
Казахстана – 11,5. 

И по доступности оружия, количеству 
заключенных на душу населения, мерам 
социальной защиты, соблюдению прав 
человека, уровню политической стабиль-
ности, наличию и степени террористиче-
ских угроз и другим Казахстан смотрится 
выгоднее соседей. Кроме того, уровень 
милитаризации страны у Казахстана ми-
нимальный. Одно заявление Астаны до-
бровольно стать безъядерной страной чего 
стоит. Между тем оборонные расходы Ка-
захстана меньше тех же расходов соседей, 
а уровень доступности оружия, принимая 
во внимание профилактические меры по-
сле серии террористических актов, еще 
больше снизился.

Арман Карин

Казахстан постепенно 
переходит к подушевому 
финансированию школ. 

Оно, по мнению властей, 
подстегнет конкуренцию и 
заставит школы улучшать 
качество преподавания. 
Одновременно произойдет 
оптимизация количества 
школ: востребованные 
будут привлекать учеников, 
невостребованные – терять.

На прошлой неделе на брифинге Службы 
центральных коммуникаций ответствен-
ный секретарь Министерства образова-
ния и науки (МОН) РК Алия Галимова 
сообщила, что механизм подушевого фи-
нансирования в системе начального и 
среднего образования страны будет при-
менен в пилотном режиме, начиная с сен-
тября текущего года на базе 50 школ. «С 
первого сентября этого года мы начинаем 
пилотный проект такого финансирования 
50 школ в 4-х областях – Акмолинской, 
Актюбинской, Восточно-Казахстанской 
и Южно-Казахстанской», – сказала Алия 
Галимова.

«Введение подушевого финансирова-
ния в школе направлено на выравнивание 
условий получения качественного образо-
вания. Главный принцип – равномерное 
распределение финансовых средств на 
одного ребенка в каждом регионе», – от-
метила ответсекретарь ведомства.

По словам г-жи Галимовой, введение 
нового механизма финансирования позво-
лит стимулировать качественную работу 
педагогов, дифференцировать их заработ-
ную плату не от стажа работы, а в зависи-
мости от результатов. Она также уверена, 
что оплата труда педагогов при подуше-
вом финансировании позволит привлечь к 
работе в школах молодых специалистов.

«Ведь раньше зарплата учителя во 
многом зависела только от стажа работы, 
квалификационной категории и учебной 
нагрузки, и «догнать» их в зарплате моло-
дой учитель мог только, отработав десять-
двадцать лет», – добавила представитель 
МОН.

Как будет
Отныне финансирование школ, которые 
принимают участие в пилотном проекте, 
будет производиться путем размещения 
в школах государственного образователь-
ного заказа. При этом государственный 
образовательный заказ (финансирование 
образовательного процесса) будет разме-
щать МОН РК, а государственный заказ 
на обеспечение функционирования обра-
зовательной среды (финансирование об-
разовательной среды) – местные исполни-
тельные органы.

Вообще, необходимость подушевого 
финансирования давно назрела. Главная 
из причин – школы финансируются неза-
висимо от того, насколько высокий уро-
вень образовательных услуг они предо-
ставляют. И такое прокрустово ложе, когда 
хороший и плохой равны перед бюджетом, 
не позволяет повышать качество образо-
вания, не стимулирует директоров школ и 
педагогов к профессиональному росту.

Причем норматив подушевого финан-
сирования просчитать легко. Государство 
устанавливает требования к качеству 
(материально-техническое и кадровое 
обеспечение) и результатам образователь-
ного процесса. Выполнение этих требова-
ний при предоставлении образовательной 
услуги требует определенных финансо-
вых затрат. Производится калькуляция 
таких затрат. Полученная сумма делится 
на число потребителей услуги на уровне 
школы, муниципалитета, образователь-
ного округа или другой административно-
территориальной единицы. Эта величина 
и является нормативом подушевого фи-
нансирования.

Сейчас жестко установлены нормы по-
требления электроэнергии, тепла, горя-
чей и холодной воды в школах. При этом 
фактические расходы превышают план, 
рассчитанный по нормам потребления. 
При подушевом финансировании опреде-
ляются нормативы затрат на содержание 
здания в зависимости от типа здания, года 
постройки, климатической зоны, тарифов 
в регионе.

Кроме того, у директоров школ появят-
ся стимулы разумно использовать бюд-
жетные средства, потому что это может 
повысить их зарплату. То есть подразделе-
ниям МОН на местах надо будет на посто-
янной основе выявлять школы, ученики 
которых показывают лучшие результаты 

(на уровне района, области, республики). 
И эти школы дополнительно к бюджету, 
рассчитанному по нормативам, получат 
грант. Вознаграждение будет использова-
но на усмотрение руководства школы при 
участии органов самоуправления: выдать 
премии учителям и директору, улучшить 
материальную базу, нанять дополнитель-
ных работников. То есть появляются фи-
нансовые стимулы для повышения каче-
ства образования.

Риски и шансы их устранить
Вообще, когда речь заходит о подушевом 
финансировании, многое все же остается 
неясным. В частности, есть риски, что ру-
ководство школ будет заинтересовано в за-
вышенной наполняемости классов, «мерт-
вых душах», когда на бумаге ученик есть, 
а на самом деле его просто нет, в стремле-
нии избавиться от нерадивых учеников.

Как правило, завышенная наполняе-
мость классов происходила по следующей 
причине. Руководство школ стремилось 
привлечь как можно больше учеников для 
того, чтобы не стать малокомплектной 
школой. Понятно, что именно малоком-
плектные школы обычно обходят своим 
вниманием департаменты образования на 
местах. И потом, перед ними всегда стоит 
вопрос объединения с другой школой и 
опасность ликвидации.

Подушевое финансирование, как 
утверждают разработчики пилотного про-
екта, не будет поощрять завышенную на-
полняемость классов, а, наоборот, создаст 
финансовые стимулы для дробления боль-
ших классов. При этом разработчики ис-
ходят из следующего постулата: качество 
вступает в противоречие с количеством.

Понятно, что подушевое финансирова-
ние еще больше увеличит количество мало-
комплектных школ. На сегодняшний день 
– это 54% всех школ, в которых учатся 16% 
всех учащихся. Так вот, чтобы хоть как-то 
поддержать малокомплектные школы, раз-
работчики пилотного проекта предлагают 
специальную систему финансирования. 

В итоге в школах с нормальной напол-
няемостью затраты будут зависеть от чис-
ла учеников, тогда как в малокомплектных 
школах затраты будут зависеть не от числа 
детей, а от числа классов.

Как утверждают эксперты в сфере обра-
зования, критерий зависимости от числа 
детей и от числа классов нужно распро-

странить и на школы с нормальной запол-
няемостью, чтобы у руководства школ не 
было соблазна собирать классы из 40-45 
человек.

Еще одним существенным риском поду-
шевого финансирования является соблазн 
для директоров школ указывать большее, 
чем на самом деле, количество детей. Так 
называемый фактор «мертвых душ». Един-
ственной профилактикой такого явления 
является контроль со стороны чиновников 
из департаментов образования на местах. 
По словам экспертов, в то, что чиновники 
вдруг станут чистоплотными и не будут 
поддаваться на уговоры или материальное 
поощрение, поверить крайне сложно. 

Другим риском могут стать попытки 
руководства школ всеми правдами и не-
правдами избавиться от учащихся с низ-
кой успеваемостью и не всегда адекватным 
поведением. Пока в схеме подушевого фи-
нансирования нет никаких механизмов, 
принуждающих или стимулирующих ру-
ководство школ исправлять таких детей.

Кроме того, эксперт по управлению 
государственными финансами проекта 
«Поддержка сектору образования» Кадыр-
бек Калканов (Кыргызстан) считает, что 
подушевое финансирование – это один из 
механизмов межбюджетных отношений. 
«Сейчас, чтобы изыскать средства на те 
же мел или тряпки, создают различные 
общественные фонды. Однако это теневая 
экономика. Посмотрите, кто сидит в этих 
фондах: учителя или приближенные к ним 
родители. Принцип подушевого финанси-
рования говорит: пожалуйста, все свои 
дополнительные образовательные услуги 
утверди, и работай. При этом все финан-
совые операции должны осуществляться 
официально. Однако есть директора, ко-
торым полулегальные фонды выгоднее», 
– резюмирует он.

Но как бы то ни было, в принципе, по-
душевое финансирование – есть благо для 
образования. Фактически любой ребенок 
– это так называемые ходячие деньги. Вы-
брал какую-то школу, значит, эта шко-
ла получит за ребенка деньги. С другой 
стороны, Казахстану не избавиться и от 
оптимизации количества школ. Востре-
бованные школы будут набирать учени-
ков, невостребованные – терять. Поэтому 
одновременно с реформированием нужно 
решать и социальные проблемы переобу-
чения освободившихся учителей.

Казахстан обогнал 
всех соседей по индексу 
миролюбия

Подушевое финансирование 
подстегнет конкуренцию и 
оптимизирует количество школ
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19 июня 2013 года стартует первый чар-

терный поезд Алматы-Алаколь, который, по 

словам организаторов маршрута, должен стать 

главным событием туристического сезона в 

Казахстане. Поезд состоит из 10 вагонов. Вре-

мя следования до пункта назначения – 16 ча-

сов, стоимость билетов в плацкартном вагоне 

определена в 12 тыс. тенге, в купейном – 16 тыс. 

тенге. Поезд Алматы-Алаколь будет курсиро-

вать с 19 июня и до конца лета. Отправка будет 

происходить два раза в неделю. По словам ор-

ганизаторов, в числе которых центр семейного 

отдыха и один из туроператоров, в рамках пер-

вого заезда планируется проведение фестива-

ля «Алакольская волна», в ходе которого будут 

проведены экскурсии к галерее петроглифов 

и на лечебные грязи Жаланашколь. Генераль-

ный директор туроператора «Kompas» Анна 

Загоруйко отмечает, что это коммерческий 

проект, а не общественный пока никаких госу-

дарственных дотаций нет. «Мы предполагаем, 

что спрос будет нормальный, но бесспорно су-

ществуют риски. Так как на местном направле-

нии всегда есть издержки», – говорит Загоруй-

ко. Она пока достаточно сдержанно оценивает 

перспективы запуска первого чартерного по-

езда Алматы-Алаколь как нового способа ор-

ганизации туристического маршрута, так как 

говорить о его рентабельности в условиях Ка-

захстана сложно. Стоит отметить, что в Евро-

пе именно такой способ организации летнего 

отдыха является достаточно популярным, и 

подобные туристические поезда ездят как по 

местным направлениям, так и в соседние го-

сударства. Представитель организаторов тура 

Олег Белов отмечает, что озеро Алаколь остает-

ся слабым  звеном на туристической карте Ка-

захстана, в силу ряда транспортных проблем. 

«Дороги у нас оставляют желать лучшего. До-

браться до Алаколя сегодня можно на автобу-

се, но это очень изнурительная поездка по уха-

бам и кочкам, поэтому чартерный рейс более 

удобен и не столь изматывающий», – говорит 

Олег Белов. По его словам, со временем этот 

маршрут при правильной организации может 

стать более востребованным у казахстанцев, 

чем кыргызский Иссык-Куль. «Алаколь это те-

плое озеро, примерно 26-27 градусов, а Иссык-

Куль холодное – 18-19 градусов, к тому же при-

бавьте достаточно высокие цены на отдых и 

нестабильную ситуацию в КР. Поэтому, при 

разумном подходе, у Алаколя есть все шансы 

стать привлекательнее для наших туристов, 

чем кыргызский курорт», – отмечает Олег Бе-

лов.  (kapital.kz)

К СТРОИТЕЛЬСТВУ 
«КОК-ЖАЙЛЯУ» 
НАДО ПОДХОДИТЬ 
ВЗВЕШЕННО

Европейские специалисты могут постро-

ить курорт «Кок-Жайляу» с учетом новейших 

технологий, не нарушив экосистему. Однако 

это обойдется Казахстану дорого. Об этом 

в эксклюзивном интервью корреспонденту 

делового портала Кapital.kz рассказал пре-

зидент Казахстанской ассоциации въездного 

и внутреннего туризма Анатолий Савичев. 

Напомним, в минувшую субботу Нурлан Кап-

паров, министр охраны окружающей среды, 

отметил, что создание «Кок-Жайляу» не на-

рушит экосистему. «Если правильно подойти, 

правильно проектировать и правильно сде-

лать, то действительно, такие проекты только 

улучшают экосистемы и приносят пользу эко-

номике страны. И, действительно, являются 

элементом «зеленой экономики». Может быть, 

не у всех есть понимание, какой на самом деле 

проект в Алматы. Поэтому необходимо разъ-

яснять, какой проект вы делаете, а я думаю, 

что он готовится качественным, отвечающим 

всем мировым стандартам. И я думаю, что 

такой проект принесет пользу экосистеме во-

круг Алматы. Там будет качественная инфра-

структура, там можно будет и пешком ходить, 

и на лыжах кататься. Кроме того, для Алматы 

это хорошая возможность для развития новой 

индустрии», – подчеркнул тогда Нурлан Кап-

паров. Представители «Зеленого спасения» 

считают, что создание курорта «Кок-Жайляу» 

может нарушить экосистему.  (kapital.kz)

ТОП-5 
ВОСТРЕБОВАННЫХ 
ПРОФЕССИЙ СРЕДИ 
МОЛОДЕЖИ В 
КАЗАХСТАНЕ

В период летних каникул у студентов и в 

преддверии вручения дипломов выпускни-

кам вузов исследовательский центр компании 

HeadHunter Казахстан проанализировал дина-

мику размещения резюме на hh.kz в професси-

ональной области «Начало карьеры, студенты» 

за последние 3 года и выяснил, что каждый год 

количество анкет увеличивалось минимум в 

полтора-два раза (по отношению к предыдуще-

му году), а к середине июня текущего количе-

ство резюме уже составило 63% от показателя 

прошлого года. В топ-5 самых востребованных 

специализаций профобласти «Начало карье-

ры, студенты» среди казахстанских работода-

телей вошли: «Информационные технологии, 

интернет, телеком» (19% от общего количества 

вакансий на hh.kz для молодых специалистов), 

«Маркетинг, реклама, PR» (13%), «Туризм, го-

стиницы, рестораны» и «Продажи» (по 11%). 

Реже всего компании предлагали работу для 

кандидатов без опыта работы (или с неболь-

шим, до года, опытом работы) в специализаци-

ях «Автомобильный бизнес» (0,2%) и «Добыча 

сырья» (0,1%). В пятерке рейтинга специали-

заций по количеству опубликованных резюме 

молодых специалистов на hh.kz оказались те 

же направления, но в другой последователь-

ности. На первом месте – «Продажи» (13%), 

на втором месте с незначительным отрывом в 

1%  – «Финансы, банки, инвестиции», на тре-

тьем – «Административный персонал» (10%). 

Замыкают пятерку «Информационные техно-

логии, интернет, телеком» (8%) и «Маркетинг, 

реклама, PR».   (kapital.kz)

Ирина Лукичева

К
азахстанцы не первый год проявля-
ют активность на мировом рынке 
недвижимости. Особый интерес у 

наших соотечественников в последнее 
время вызывает рынок недвижимости 
Латвии. Рост спроса на жилье в Латвии был 
подстегнут изменениями в Законе «Об им-
миграции», который позволяет получить 
статус временного вида на жительство в 
стране в обмен на покупку недвижимо-
сти. Так, по данным Управления по делам 
гражданства и миграции Латвии, за весь 
период действия изменений в законе и до 
конца 2012 года 298 казахстанцев получи-
ли статус временного вида на жительство 
в Латвии в обмен на покупку недвижимо-
сти. В свою очередь в 2013 году (данные на 
май 2013 года) таковых оказалось 33.

Претендовать на получение статуса вре-
менного вида на жительство можно при по-
купке недвижимости от 173 тыс. евро, рас-
положенной в Риге и Юрмале. Что касается 
ситуации на рынке недвижимости, то она 
выглядит следующим образом: небольшие 
квартиры в центре Риги можно приобрести 
по цене 200 тыс. – 250 тыс. евро. За 350 тыс. 
– 400 тыс. евро уже можно рассчитывать на 
квартиру в старом городе или Юрмале, а 
также небольшой дом у озера. В свою оче-
редь роскошный особняк в Юрмале – от 700 
тыс. евро. Амплитуда цен на землю состав-
ляет от 100 до 1 тыс. евро за кв. м и зависит 
от месторасположения участка.

На рынке жилья казахстанцы отдают 
предпочтения новым квартирам. Зача-
стую покупатели интересуются кварти-
рами, которые построены с учетом совре-
менного комфорта и технологий. «При 
приобретении жилья в первую очередь, по 
словам Вестарда Розенберга, председате-
ля правления Baltic Sothebỳ s International 
Realty, оценивается объем расходов на об-
служивание, поэтому особым вниманием 
пользуются энергоэкономичные проекты 
с хорошей инфраструктурой. Немаловаж-
ным для покупателей является фактор 
дополнительной ценности – это близость 
проекта к водоему – морю или озерам. 
«Наши покупатели также приобрета-
ют участки земли на берегу или вблизи 
моря, а затем строятся небольшие частные 
дома», – рассказал г-н Розенберг.

Спрос на качественное жилье в лат-
вийских хороших районах продолжает 
расти, фактически превышая предложе-
ние. В этой связи, по мнению спикера, 

прогнозируемый рост цен составляет 
примерно 10%.

В том, что казахстанцы отдают пред-
почтение покупке жилье за рубежом, нет 
ничего удивительного. Дело в том, что в 
рейтинге доступности жилья Астана зани-
мает соседствующие позиции с Лондоном 
в плане соотношения средней зарплаты и 
стоимости квадратного метра жилья, хотя 
значительно проигрывает ему по крите-
рию ипотека/зарплата (92% в Астане и 
44% в Лондоне). Житель Астаны, как и 
средний лондонец, на одну зарплату смо-
жет купить всего около половины квадрат-
ного метра, а на покупку двухкомнатной 
квартиры у каждого из них уйдет пример-
но по 9 лет и 8 месяцев. «Звучит невероят-
но, но в Лондоне или Нью-Йорке местному 
жителю купить жилье проще, чем алма-
тинцу в Алматы. Жилье в Барселоне, Ман-
честере или Лос-Анджелесе доступнее, 
чем в Костанае или Караганде. В рейтинге 
доступности жилья по странам Казахстан, 
к сожалению, уступил не только развитой 
Великобритании и кризисной Испании, но 
и аграрно-туристической Болгарии», – от-
метил Валерий Кондрук, исполнительный 
директор компании «Richmond Realty».

Анализ данных указывает на дисбаланс 
между уровнем цен на недвижимость и 
уровнем доходов населения в Казахстане. 
Несмотря на то, что стоимость недвижи-
мости в таких городах как Мадрид, Берлин 

и Нью-Йорк в разы выше, чем в Астане и 
Алматы, высокий уровень оплаты труда 
делает приобретение жилья значительно 
более доступным в Европе и США, счита-
ют в компании.

Согласно информации компании 
Richmond Realty, первые три строчки в 
рейтинге доступности жилья занимают 
американские города: Лас-Вегас, Чикаго 
и Лос-Анджелес. Далее расположились 
британский Манчестер, немецкий Кельн 
и испанская Торревьеха. Берлин, Майа-
ми, Нью-Йорк и испанский Аликанте за-
мыкают лучшую десятку городов. Так, в 
Лас-Вегасе стоимость квадратного метра 
жилья составляет $903, на среднюю зара-
ботную плату можно приобрести более 5 
квадратных метров.

В то же время житель Алматы со сред-
ней зарплатой 144,3 тыс. тенге тратит 98% 
на ежемесячный платеж по ипотеке (142,1 
тыс. тенге в месяц, тогда как житель Бар-
селоны отдает меньше трети (30,69%), 
Мадрида – около четверти (26,52%), Нью-
Йорка – пятую часть (18,06%), Берлина – 
около 16%, Манчестера и Лос-Анджелеса 
– 13%, а Чикаго – меньше 7%.

В то время когда казахстанцы испы-
тывают трудности в покупке жилья на 
родине, правительства многих стран сти-
мулируют рост продаж на своих рынках 
недвижимости за счет предложения при-
обрести вид на жительство с квартирой. 

Так, решение испанского правительства 
выдавать вид на жительство покупате-
лям недвижимости стоимостью от 0,5 млн 
евро вызвало бурное обсуждение среди 
профессионалов. Эксперты попытались 
разобраться, кто будет покупать дорогое 
жилье в Испании вместе с временным ви-
дом на жительство.

За 2012 год, по данным испанских вла-
стей, нотариусы зарегистрировали 544,6 
тыс. сделок по покупке жилья в Испании, 
из которых 2,2% (более 12 тыс. сделок) 
были связаны с недвижимостью дороже 
500 тыс. евро. Из этих 12 тыс. собственни-
ков иностранцами оказались только 2,4 
тыс. человек. Таким образом, на их долю 
пришлось около 20% операций подобного 
рода. Специалисты в области недвижимо-
сти пришли к выводу, что каждый пятый 
дорогой дом приобретается иностранца-
ми, не проживающими на территории Ис-
пании постоянно.

Относительно типа недвижимости, ко-
торый ищут покупатели подобного уров-
ня, то все эксперты сходятся во мнении: 
наибольшую ценность имеют большие 
дома, расположенные у моря. Кроме того, 
такие клиенты ценят хорошее расположе-
ние, уединение, высокий уровень безопас-
ности и хорошее транспортное сообщение. 
Обеспеченные казахстанцы выбирают 
районы крупных городов, например, Ма-
дрида, Барселоны и Валенсии.

Василиса Тулеуова

К 
таким выводам пришли аналитики 
международной консалтинговой 
компании PricewaterhouseCoopers 

в рамках ежегодного обзора индустрии 
развлечений и СМИ: прогноз на 2013-2017 
годы.

Северная Америка останется крупней-
шим регионом для индустрии развлечений 
и СМИ (в 2017 году выручка отрасли соста-
вит более $680 млрд), при этом контент 
все в большей степени будет потребляться 

с помощью мобильных устройств или в 
цифровом формате. Однако самыми бы-
строрастущими регионами будут Латин-
ская Америка и Азиатско-Тихоокеанский 
регион, где рынок развлечений и СМИ бу-
дет расти в среднем на 10,6% и на 6,5% в 
год соответственно.

На долю развитых рынков Северной 
Америки и Западной Европы приходится 
основная часть потребительских расходов, 
но быстрее всего они будут расти в Латин-
ской Америке (в среднем на 7% в год). За 
ней последуют Азиатско-Тихоокеанский 

регион (4,1%), Северная Америка (2,5%) и 
страны Европы, Ближнего Востока и Аф-
рики (1,6%).

Среди стран будет доминировать 
«звездная» группа из восьми рынков (вы-
сокие темпы роста и в то же время большие 
объемы): Китай, Бразилия, Индия, Россия, 
Ближний Восток и Северная Африка, Мек-
сика, Индонезия и Аргентина. В 2017 году 
на их долю будет приходиться 22% обще-
мировой выручки по сравнению с 12% в 
2008 году. Среднегодовые темпы роста 
рынка в этих странах более чем в два раза 

превысят темпы роста глобального рынка 
индустрии развлечений и СМИ.

По общей сумме потребительских рас-
ходов и расходов на рекламу США оста-
нутся крупнейшим рынком индустрии 
развлечений и СМИ в течение следующих 
пяти лет.

За США следуют Япония, Китай, Герма-
ния, Великобритания и Франция. Состав 
ведущих шести стран останется без изме-
нений, при этом Бразилия потеснит Ита-
лию и Южную Корею и станет седьмым 
крупнейшим рынком.

Какую недвижимость за рубежом 
предпочитают казахстанцы?

В ближайшие пять лет глобальный 
рынок развлечений и СМИ будет 
расти на 5,6% ежегодно
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// ИНДИКАТОРЫ

Владимир Плошай

Вашему вниманию 
предлагается краткий 
обзор опубликованных 

за неделю нормативных 
правовых актов. Среди них 
отметим закон Республики 
Казахстан, ратифицирующий 
международное соглашение, 
а также законы, касающиеся 
органов госуправления

Международные отношения
Законом Республики Казахстан от 13 июня 
2013 года № 103-V ратифицировано Согла-
шение между Правительством Республики 
Казахстан и Правительством Соединенно-
го Королевства Великобритании и Север-
ной Ирландии об обеспечении транзита 
военного имущества и персонала через 
территорию Республики Казахстан в свя-
зи с участием Соединенного Королевства 
Великобритании и Северной Ирландии в 
международных усилиях по стабилизации 
и восстановлению Исламской Республики 
Афганистан, совершенное в Астане 27 фев-
раля 2012 года

Согласно соглашению, транзит воз-
душных судов (одиночные перелеты) осу-
ществляется без совершения промежуточ-
ной посадки на территории Республики 
Казахстан по воздушным коридорам. Для 
использования воздушного простран-
ства Республики Казахстан на основании 
направленного казахстанской стороне 
соответствующего запроса по диплома-
тическим каналам британской стороне 
предоставляются следующие виды разре-
шений:

1) специальное (постоянное) разреше-
ние – для военно-транспортных воздуш-
ных судов Соединенного Королевства Ве-
ликобритании и Северной Ирландии;

2) разовое разрешение - для воздушных 
судов, зафрахтованных британской сторо-
ной.

Для получения специального (посто-
янного) разрешения британская сторона 
направляет казахстанской стороне соот-
ветствующий запрос по дипломатическим 
каналам. В запросе указывается следую-
щая информация:

1) пункт назначения и общее описа-
ние груза и персонала, предполагаемых к 
транспортировке;

2) маршруты транзита.
Для получения очередного специаль-

ного (постоянного) разрешения британ-
ская сторона направляет по дипломати-
ческим каналам казахстанской стороне 
письменный запрос не позднее 1 декабря 
соответствующего календарного года. Та-
кое очередное специальное (постоянное) 
разрешение казахстанской стороны дей-

ствует до конца следующего календарного 
года.

оздушные суда, совершающие полеты в 
воздушном пространстве Республики Ка-
захстан, должны быть оборудованы:

1) аппаратурой радиосвязи, обеспечи-
вающей поддержание двусторонней ради-
освязи с предоставляющей аэронавигаци-
онное обслуживание службой;

2) радиолокационным приемоответчи-
ком (транспондером), действующим в со-
ответствующем режиме согласно установ-
ленному Международной организацией 
гражданской авиации (ИКАО) порядку.

Воздушное судно, осуществляющее 
транзит в рамках соглашения, не может 
производить дозаправку в воздушном 
пространстве Республики Казахстан, а 
также совершать техническую посадку на 
территории Республики Казахстан для до-
заправки, отдыха экипажа или в иных це-
лях, за исключением случаев аварийной 
посадки.

Казахстанская сторона в свою очередь 
может воспользоваться своим суверенным 
правом направления на принудительную 
посадку воздушного судна. В этом случае, 
а также в случае аварийной посадки воз-
душного судна, органы таможенного и по-
граничного контроля Республики Казах-
стан имеют право на проведение досмотра 
военного имущества и персонала на борту 
воздушного судна.

Британская сторона, по запросу казах-
станской стороны, предоставляет под-
тверждение того, что военное имущество 
предназначено для целей обеспечения 
безопасности, стабилизации и восстанов-
ления Исламской Республики Афгани-
стан.

Госуправление
Законом Республики Казахстан от 13 
июня 2013 года № 102-V внесены из-
менения и дополнения в некоторые 
законодательные акты Республики Ка-
захстан по вопросам разграничения 
полномочий между органами государ-
ственного управления 

Внесенные изменения усиливают ответ-
ственность центральных исполнительных 
органов за эффективную координацию 
деятельности местных исполнительных 
органов, в особенности за исполнение го-
сударственных программ и развитие тер-
риторий.

Закон направлен на совершенствова-
ние системы государственного управле-
ния; исключение дублирования полно-
мочий между уровнями государственного 
управления и укрепление местных испол-
нительных органов, а также определение 
наиболее оптимального уровня государ-
ственного управления между централь-
ными и местными исполнительными ор-
ганами с целью построения эффективной 
системы государственного управления.

Изменения и дополнения вносятся в 11 
кодексов – Гражданский процессуальный 
кодекс, «О здоровье народа и системе здра-
воохранения», «О браке (супружестве) и 
семье», Об административных правона-
рушениях, Земельный, Лесной, Водный, 
Экологический, Трудовой, Бюджетный и 
Налоговый кодексы, а также в 42 закона.

В частности, в Трудовой кодекс Респу-
блики Казахстан внесено такое измене-
ние:

информация о приеме на работу лиц и 
(или) прекращении трудовых отношений 
с лицами, не являющимися местными жи-
телями, предоставляется работодателем в 

органы внутренних дел (а не уполно-
моченному органу по вопросам миграции, 
как было раньше) в течение месяца. Поря-
док и форма предоставления информации 
определяются Министерством внутрен-
них дел (а не уполномоченным органом по 
вопросам миграции населения).  

Закон вводится в действие по истече-
нии 10 календарных дней после его перво-
го официального опубликования, за ис-
ключением некоторых пунктов, которые 
вводятся в действие с 1 января 2015 года. 
Опубликован 14 июня 2013 года.

Местное самоуправление
Законом Республики Казахстан от 13 
июня 2013 года № 101-V внесены изме-
нения и дополнения в некоторые зако-
нодательные акты Республики Казах-
стан по вопросам развития местного 
самоуправления 

В соответствии с законом предусмо-
трена передача части районной комму-
нальной собственности сельским акимам 
– клубов, библиотек, детских садов – с 
целью эффективного использования, удо-
влетворения запросов и нужд местного 
населения и получения дополнительных 
доходов. 

Положения закона направлены на рас-
ширение финансово-экономической само-
стоятельности акимов нижнего уровня 
управления в решении вопросов местного 
значения. 

Кроме того, закон направлен на повы-
шение роли населения сел, поселков, го-
родов районного значения в решении во-
просов местного значения через собрания 
(сходы) местного сообщества.

Также документ повышает роль масли-
хатов при избрании акимов, путем вне-
сения изменений и дополнений в закон о 
местном госуправлении и самоуправле-
нии, в части введения норм о выборности 
акимов городов районного значения, сел, 
поселков, сельского округа депутатами 
маслихатов в соответствии с порядком, 
определяемым президентом РК.

Закон вводится в действие по истече-
нии 10 календарных дней после его перво-
го официального опубликования. Опубли-
кован 14 июня 2013 года.

Японский Nikkei +1,24%
Гонконгский Hang Seng -1,22%
Шанхайский SSE -1,33%
Корейский Kospi -0,65%

Большинство азиатских фондовых 
индексов сегодня снижаются, и лишь 
японский Nikkei уверенно растет вслед за 
своими западными коллегами. Сегодня 
ожидается завершение двухдневного за-
седания ФРС, по итогу которого регулятор 
обозначит дальнейшую монетарную по-
литику, и в последнее время ходит много 
разговоров о возможности досрочного сво-
рачивания или уменьшения программы 
количественного смягчения. Это оказыва-
ет некоторую поддержку динамике амери-
канской валюты, по крайней мере, против 
иены доллар вернулся к своим максиму-
мам конца прошлой недели и закрепился 
в диапазоне 95,2-95,6. Также некоторое 
влияние на динамику валютной пары usd/
jpy оказывает сегодняшняя статистика по 
торговому балансу Японии, согласно кото-
рой отрицательное сальдо в мае составило 
994 млрд иен при ожидании дефицита в 
1,22 трлн. Уже несколько месяцев подряд 
данные по японскому торговому балансу 
выходят лучше ожиданий, но до положи-
тельного сальдо еще далеко.

Финансовые компании и металлурги в 
стране восходящего солнца сегодня поль-
зуются уверенным спросом, Mitsubishi UFJ 
Financial Group и Mizuho Financial Group 
дорожают на 1,5%, а JFE Holdings и Nippon 
Steel & Sumitomo Metal прибавляют 4% и 
3% соответственно.

В Китае, тем временем, ситуация про-
тивоположная, хотя там снижение идет 
широким фронтом. В частности, вчераш-
ние лидеры роста – крупнейшие банки 
Industrial and Commercial Bank of China и 
China Construction Bank теряют по 1%, а ме-
таллурги Hebei Iron & Steel и Angang Steel 
снижаются на 3% и 1,5% соответственно.

В целом сегодня золотодобывающие 
компании смотрятся довольно слабо, на 
фоне вчерашнего снижения цен на их ба-
зовый актив: так, австралийский Newcrest 
Mining снижается на 0,5%, а китайский 
Zĳ in Mining – на 2,5%.

Отдельно стоит отметить японского 
производителя фотокамер, благодаря за-
явлению издания Nikkei об ожидании вос-
становления их прибыли. Такие компании 
как Canon и Nikon сегодня растут на 1,5%, 
в то время как их высокотехнологичные 
коллеги по сектору преимущественно 
снижаются, в частности, Sony и Sharp де-
шевеют на 1,7% и 0,9% соответственно.

Индекс S&P500: осталось сделать са-
мый трудный шаг

По итогам предыдущей сессии индекс 
S&P500 повысился на 0,78%. Котировки 
остановились на уровне 1651,81 пунктов.

Во вторник американский рынок акций 
сделал еще один шаг навстречу сценарию 
с дальнейшим обновлением исторических 

максимумов. Мы писали о том, что сто-
ит внимательно следить за уровнем 1650 
п., так как он отделяет нас от нового им-
пульсного движения наверх. С учетом не-
которых обстоятельств позволю себе рас-
ширить ключевую зону сопротивления до 
уровня 1660 п. В сложившейся ситуации 
вероятность реализации «бычьего» вари-
анта рассматривается как основной сцена-
рий. В случае закрепления индекса выше 
отметки 1660 п. следующая цель будет уже 
выше 1700 п.

Что касается альтернативного расклада 
с еще одним заходом на минимумы, то для 
этого «медведям» необходимо опускать 
S&P500 под нижнюю границу средне-
срочного восходящего тренда. В данный 
момент ключевая поддержка проходит в 
районе 1620 п. Спуск под этот рубеж спро-
воцирует новую волну распродаж с первой 
остановкой лишь в районе 1585 п. (и далее 
1555).

Напомню, что ключевым событием те-
кущей недели является заседание ФРС. 
Как уже ранее отмечалось, мы не ждем, 
что по его итогам, которые будут объявле-
ны сегодня вечером, никаких существен-
ных изменений в проводимой политике не 
произойдет. Более того, Бернанке навер-
няка попробует убедить рынок в том, что 
в данный момент пока еще нет существен-
ных предпосылок для преждевременного 
сокращения объемов стимулирующих 
мер.

Рынок США: слабая статистика мо-
жет изменить расклад на заседании 
ФРС

Настроение участников американского 
рынка акций умеренно положительное – 
индексы балансируют чуть выше нулевой 
отметки. Трейдеры с нетерпением ждут 
завтрашней речи Бернанке, поэтому не со-
вершают резких движений и выжидают.

Определенное влияние оказала на 
участников рынка статистика по рынку 
недвижимости и инфляции – потреби-
тельские цены выросли в мае на 0,1%, 
хотя многие экономисты ожидали роста 
на 0,2%. Рост числа новостроек оказался 
также ниже ожиданий – 914 тыс. против 
950 тыс. Между прочим слабые данные 
могут оказать влияние и на мнение пред-
ставителей ФРС – чем хуже ситуация, тем 
меньше шансов на скорейшее сокращение 
программы QE3.

Цены на трежерис падают в преддве-
рии заседания Федрезерва. Доходность 
10-летних казначейских бумаг растет на 2 
базисных пункта, а доходность 30-летних 
бумаг – на 1 пункт.

Корпоративный сектор
Акции компании FactSet, которая 

предоставляет финансовую информацию 
участникам фондового рынка, падают на 
5% после ее квартального отчета. При-
быль компании выросла на 11%, однако 
оказалась ниже ожиданий – $1,15 против 
$1,26 на акцию.

Продовольственная корпорация Hormel 
Foods сообщила, что срезает свой прогноз 
по прибыли на 2013 год с $1,93-2,03 до 
$1,88-1,96 на акцию в связи со слабыми ре-
зультатами в сегменте охлажденных про-
дуктов. Ее акции падают на 4,31%.

В технологическом сегмен-
те неплохо смотрятся такие акции 
как Facebook(+1,7%) и HP (+0,95%). Ком-
пьютерная компания объявила имя 
своего нового директора по операциям в 
Китае, а социальная сеть пользуется по-
пулярностью после того, как Amazon.com 
объявила о новом сервисе – пользователи 
интернет-ритейлера теперь смогут от-
правлять подарочные карты своим дру-
зьям из Facebook.

Рынок нефти: заседание ФРС не долж-
но помешать продолжению восходящей 
тенденции

Цены на нефть по итогам прошедших 
торгов показали положительную дина-
мику. Спред в августовских контрактах 
между марками Brent и WTI изменился 
несущественно и в данный момент состав-
ляет $7,3. 

Одним из ключевых поддерживающих 
факторов в данный момент остается тот 
факт, что инвесторы опасаются перебоев с 
поставками с Ближнего Востока в связи с 
эскалацией конфликта в Сирии.

Согласно данным от американского ин-
ститута нефти (API), запасы нефти понизи-
лись на 4,3 млн баррелей. Что касается бен-
зина, то объем запасов вырос на 0,9 млн барр. 
Дистилляты сократились на 0,6 млн барр.
Ну а теперь нас традиционно ждет публи-
кация еженедельных данных по запасам 
от Министерства энергетики США. Соглас-
но данным Bloomberg, эксперты в среднем 
ожидают прирост на 0,5 млн барр.

Напомню, что ключевым событием 
текущей недели станет заседание ФРС. 
Скорее всего, по его итогам никаких су-
щественных изменений в проводимой по-
литике не произойдет. Более того, Бернан-
ке наверняка попробует убедить рынок 
в том, что в данный момент пока еще нет 
существенных предпосылок для преждев-
ременного сокращения объемов стимули-
рующих мер.

Что касается ближайших перспектив, 
то мы по-прежнему остаемся с тем мне-
нием, что после короткой консолидации 
(перед итогами заседания ФРС) высоки 
шансы увидеть продолжение позитивной 
динамики (основанием является текущая 
техническая картина). В качестве следую-
щей остановки выделим зону $109-110 за 
баррель нефти марки Brent.

Среди прочих новостей отрасли выде-
лим публичное сообщение о том, что Ирак 
планирует увеличить добычу нефти почти 
на 45% к концу 2014 года, до 4,5 млн барр. 
в сутки (без участия Курдистана).

Сегодня с утра фьючерс на нефть марки 
Brent торгуется совсем рядом с уровнем за-
крытия предыдущей сессии.

Новинки законотворчества

Азиатские рынки: торговый баланс 
Японии вновь лучше ожиданий

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 105.8 0.17% 3.6% 1% -5%
WTI 98.4 0.69% 3.2% 3% 8%
Urals 105.5 0.33% 3.8% 2% -3%
Золото 1 368 -1.28% -0.8% 1% -17%
Никель 14 077 -0.98% -2.6% -5% -18%
Медь 6 970 -1.11% -0.9% -4% -11%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1 335 0.74% 2.6% -5% -9%
РТС 1 314 0.00% 4.0% -6% -14%
S&P 1 652 0.78% 1.6% -1% 18%
DJIA 15 318 0.91% 1.3% 0% 18%
NASDAQ 3 482 0.87% 1.3% 0% 18%
DAX 8 230 0.17% 0.1% -2% 8%
FTSE 6 374 0.69% 0.5% -5% 8%
Hang Seng* 20 952 -1.29% -0.6% -8% -6%
Shanghai* 2 131 -1.33% -2.3% -5% -3%
Nikkei-225* 13 162 1.19% -2.3% -14% 25%
S&P фьюч.* 1 643 -0.16% 1.5% -1% 20%

* Данные по состоянию на HH:MM МСК

EUR/USD 1.3337  ▲   0,5% USD/JPY 95,0349 ▼  3,2% USD/CHF 0,9257  ▼    0,7% USD/CNY 6.1270  ▼  0,1% USD/RUR 31,8824 ▼ 1,6%

Изменение в процентах с 13.02 - 20.02.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▲ ▼ ▲
0.91% 0.69% -1.33% 0.33%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 20 июня 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай
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ЗИДАН МОЖЕТ 
ПРИЕХАТЬ 
В КАЗАХСТАН

Пригласить кумира миллионов 

болельщиков Зинедина Зидана на 

100-летний юбилей казахстанского 

футбола намерены власти Восточно-

Казахстанской области, пишет «Экс-

пресс К». Переговоры со знаменито-

стью ведутся через посредничество 

ПРООН. Планируется также пригла-

сить в Астану на товарищеский матч 

футбольную сборную Испании. Обсуж-

дая на совещании вопрос о подготовке 

к празднованию юбилея казахстанско-

го футбола, Бердыбек Сапарбаев акцен-

тировал внимание на международном 

значении этого события. Мероприятия 

должны пройти не только в Семее, где 

сто лет назад появилась первая в Ка-

захстане футбольная команда «Ярыш», 

но и в Астане, а также в других горо-

дах. В рамках юбилея должны состо-

яться футбольные турниры и товари-

щеские встречи, на праздник должны 

приехать звезды мирового футбола.

Начальник управления туризма, фи-

зической культуры и спорта Абил 

Донбаев к этому добавил, что к нача-

лу большого футбольного праздника 

должны быть достроены если не все 

100, то по меньшей мере 84 футбольных 

поля. (express-k.kz)

ОТКРОВЕНИЯ 
ДАЛЛМЭН

Жена защитника СКА Кевина 

Даллмэна Стейси Даллмэн рассказа-

ла о своей жизни в Казахстане, когда 

ее муж играл за «Барыс». – Официально 

въезд в страну мне никто не запрещал. 

Но я никогда туда не поеду без телохра-

нителя. Да, мой блог неожиданно вы-

звал резонанс. А ведь я вела его для себя, 

для близких друзей и родных. По боль-

шей части там были какие-то веселые 

вещи, наши приключения в Казахста-

не, рассказы о детях, про еду, про вече-

ринки и все. До определенного момента 

о нем практически никто не знал. Пери-

одически я выкладывала туда заметки 

о жизни в Казахстане. Потом кто-то 

из журналистов раскопал этот блог, 

и началась шумиха, – говорит Стейси 

Даллмэн. На вопрос, неужели в Казах-

стане все было так плохо, она ответила: 

«Мы с Кевином жили достаточно ком-

фортно в Астане. Нам нравилось в «Ба-

рысе», нравилось, что все ребята жили 

в одном доме. Мы здорово подружились 

и общаемся до сих пор. Плюс там была 

замечательная международная школа, 

где к каждому ребенку был индивиду-

альный подход. Вообще Астана – заме-

чательный и безопасный город для жиз-

ни. До тех пор, пока не суешься в чужие 

дела. Для меня было ужасным видеть, 

какая огромная разница существует 

между богатыми и бедными людьми. 

Это и есть то, о чем я писала в своем 

блоге. В блоге я никого не критиковала, 

а просто написала, что поскорее хочу 

вернуться домой, устала от коррупции. 

Хочу наконец вздохнуть свободно».

По ее словам, Санкт-Петербург и Аста-

на очень сильно отличаются: «Главная 

разница России и Казахстана – культу-

ра. В Астане люди вообще не дают тебе 

личного пространства, могут подойти 

и начать трогать тебя руками, о чем-то 

расспрашивать. Для иностранцев это 

дико, непривычно. В Питере гораздо 

больше образованных людей, с хоро-

шими манерами и воспитанием. Хотя 

и в России был один случай. Но он по-

казался нам скорее забавным, чем хам-

ским. Какой-то парень в очень дорогой, 

шикарной машине прямо на улице 

попытался «снять» меня и мою сестру 

на ночь. А дело происходило в восемь ча-

сов вечера, во время нашей спокойной 

прогулки по улицам! Знаете, я очень 

люблю Россию и Питер. Это великий 

город – одновременно современный 

и исторический. Люди тут добрейшие, 

постоянно приглашают в гости, улыба-

ются, но, конечно, Россия сильно отли-

чается от нашей родины».  (shaiba.kz)

БЕЗРАБОТНЫЙ 
БАРБОЗА

Бразильский специалист Жоао Кар-

лос Барбоза, покинувший «Кайрат» 

ради «Сибиряка», спустя четыре меся-

ца уволен из новосибирского клуба. 

По итогам сезона руководимый Барбо-

зой новосибирский «Сибиряк» занял 

в чемпионате 4-е место, а в розыгрыше 

Кубка России вылетел на стадии 1/4 фи-

нала. (sports.kz)

ПОСЛЕДСТВИЯ 
ПАДЕНИЯ

Гонщики Astana Pro Team Якоб 

Фульсанг, Андрей Гривко и Асан База-

ев пострадали в ходе падения во время 

тренировки в воскресенье в испанском 

Тенерифе. Почти сразу после начала 

тренировки три гонщика упали во вре-

мя скоростного даунхилла на правом 

повороте. Спортивный директор Astana 

Pro Team Дмитрий Седун сказал, что по-

страдали только эти три гонщика, так 

как Егор Силин, Фредрик Кессякофф, 

Дмитрий Муравьев, Алексей Луценко 

и Кевин Зельдраерс сумели вовремя 

притормозить и остановиться. Все трое 

пострадавших были доставлены в го-

спиталь с разными степенями повреж-

дений. Согласно Седуну, Фульсанг по-

лучил травму локтя и спины, он сможет 

продолжить тренировки уже на этой не-

деле. У Гривко повреждение руки, ладье-

видной кости запястья. В понедельник 

он встретится со специалистом, вероят-

ность продолжения тренировок – 50 на 

50 в зависимости от диагноза доктора. 

У Базаева травма лица. Он останавли-

вает свою подготовку к «Тур де Франс» 

и вылетает в континентальную Европу 

для медицинских консультаций. У всех 

троих не выявлено переломов, добавил 

Седун. (proteam-astana.com)

МНЕНИЕ 
ГОЛОВКИНА

Чемпион WBA в среднем весе 31-

летний казахстанец Геннадий Голов-

кин заявил, что в поединке 29 июня 

с 31-летним британцем Мэттью Макли-

ном зрителей ждет драма. «Думаю, это 

будет отличный бой, – цитирует Голов-

кина BoxingScene. com. – Думаю, будет 

большая драма. Правда, не знаю, для 

кого (смеется), но будет большая драма. 

Обязательно посмотрите бой». Многие 

считают Маклина самым серьезным со-

перником в карьере Головкина, но уже 

сейчас Геннадию часто задают вопросы 

на тему возможных боев с большими 

именами среднего и второго среднего 

веса. «Сейчас я сосредоточен на среднем 

весе, но в будущем, почему нет? – сказал 

Головкин. – Андре Уорд является одним 

из лучших в этом спорте. Думаю, для 

всех это был бы отличный бой. Не толь-

ко для фанатов, но и для всего спорта. 

Я работаю с каналом HBO, и я открыт 

для боя с любым соперником. Хотя не-

которые ребята на Showtime, и тут мо-

гут быть проблемы. Хулио Сезар Чавес-

младший – большой парень. Я хотел бы 

встретиться с ним в будущем или с лю-

бым другим. Но сейчас я сфокусирован 

на Маклине». (allboxing.ru)

ШВЕДОВА ТЕРЯЕТ 
ПОЗИЦИИ

Казахстанская теннисистка Ярос-

лава Шведова за прошедшую неделю 

опустилась на четыре строчки в первой 

сотне рейтинга Женской теннисной 

ассоциации (WTA), сообщает в по-

недельник официальный сайт WTA. 

По состоянию на 17 июня Шведова 

остается лучшей представительницей 

республики в этом рейтинге и зани-

мает 56 строчку против 52-й неделей 

ранее. В первой сотне казахстанка 

Галина Воскобоева переместилась 

с 94-го на 86 место, а Юлия Путинце-

ва – с 91-го на 90-е. Во второй сотне ка-

захстанка Сесиль Каратанчева подня-

лась на строчку – на 128 место, Ксения 

Первак опустилась со 114-й на 141 по-

зицию, Зарина Дияс потеряла пять по-

зиций – она теперь 200-я. В четвертой 

сотне Анна Данилина опустилась с 367-

го на 370 место, в шестой сотне Камила 

Керимбаева потеряла строчку и стала 

556-й. Возглавляет рейтинг одиночно-

го разряда по-прежнему американка 

Серена Уильямс, второй идет белоруска 

Виктория Азаренко, третьей – россиян-

ка Мария Шарапова. В рейтинге парно-

го разряда Воскобоева потеряла строч-

ку и стала 30-й, Шведова по-прежнему 

занимает 51 место. Первак поднялась 

на строчку и стала 326-й, Данилина 

опустилась с 479-го на 480 место, Дияс 

потеряла три строчки и стала 563-й, За-

лина Хайрудинова опустилась с 592-й 

строчки на 593-ю. Лидируют в рейтин-

ге парного разряда по-прежнему ита-

льянки Сара Эррани и Роберта Винчи, 

третье место занимает россиянка На-

дежда Петрова. (newskaz.ru)

Данияр Балахметов

К
азахстанская премьер-лига 
после непродолжительной 
паузы (две недели) вновь 

вступила в свои права. В прошлую 
пятницу был сыгран 15-й тур. А в 
минувшую среду состоялись пое-
динки 1/4 финала Кубка страны. 
Прошедший тур на фоне транс-
ферных свершений некоторых клу-
бов выдался вполне интересным. 
Алматинский «Кайрат», совершив 
значимые приобретения, сумел 
впервые в сезоне победить на выез-
де. Причем матч в Костанае между 
«Тоболом» и алматинским клубом 
получился самым результативным 
(3:2). А Самат Смаков и Жамбыл 
Кукеев внесли весомый вклад в по-
беду. Последний, к слову, отметил-
ся голом. Если абстрагироваться от 
внутреннего первенства, то стоит 
отметить, что трансферные ново-
сти в конце прошлой недели вновь 
вышли на первый план. Связано это 
с возвращением Бауыржана Ислам-
хана в Казахстан. Полузащитник 
краснодарской «Кубани» на правах 
аренды будет выступать за столич-
ный клуб «Астана». Подобный шаг 
вызвал неоднозначную реакцию 
в футбольной среде Казахстана. 
Многие болельщики, мягко гово-
ря, не были в восторге от переезда 
Исламхана на родину, пусть даже 
и временного. Сам игрок «Кубани» 
в интервью одному из отечествен-
ных спортивных сайтов сказал, что 
выступление в составе «Астаны» 
позволит ему быть на виду у тре-
нерских штабов национальной и 
молодежной сборных. 

Алматинский «Кайрат» также 
не мог не стать ньюсмейкером на 
этой неделе. Состав «Кайрата» в 
прошлую пятницу пополнил по-
лузащитник сборной Финляндии и 
казанского «Рубина» Алексей Ере-
менко. В «Кайрате» Еременко про-
ведет 2,5 года. Ранее распростра-
нялась информация о возможной 
трансферной стоимости хавбека 

Суоми. По данным авторитетного 
ресурса transfermarkt.de, приблизи-
тельная цена отступных за Еремен-
ко составляет 1 млн 200 тыс. евро. 
Однако Кайрат Боранбаев, предсе-
датель наблюдательного совета ФК 
«Кайрат», заявил о том, что бывший 
полузащитник «Рубина» достался 
алматинскому клубу бесплатно. 
«Мы с футбольным клубом «Рубин» 
договорились о переходе Алексея 
Еременко к нам на безвозмездной 
основе», – сказал г-н Боранбаев. По 
его словам, нет смысла покупать 
дорогостоящих игроков, когда есть 
другие насущные проблемы. «На-
шей приоритетной задачей являет-
ся создание необходимых условий 
для команды и создание, а также 
развитие необходимой клубной 
инфраструктуры, на что и направ-

лены основные усилия», – подчер-
кнул Кайрат Боранбаев.

Весьма уверенно относительно 
своего будущего высказывался и 
сам новоявленный игрок «Кайра-
та». В эксклюзивном интервью «Ка-
питал.kz» Алексей Еременко сказал 
о том, что его выбор в пользу «Кай-
рата» был обусловлен высокими 
задачами, которые ставятся перед 
тренерским штабом и игроками, 
а также опытом работы с главным 
тренером клуба Владимиром Вайс-
сом. «В России у меня не было бы 
возможности выступать в клубах, 
которые играют в еврокубках. В 
«Кайрате», который к этому стре-
мится, у меня есть такая возмож-
ность. Плюс ко всему, нельзя спи-
сывать со счетов и то, что командой 
руководит Владимир Вайсс, под 

руководством которого я поиграл в 
«Сатурне» из Раменского», – заявил 
Алексей Еременко. 

При этом Еременко свой переход 
из клуба премьер-лиги России в ка-
захстанский клуб не считает шагом 
назад. «В Финляндии кто-то посчи-
тал, что я пошел на понижение. Од-
нако я уверен, что еще могу доказать 
свою состоятельность. С тренерским 
штабом нашей сборной я нахожусь 
в постоянном контакте. И они так-
же надеются на то, что я буду иметь 
необходимую игровую практику, 
которая позволит мне получить вы-
зов на отборочный матч с Испанией, 
который состоится 6 сентября», – от-
метил Алексей Еременко. 

В алматинском клубе финский 
легионер будет выступать под но-
мером 18.

В 
последнее время австралий-
ский футбол благодаря теле-
трансляциям приобретает 

много поклонников не только на 
зеленом континенте, но и в других 
частях мира. Блог «Проводники 
важных энергий» и генеральный 
менеджер AFL Europe Бен Маккор-
мак объясняют, чем хорош австра-
лийский футбол и что надо сделать, 
чтобы стать профессиональным 
игроком. 

Австралийский футбол – лю-
бимая игра южного континента: 
трансляции Австралийской фут-
больной лиги (АФЛ) смотрит каж-
дый шестой его житель. Игра го-
раздо более популярна, чем регби и 
европейский футбол.

Правила просты: две коман-
ды по 18 футболистов играют на 
овальном поле размером 185x155 
метров. Цель – поразить ворота со-
перника. С мячом в руках можно 
делать максимум 10 шагов, после 
этого нужно пасовать или ударить 
мяч о землю (примерно как в ба-
скетболе). Ворота двойные: боль-
шее (за гол – 1 очко) и меньшее (за 
гол – 6 очков).

Итак, за что можно полюбить 
австралийский футбол?

Австралийский футбол 
очень зрелищен
Если скучный европейский фут-
больный матч – в общем-то, не 
редкость, то в АФЛ все по-другому. 
Скорость и агрессия, присущие ав-
стралийскому футболу, гарантиру-
ют: весело смотреть почти любую 
игру. Кроме того, чтобы сохранить 
уровень зрелищности, лига регу-
лярно меняет правила.

«Когда две команды решают за-
щищаться любой ценой, а погода 
плохая, матч действительно может 
получиться медленнее обычного. 
Но даже в этом случае он вряд ли 
будет скучным – особенно если 
смотреть его вживую. В австралий-
ский футбол играют на большом 
поле, пространства всегда очень 
много, видно все, что происходит, 
и это красиво», – говорит Бен Мак-
кормак.

Австралийский 
футбол агрессивен
Если вам нравятся проявления здо-
ровой спортивной брутальности, 
вам точно стоит обратить внима-
ние на австралийский футбол.

К травмированным игра бес-
пощадна и останавливается только 
в том случае, если а) футболист не 
может подняться, б) мяч вернулся 
в зону, где он лежит.

«На YouTube часто попадаются 
нарезки, в которых показаны са-
мые жесткие эпизоды. Постоянные 
зрители знают, что такие эпизоды 
происходят раз в десять матчей, но 
если смотреть нарезку, может пока-

заться, что это все, из чего состоит 
игра», – объясняет Маккормак. Так 
что не думайте, что в австралий-
ском футболе агрессия преоблада-
ет над всем остальным.

В австралийском футболе не 
симулируют
Игра продумана так, что симуля-
ция не дает никакого преимуще-
ства. «Когда я смотрю европейский 
футбол, то понимаю: будь я трене-
ром, просил бы игроков симулиро-
вать. Риска почти нет, а плюсы оче-
видны. В австралийском футболе за 
просто так свободный вам никто не 
даст», – поясняет Бен Маккормак.

Австралийский футбол 
притягивает большие 
деньги
Если вас интересует финансовый 
аспект спорта, вам тоже стоит об-
ратить внимание на австралий-
ский футбол: деньги здесь крутят-
ся очень серьезные. Оборот лиги 
в 2012-м – 425 миллионов австра-
лийских долларов. Около 200 млн 
лига выплачивает клубам, пример-
но 15 млн от этой суммы распреде-

ляются в пользу менее обеспечен-
ных команд – так АФЛ сражается с 
финансовым неравенством участ-
ников. Подписанный в марте теле-
контракт гарантирует лиге $1,2 
млрд на 5 лет. Для сравнения: ав-
стралийская футбольная A-League 
с Эмилем Хески и Алессандро Дель 
Пьеро получила около 500 млн.

В австралийском футболе 
есть настоящие звезды
Пожалуй, самое скандальное в ав-
стралийском футболе – поведение 
звездных игроков, временами вы-
ходящее за рамки разумного.

«Мельбурн – маленький город: 
если кто-то подрался в пабе или 
его поймали нетрезвым за рулем, 
назавтра это будет во всех газетах. 
Марио Балотелли австралийского 
футбола? Наверное, Дэйн Суон – 
погуглите его приключения. Луч-
ший игрок прямо сейчас? Пожалуй, 
Гэри Эблетт. Самый высокооплачи-
ваемый игрок лиги – $1,2 млн в год, 
настоящая суперзвезда», – расска-
зывает Маккормак.

Гугл поведал, что Дэйн Суон 
– элитный игрок «Колинвуда», 

временами действительно попа-
дающий в скандальные истории. В 
2003-м молодой игрок едва не уго-
дил в тюрьму из-за драки, в 2010-м 
Суон попал в газеты, получив в 
пабе по лицу, а в прошлом году 
Дэйн нарушил негласный сухой за-
кон, установленный в «Колинвуде» 
на время сезона, и был ненадолго 
дисквалифицирован.

Австралийский футбол 
постоянно развивается
В австралийском футболе все вре-
мя меняются правила – чтобы игра 
оставалась зрелищной и чтобы 
уменьшить количество повреж-
дений. Так, совсем недавно было 
принято правило, защищающее 
игрока, который опускает голову, 
чтобы подобрать мяч. Это помогло 
уменьшить количество сотрясе-
ний. Каждое серьезное изменение 
в правилах – повод для жарких 
споров между теми, кто считает, 
что такие перемены идут игре на 
пользу, и теми, кто уверен: раньше 
австралийский футбол был лучше.

«В 80-е футбол выглядел абсо-
лютно по-другому. Сегодня поля 
стали лучше, раньше игра могла 
превратиться в грязевое месиво. 
На стадионах появились крыши. 
Игра стала значительно быстрее, 
поэтому уменьшилось количество 
физических столкновений. Кро-
ме того, в 70-80-е можно было по-
просту ударить соперника рукой, 
наказания были незначительные. 
Сейчас наказания гораздо жестче: 
дисквалификация минимум на 
полсезона. Многие люди, особенно 
из предыдущих поколений, счита-
ют, что раньше игра была лучше, 
но молодая аудитория понимает, 
что игра стала безопаснее, а попу-
лярность ее увеличивается», – рас-
сказывает Маккормак.

Профессиональным 
игроком в австралийский 
футбол может стать кто 
угодно (теоретически)
Подобно НХЛ и НФЛ, АФЛ каждый 
год проводит Combine – преддраф-
товые функциональные тесты, 
куда, по идее, может попасть лю-
бой человек высокого уровня физ-
подготовки. Рекорд 20-метрового 
спринта – 2,75 секунд, repeat sprint 
(6 раз по 30 метров, 20-секундная 
пауза между каждым спринтом) – 
23,40 секунд. Если вы считаете, что 
эти результаты вполне сравнимы 
с теми, что способны показать вы, 
напишите AFL Europe (контакты 
организации – на официальном 
сайте) и вас могут пригласить на 
Combine в Дублине. Ваши результа-
ты попадут в базу данных, которую 
клубы изучают перед тем, как вы-
брать игроков на драфте.

sports.ru

Неожиданные сюжеты 
трансферного окна

Миллиард за честность. 
7 причин полюбить 
австралийский футбол
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ОШИБСЯ 
В ПРОИЗНОШЕНИИ

Ирландский тренер Джо Киннир, 

назначенный спортивным директо-

ром английского футбольного клуба 

«Ньюкасл», в интервью радиостанции 

talkSPORT произнес с ошибками фа-

милии сразу нескольких игроков этой 

команды – в частности, Киннир назвал 

Кебабом французского полузащитни-

ка Йоана Кабая. Об этом сообщается 

в блоге Who Ate All The Pies. Фамилию 

полузащитника Атема Бен Арфа Кин-

нир произнес как «Бен Афри», напа-

дающего Паписса Сиссе – как «Сисси», 

а форварда Шолы Амеоби – как «Ама-

моби». Киннир в сезоне-2008/09 был 

главным тренером «Ньюкасла». Тогда 

на одной из пресс-конференций он про-

изнес фамилию полузащитника Шар-

ля Н'Зогбия как «Инсомния» (то есть 

«бессонница»), после чего футболист 

отказался играть за «Ньюкасл», пока 

Киннир занимает пост главного трене-

ра. В итоге Н'Зогбия покинул команду 

и перешел в «Уиган». Комментируя тот 

скандал, Киннир признал, что, если 

бы он получал по фунту стерлингов за 

каждый случай неправильного про-

изношения имени игрока, он бы стал 

очень богатым человеком. В период 

работы наставником «Ньюкасла» Кин-

нир также прославился матерщиной 

в интервью и на пресс-конференциях. 

Так, по подсчетам английских СМИ, 

на одной из пресс-конференций тренер 

произнес 52 матерных слова. В чемпио-

нате Англии сезона-2012/13 «Ньюкасл», 

главным тренером которого является 

Алан Пардью, занял 16-е место. За ко-

манду выступает много французских 

игроков, часть из которых (Кабай, Бен 

Арфа, Мусса Сиссоко и Матье Дебюши) 

регулярно вызывается в сборную Фран-

ции. (lenta.ru)

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
«ЛОКОМОТИВА»

Московский футбольный клуб «Ло-

комотив» на официальном сайте объ-

явил об увольнении Славена Билича с 

поста главного тренера команды. Но-

вым наставником стал Леонид Кучук. 

Соглашение с Биличем расторгнуто по 

«взаимному согласию сторон без взаим-

ных претензий». Решение об увольне-

нии хорвата было принято 17 июня на 

совете директоров «Локомотива». Ранее 

СМИ писали, что в контракте Билича 

прописана сумма отступных в размере 

6-7 миллионов евро. Билич подписал 

трехлетний контракт с «Локомотивом» 

перед началом сезона-2012/13. Под его 

руководством команда показала худ-

ший результат в новейшей истории, 

заняв девятое место в чемпионате Рос-

сии. Кучук с января 2013 года работал 

в краснодарской «Кубанью», с которой 

занял пятое место в премьер-лиге, что 

позволило команде впервые получить 

право на участие в Лиге Европы. По-

сле окончания первенства белорусский 

специалист отказался от продления 

контракта с «Кубанью». Ранее Кучук 

тренировал киевский «Арсенал», бел-

городский «Салют», тираспольский 

«Шериф» и различные белорусские ко-

манды. (lenta.ru)

КАПЕЛЛО ХОТЯТ 
ОСТАВИТЬ

Вице-президент РФС Никита Си-

монян заявил, что главному тренеру 

сборной России Фабио Капелло предло-

жили продлить контракт до 2018 года. 

Об этом сообщает ИТАР-ТАСС. По сло-

вам Симоняна, пока 67-летний италья-

нец размышляет о предложении РФС. 

Также вице-президент РФС опроверг 

информацию итальянских СМИ, ко-

торые написали, что Капелло близок к 

уходу во французский «ПСЖ». «Я с ним 

встречался меньше месяца назад, мы 

долго сидели в ресторане, общались. И 

он ничего не говорил о том, что соби-

рается уезжать», – рассказал Симонян. 

Ранее за продление сотрудничества с 

тренером высказался министр спорта 

Виталий Мутко, который заявил, что 

Капелло должен остаться во главе сбор-

ной до 2018 года, когда в России прой-

дет чемпионат мира. Считается, что 

именно Мутко был инициатором при-

глашения итальянского тренера, а так-

же, что министр помогает РФС в поиске 

средств для обеспечения контракта с 

Капеллло. Капелло подписал двухлет-

ний контракт с РФС в июне 2012 года. 

Под его руководством россияне удачно 

выступают в отборе к ЧМ-2014, занимая 

второе место в группе F, однако лидиру-

ют по потерянным очкам. (lenta.ru)

НЕВЕЗУЧИЙ 
ПУЙОЛЬ

Капитану испанской «Барселоны» 

Карлесу Пуйолю сделают третью опе-

рацию на правом колене за год. Об этом 

сообщает официальный сайт команды. 

35-летнему защитнику будет удалена 

киста, а на восстановление ему понадо-

бится от трех до четырех недель. Ранее 

ему делали операцию на колене в мае 

2012 года и марте 2013 года. Из-за пер-

вого хирургического вмешательства 

Пуйоль пропустил чемпионат Европы 

2012 года в Польше и Украине. По ходу 

сезона-2012/13 защитник также полу-

чал многочисленные повреждения, в 

частности, в августе 2012 года он сло-

мал скулу, а в октябре того же года после 

неудачного падения вывихнул локоть, 

из-за чего пропустил шесть недель. Из-

за травм в прошедшем сезоне защитник 

провел за «Барселону» всего 22 матча во 

всех турнирах. Также Пуйоль отказался 

от участия в Кубке конфедераций в Бра-

зилии. (lenta.ru)

ЗАСЕДАНИЕ 
ОТЛОЖЕНО

Суд над футболистами сборной 

Франции Франком Рибери и Каримом 

Бензема, которых обвиняют в связях 

с несовершеннолетней проституткой, 

отложили до января 2014 года. Об этом 

18 июня сообщает Reuters. На слушани-

ях в парижском суде 18 июня адвокат 

Рибери заявил, что пункт Уголовного 

кодекса страны, запрещающий пользо-

ваться услугами несовершеннолетних 

проституток, сформулирован слишком 

неоднозначно. Судья согласился пере-

дать дело в вышестоящую инстанцию 

и отложить суд до 2014 года. Франку 

Рибери и Кариму Бензема предъявили 

обвинения в связях с несовершеннолет-

ней проституткой Захией Дехар в июле 

2010 года. Дело было возбуждено после 

того, как Захия Дехар, задержанная по-

лицией в ходе рейда, рассказала, что ее 

услугами пользовались несколько из-

вестных футболистов, в том числе Рибе-

ри, Бензема и еще один игрок сборной 

Франции – Сидней Гову. Против Гову 

дело возбуждено не было, поскольку 

он был клиентом Дехар, когда ей уже 

исполнилось 18 лет. Рибери признал, 

что пользовался услугами девушки. Од-

нако, по его словам, он не знал, что ей 

еще не исполнилось 18 лет. Сама Дехар 

подтвердила, что ничего не говорила 

футболисту о своем возрасте. Бензема 

же заявил, что он не был в связи с Дехар. 

По данным следствия, Дехар начала за-

ниматься проституцией в 15-16 лет, од-

нако своим клиентам говорила, что она 

совершеннолетняя. Во Франции про-

ституция является легальной, однако 

проституция среди несовершеннолет-

них, так же как и сутенерство, пресле-

дуется законом. (lenta.ru)

ЕСТЬ ПОДОЗРЕНИЕ

Вероника Кэмпбелл-Браун с Ямайки, 

двукратная олимпийская чемпионка в 

беге на 200 метров и победительница 

Олимпиады в эстафете, подозревает-

ся в употреблении допинга, сообщает 

Reuters, во вторник, 18 июня, со ссыл-

кой на Ямайскую федерацию легкой 

атлетики (JAAA). Допинг-тест, взятый 

у Кэмпбелл-Браун в мае 2013 года, ока-

зался положительным. У бегуньи были 

обнаружены следы диуретика, запре-

щенного Всемирным антидопинговым 

агентством (ВАДА) из-за того, что он 

может скрывать улучшающие результа-

ты препараты. В отношении Кэмпбелл-

Браун начато расследование, заявили 

представители Ямайской федерации 

легкой атлетики, не став уточнять сроки 

рассмотрения дела бегуньи. До оконча-

ния расследования спортсменка добро-

вольно отказалась от участия во всех 

соревнованиях. В том числе Кэмпбелл-

Браун не приедет на чемпионат мира, 

который пройдет в Москве. Кэмпбелл-

Браун факт употребления допинга не 

признает и «намерена приложить все 

усилия для того, чтобы очистить свое 

имя», заявили представители Ямайской 

федерации легкой атлетики. В свою оче-

редь источники, близкие к окружению 

Кэмпбелл-Браун, сообщили Reuters, что 

запрещенный препарат входил в состав 

крема, который спортсменка использо-

вала для лечения травмы ноги, и указа-

ла в специальной форме перед допинг-

контролем. 31-летняя Кэмпбелл-Браун 

является самой титулованной легко-

атлеткой Ямайки. На Олимпиаде-2004 

она завоевала «золото» в беге на 200 

метров и в эстафете 4 по 100 метров, а 

на Играх 2008 года вновь стала олим-

пийской чемпионкой в беге на 200 

метров. Кэмпбелл-Браун является дей-

ствующей чемпионкой мира в беге на 

200 метров. (lenta.ru)

С
кучноватый Гран-при Ка-
талонии MotoGP уверенно 
выиграли испанцы – Хорхе 

Лоренсо, Дани Педроса и Марк 
Маркес заняли весь подиум в Бар-
селоне. Не первый уже в сезоне-
2013 этап на испанской земле был 
домашним для трех лидеров чем-
пионата, так что предсказуемо сра-
жения от победы ждали именно от 
представителей заводской «Хонды» 
Дани Педросы и Марка Маркеса, а 
также от действующего обладателя 
титула Хорхе Лоренсо из заводской 
«Ямахи». 

Предсказуемо в первой трени-
ровке протоколы возглавили Ло-
ренсо и Педроса, показавшие очень 
плотные времена, а вот Маркес сра-
зу темп найти не смог и был лишь 
девятым. В топ-3 попал британ-
ский пилот «Тек 3» Кэл Кратчлоу, 
итальянский гонщик заводской 
«Ямахи» Валентино Росси устано-
вил четвертое время, а заводские 
«Дукати» итальянца Андреа Дови-
циозо и американца Ники Хэйдена 
показали пятое и восьмое времена 
соответственно. 

Не повезло испанцу Альваро 
Баутисте («Хонда»), допустившему 
падение, а травмированный не-
сколько этапов назад американец 
Бен Спис уступил свой «Дукати» 
итальянцу Микеле Пирро. Само 
возвращение экс-пилота заводской 
«Ямахи» было отложено как ми-
нимум до этапа на «Лагуна-Секе», 
но не факт, что и тогда, пропустив 
треть чемпионата, гонщик сможет 
вновь стартовать… Что до пред-
ставителя CRT, то лучшим в первой 
сессии в Барселоне стал испанец 
Алекс Эспаргаро («Априлия»), по-
казавший 10-е время. 

Вторая часть свободных заез-
дов осталась за Росси, который 
сумел опередить Лоренсо и Пе-
дросу. Маркес вновь оказался вне 
тройки лидеров, но сумел улуч-
шить свои позиции, став шестым. 
Хэйден и Довициозо заняли седь-
мую и восьмую строчку в прото-
колах соответственно. Не повезло 
немцу Штефану Брадлю («Хонда») 
и британцу Брэдли Смиту («Яма-
ха»), которые в ходе сессии упали, 
но, к счастью, пострадали в инци-
дентах только мотоциклы. Лиде-
ром CRT оказался снова Эспарга-

ро – Алекс также замкнул первую 
десятку. 

Третью тренировку наконец-
то выиграл Маркес – вторым стал 
Хэйден, Педроса показал третье 
время, а Лоренсо, попавший в ава-
рию, и Росси оказались шестым и 
четвертым соответственно. Дови-
циозо установил восьмой резуль-
тат, а лучшим из гонщиков CRT был 
Эспаргаро, в третий раз установив-
ший десятое время. 

Заключительную, четвертую 
часть свободных заездов оставил за 
собой Педроса, сумевший оказать-
ся быстрее Кратчлоу и Лоренсо, 
Росси был четвертым, Маркес стал 
шестым, Хэйден показал седьмое 

время, Довициозо проехал с де-
вятым временем, а между двумя 
заводскими «Дукати» очутился 
Эспаргаро, лучший пилот техники 
CRT. 

В число участников второй части 
квалификации сумели пробиться 
Смит, гоняющийся в Барселоне с 
травмированной рукой, и италья-
нец Андреа Янноне на «Дукати», 
однако серьезной борьбы за поул 
они не вели. Сражение за первую 
стартовую позицию вели испан-
цы, в битву которых ввязался бри-
танец Кратчлоу – в итоге Кэл стал 
вторым, Лоренсо занял третье ме-
сто, столкнувшись с техническими 

проблемами в ходе сессии, а поул 
ушёл к Педросе.

Дани стал одним из пяти гонщи-
ков, улучшивших прежний рекорд 
трассы «Каталунья Монтмело» для 
мотоциклов MotoGP, а под занавес 
установил новый быстрейший круг 
автодрома, державшийся еще с тех 
времен, когда австралиец Кейси 
Стоунер был быстрее всех на специ-
альной квалификационной резине. 
Хэйден квалифицировался пятым, 
Росси стал седьмым, а Маркес – ше-
стым, Довициозо установил девя-
тый результат. Быстрейшим пило-
том прототипов CRT предсказуемо 
вышел Эспаргаро – Алекс квалифи-
цировался двенадцатым. 

Предгоночная разминка оста-
лась за Кратчлоу, Лоренсо и Росси, 
а следом в протоколах уорм-апа 
оказались Педроса и Хэйден, Дови-
циозо и Маркес показали седьмое-
восьмое времена, ну а бессменным 
лидером CRT остался Эспаргаро, 
на сей раз ставший 13-м. Но гон-
ка вышла гораздо более скучной, 
чем можно было бы ожидать после 
плотных свободных заездов и ква-
лификации с неоднократно обнов-
ленным рекордом круга. 

По сути тройка призеров опреде-
лилась уже на старте – лидерство 
захватил Лоренсо, вслед за которым 
выстроились Педроса и Маркес. 

До самого клетчатого флага Хорхе 
никому не уступал, одержав уве-
ренную победу, а вот напарники по 
«Хонде» хоть порой и были близки, 
но атак ни Дани на пилота «Ямахи», 
ни Марк на своего партнера не совер-
шали. Впрочем, дебютант MotoGP за 
несколько кругов до финиша все же 
попытался улучшить свою позицию, 
но едва не потерял мотоцикл и пред-
почел сбросить темп.

Четвертым к финишу пришел 
Росси, проиграв лидеру несколь-
ко секунд, а еще дальше, на пятой 
позиции оказался Брадль, опере-
дивший в итоге Смита, Довицио-
зо, Эспаргаро, ставшего первым из 
гонщиков CRT, а также американ-
ца Колина Эдвардса («Кавасаки») и 
Пирро, замкнувшего топ-10. Кроме 
них клетчатый флаг увидели ита-
льянцы Данило Петруччи («БМВ») 
и Клаудио Корти («Кавасаки»), 
испанец Йонни Эрнандес («Апри-
лия»), австралиец Брайан Старинг 
(«Хонда»), испанец Хавьер Дель 
Амор («Кавасаки») и чех Лукаш Пе-
шек («БМВ»).

По разным причинам – от тех-
нических неполадок до падений 
– проехать полную дистанцию гон-
ки не смогли испанец Эктор Бар-
бера («Кавасаки»), чех Карел Абра-
хам («Априлия»), британец Майкл 
Лаверти («Априлия») и француз 
Рэнди де Пюнье («Априлия»). Но 
особенно досадными оказались 
падения британца Кэла Кратчлоу 
(«Ямаха»), американца Ники Хэй-
дена («Дукати»), итальянца Андреа 
Янноне («Дукати») и испанца Аль-
варо Баутисты («Хонда») – гонщики 
ехали очень неплохо, но по каким-
то причинам удержаться на асфаль-
те не смогли и досрочно завершили 
Гран-при Каталонии в гравии. 

В личном зачете MotoGP про-
должает лидировать Педроса, но к 
Дани после двух подряд побед при-
близился Хорхе Лоренсо, которого, 
в свою очередь, достаточно плотно 
преследует Марк Маркес. Домаш-
няя гонка лидеров сезона-2013 
выдалась, честно говоря, скучно-
ватой, но, может быть, Гран-при 
Нидерландов, намеченный на 29 
июня в Ассене, окажется более ин-
тересным?

championat.com

Вячеслав Селезнев

В 
пятницу в Турции стартует 
19-й чемпионат мира по фут-
болу среди игроков не старше 

двадцати лет (U20). Молодежные 
мировые первенства весьма инте-
ресны тем, что на них выступает 
ближайший резерв национальных 
сборных. Это последняя ступень 
для молодых игроков, перед тем как 
они выйдут во взрослый футбол. И 
по признанию многих специали-
стов, а также обычных болельщи-
ков, матчи молодежных турниров 
по содержанию игры и по другим 
компонентам заметно превосходят 
юношеский или юниорский уро-
вень, и это закономерно. К приме-
ру, закончившийся в Израиле мо-
лодежный чемпионат Европы это 
подтвердил. А финальный матч, где 
Испания выиграла у Италии со сче-
том 4:2, стал украшением турнира. 
В Турции, ввиду более расширенно-
го состава участников, также будет 
на что посмотреть. И, несомненно, 
кто-то из участников нынешнего 
чемпионата в будущем заявит о 
себе на более высоком уровне. 

Турнир состоится по классиче-
ской схеме. 24 команды, разделен-
ные на 6 подгрупп в рамках своих 
квартетов, сыграют в один круг, а 
затем по две команды выйдут в 1/8 
финала, к ним также присоединятся 
еще 4 лучшие сборные из тех, что за-
ймут третьи места в группах. Стоит 
отметить, что состав групп весьма 

интересен. Для поклонников с пост-
советского пространства наиболь-
ший интерес представляет группа 
F, где оказалась сборная Узбекиста-
на. Подопечные Ахмаджона Мусае-
ва поведут борьбу с командами Но-
вой Зеландии, Уругвая и Хорватии. 
Ранее сборная Узбекистана дважды 
играла на молодежных чемпиона-
тах мира. В 2003 году сборная этой 
страны неудачно выступила в ОАЭ, 
заняв последнее место в компании 
Аргентины, Испании и Мали. В 2009 
году в Египте  сборная Узбекистана 
заняла предпоследнее место в груп-
пе, набрав одинаковое количество 
очков с неудачно сыгравшей Англи-
ей – по одному, и пропустив вперед 
команды Ганы и Уругвая.

Стоит отметить, что сборная 
Узбекистана в возрасте до 17-ти 
лет на чемпионате мира 2011 года 
в Мексике дошла до четвертьфина-
ла и уступила лишь сборной Уруг-
вая, которая впоследствии стала 
серебряным призером первенства. 
И что примечательно, шесть чело-
век нынешней «молодежки» Узбе-
кистана сыграли на том турнире. 
Теперь им предстоит постигать 
новые горизонты. А начнут они это 
делать 23 июня, когда встретятся в 
Бурсе с Новой Зеландией. Там же, в 
Бурсе, 26 июня состоится поединок 
Хорватия – Узбекистан. А завер-
шать групповую стадию сборная 
сопредельного государства будет 
в Анталии 29 июня, где состоится 
встреча с командой Уругвая. 

В группе A сыграют сборные 
Франции, США, Ганы и Испании. 
Судя по всему, этот квартет наи-
более предстательный на турнире, 
и его можно окрестить группой 
смерти. К слову, сборная Ганы яв-
ляется обладателем трофея пред-
последнего чемпионата мира в 
этой возрастной категории. В 2009 
году африканцы выиграли турнир 
в Египте, и тогда в составе сборной 
Ганы выступал Даниэль Аддо, за-
щищающий ныне цвета алматин-
ского «Кайрата». 

 Группа B собрала в своем составе 
команды Кубы, Южной Кореи, Ни-
герии и Португалии. Матчи групп A 
и B пройдут в Стамбуле и Кайсери. 

В квартете под литерой C, поми-
мо хозяев турнира, также выступят 
сборные Сальвадора, Колумбии и 
Австралии. Поединки этой группы 
состоятся в городах: Трабзон, Ризе 
и Газиантеп. 

Трабзон и Газиантеп также при-
мут поединки группы D, в состав 
которой вошли команды Мексики, 
Греции, Парагвая и Мали. Вполне 
вероятно, что греков ожидает поис-
тине «горячий» прием на турецких 
аренах. 

Весьма любопытно смотрит-
ся группа E, куда попали сборные 
Чили, Египта, Англии и Ирака. 
Встречи этого квартета примут Ан-
талия и Бурса. 

Отличительной чертой ны-
нешнего чемпионата мира будет 
отсутствие сборной Бразилии. 

Юные кудесники мяча из про-
шедших восемнадцати турниров 
не принимали участие лишь на 
мировом первенстве 1979 года в 
Японии. Парадокс заключается в 
том, что бразильская «молодеж-
ка» является действующим обла-
дателем трофея (победа прежнего 
созыва в Колумбии в 2011 году), 
но ее отсутствие в Турции заклю-
чается в банальном провале на 
Кубке Южной Америки, который 
состоялся в начале этого года в Ар-
гентине. Тогда бразильцы заняли 
на первом этапе последнее место 
в подгруппе B, оказавшись на дне 
турнирной таблицы после Перу, 
Уругвая, Эквадора и Венесуэлы. 
Оконфузились и аргентинские 
футболисты, не сумевшие преодо-
леть первый этап с занятым пред-
последним местом в группе A. 
Между тем на счету аргентинцев 
завоеванных трофеев в этой воз-
растной категории даже больше, 
чем у сборной Бразилии (шесть 
против пяти). 

В связи с отсутствием этих 
сборных в Турции наиболее ти-
тулованной из участников гряду-
щего мундиаля является команда 
Португалии, на счету которой два 
трофея. Правда, эти победы были 
давно, в 1989 и 1991 годах, когда 
зажигалась звезда Луиша Фиго. 
Сейчас из той сборной действую-
щих футболистов не осталось. 
Поэтому юным португальцам есть 
что доказывать.

Испанцы начинают 
и выигрывают

Молодо, но не зелено
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ДАЦЮК ОСТАЕТСЯ 
В ДЕТРОЙТЕ

Форвард сборной России по хоккею 

Павел Дацюк продлил контракт с клу-

бом НХЛ «Детройт Ред Уингс». Новое 

соглашение 34-летнего россиянина с 

командой рассчитано на три года. Об 

этом сообщает официальный сайт НХЛ. 

По новому контракту, который начнет 

действовать с сезона-2014/15, Дацюк 

заработает $22,5 млн. Каждый год рос-

сиянин будет получать по $7,5 млн. По 

действующему соглашению его зар-

плата составляет $6,7 млн. Дацюк вы-

ступает за «Детройт» с 2001 года. В 2002 

и 2008 годах нападающий с командой 

становился победителем Кубка Стэн-

ли. Россиянин четыре раза выигрывал 

«Леди Бинг Трофи» (приз за джентль-

менскую игру) и трижды становился 

обладателем «Селке Трофи» (приз луч-

шему форварду оборонительного пла-

на). В сезоне-2012/13 Дацюк провел 49 

матчей, в которых набрал 47 (15+34) оч-

ков. В текущем розыгрыше Кубка Стэн-

ли «Ред Уингс» дошли до 1/4 финала, 

где уступили «Чикаго Блэкхок»с (счет 

в серии 3:4). Со сборной России Дацюк 

выиграл чемпионат мира 2012 года, а 

также «серебро» (в 2010 году) и «брон-

зу» (в 2005 году) мировых первенств. На 

Олимпийских играх 2002 года в Солт-

Лейк-Сити форвард стал обладателем 

бронзовой медали. (lenta.ru)

КАЛЕНДАРЬ 
ИЗВЕСТЕН

Российская футбольная премьер-

лига (РФПЛ) представила календарь на 

сезон-2013/14. Об этом сообщает сайт 

издания «Советский спорт». Первый 

тур чемпионата России пройдет 14-17 

июля. До конца 2013 года планируется 

провести 19 туров, последний из кото-

рых пройдет 6-8 декабря. В 2014 году 

игры возобновятся 8 марта. Заключи-

тельный, 30-й тур, первенства пройдет 

18 мая, за 25 дней до старта чемпионата 

мира в Бразилии. Предполагается, что 

все матчи последнего тура начнутся в 

одно время. Действующий чемпион мо-

сковский ЦСКА начнет турнир матчем 

с новичком премьер-лиги «Уралом» из 

Екатеринбурга. Также в первом туре 

«Амкар» в Перми сыграет с «Томью», 

«Анжи» примет «Локомотив», «Дина-

мо» встретится с «Волгой» из Нижнего 

Новгорода, «Крылья Советов» в Самаре 

сыграют с московским «Спартаком», в 

Краснодаре сперва одноименный клуб 

примет «Зенит», а затем «Кубань» прове-

дет встречу с «Рубином», «Ростов» дома 

примет грозненский «Терек». В заклю-

чительном туре московские команды 

будут играть между собой: «Спартак» 

примет «Динамо», а ЦСКА проведет 

игру с «Локомотивом». «Зенит» завер-

шит чемпионат матчем с «Кубанью». 

Матч за Суперкубок России пройдет 

13 июля в Ростове. Трофей разыграют 

ЦСКА (чемпион и обладатель Кубка) и 

«Зенит» (второе место в премьер-лиге). 
(lenta.ru)

ХОПКИНСА 
ОБЯЗАЛИ

Международная федерация бокса 

(IBF) обязала американца Бернарда 

Хопкинса провести защиту чемпи-

онского титула в бою с россиянином 

Сергеем Ковалевым. Об этом сообщает 

сайт Boxingscene.com. 48-летний аме-

риканец, владеющий поясом в весе до 

79,4 килограмма, является старейшим 

чемпионом мира. 13 июля Хопкинс дол-

жен был провести защиту титула в бою 

против Каро Мурата из Германии. Од-

нако поединок был отменен, поскольку 

немецкий боксер не сумел получить 

визу в США. Утром 16 июня Ковалев 

нокаутом победил американца Корне-

лиуса Уайта, что позволило ему занять 

первое место в рейтинге IBF. После боя 

с Уайтом 31-летний россиянин заявил, 

что очень хочет встретиться с Хопкин-

сом на ринге. Ковалев и Хопкинс долж-

ны договориться об условиях боя до 17 

июля, в противном случае организатор 

поединка определится на торгах. Всего 

на профессиональном ринге Хопкинс 

провел 63 боя, победив в 53 из них (32 

нокаутом). Шесть раз он проигрывал, 

два боя с его участием завершились 

вничью, еще два поединка были при-

знаны несостоявшимися. Ковалев 

одержал 21 победу (19 нокаутом) в 22 

поединках. Еще один бой с его участи-

ем завершился вничью. (lenta.ru)

РЕШЕНИЕ 
УИЛЬЯМС

Американская теннисистка Винус 

Уильямс пропустит «Уимблдон». Об 

этом сообщает Reuters во вторник, 18 

июня. Причиной отказа от участия в 

турнире стала травма спины 33-летней 

спортсменки. Винус Уильямс является 

пятикратной победительницей «Уим-

блдона». Последний раз она выигрыва-

ла этот турнир в 2008 году. В июне 2012 

года Винус выбыла из борьбы на «Уим-

блдоне» после первого круга. В мае 2013 

года она проиграла свой стартовый 

матч еще одного турнира «Большого 

шлема» – «Ролан Гаррос». Действую-

щей чемпионкой «Уимблдона» явля-

ется младшая сестра Винус – Серена 

Уильямс. Младшая из сестер Уильямс 

выиграла и «Ролан Гаррос-2013», побе-

див в финале россиянку Марию Шара-

пову. (lenta.ru)

НАКАЗАНИЕ 
ДЛЯ ДЗАГОЕВА

Комитет по этике Российского 

футбольного союза (РФС) условно дис-

квалифицировал на три месяца полу-

защитника московского ЦСКА Алана 

Дзагоева за оскорбительную кричалку 

в адрес питерского «Зенита». Об этом 

сообщает интернет-издание «Чемпио-

нат.com». Дзагоев исполнил кричалку 

вместе с болельщиками армейцев по-

сле победы команды в чемпионате Рос-

сии. Кроме Дзагоева, комитет по этике 

условно дисквалифицировал (также на 

три месяца) защитника ФК «Краснодар» 

Руслана Нахушева, который после мат-

ча с московским «Спартаком» назвал 

негодяем арбитра Виталия Мешкова. 

Нахушеву придется выплатить штраф 

50 тыс. рублей. Инцидент с участием 

Дзагоева и фанатов ЦСКА произошел 18 

мая 2013 года после игры с «Кубанью» 

(видеозапись поступка футболиста 

выложена на YouTube). На следующий 

день Дзагоев назвал исполнение кри-

чалки «глупостью в чистейшем виде», 

отметив, что перед тем, как выйти к 

болельщикам, он в раздевалке вместе 

с другими игроками выпил шампан-

ского по случаю победы в чемпионате 

страны. (lenta.ru)

ИНТРИГЕ БЫТЬ

Победитель чемпионата НБА опре-

делится в седьмом матче финальной се-

рии. Это стало известно после того, как 

«Майами Хит» сравнял счет в серии до 

четырех побед – 3:3, обыграв в шестом 

матче «Сан-Антонио Сперс». Об этом 

сообщает официальный сайт НБА. Игра 

прошла в ночь на 19 июня на площадке 

«Хит». Действующие чемпионы суме-

ли вырвать победу в овертайме со сче-

том 103:100 (27:25, 17:25, 21:25, 30:20, 

8:5). Самым результативным игроком 

встречи стал форвард «Майами» Леброн 

Джеймс, сделавший трипл-дабл (32 

очка + 10 подборов + 11 передач). Его 

партнер по команде Крис Бош записал 

на счет дабл-дабл (10 очков + 11 под-

боров). В составе «Сан-Антонио» Тим 

Данкан и Кауай Леонард сделали по 

дабл-даблу. Данкан к 30 очкам добавил 

17 подборов, а Леонард набрал 22 балла 

и сделал 11 подборов. Седьмой, решаю-

щий, матч соперники проведут 20 июня 

на площадке «Майами». (lenta.ru)

ОТКАЗ 
БАЙСАНГУРОВА

Российский боксер Заурбек Байсан-

гуров отказался от боя с американцем 

Деметриусом Андраде. Об этом сооб-

щает сайт промоутерской компании К2 

Promotions Украина. Поединок должен 

был пройти 6 июля в Киеве. Байсангу-

ров рассказал, что во время трениров-

ки повредил спину. «Я уже давно так 

хорошо не готовился к бою и нахожусь 

в великолепной форме, но боль не дает 

мне возможности продолжить подго-

товку, поэтому я вынужден смириться 

с отменой поединка», – добавил боксер. 

Когда он сможет выйти на ринг, россия-

нин сказать не смог. В бою с Андраде 

Байсангуров должен был провести 

защиту титула чемпиона мира в весо-

вой категории до 69,9 килограмма по 

версии Всемирной боксерской органи-

зации (WBO). Россиянин, владеющий 

поясом с октября 2011 года, успел с того 

времени дважды защитить его. В мае 

2012 года он победил француза Мише-

ля Соро, а в октябре 2012 года оказался 

сильнее чеха Лукаша Конечны. Всего 

на профессиональном ринге Байсангу-

ров провел 29 боев, выиграв 28 (20 но-

каутом). Россиянин проиграл один бой, 

уступив в 2008 году американцу Корне-

лиусу Бандрейджу. (lenta.ru)

Вячеслав Селезнев

В 
минувший вторник к числу 
участников финальной ста-
дии чемпионата мира 2014 

года в Бразилии примкнуло еще 
несколько сборных. Причем все 
команды, попавшие на мировое 
первенство сквозь сито отбора, от-
носятся к Азиатской конфедерации 
футбола. Это сборные Ирана, Юж-
ной Кореи и Австралии. Ранее, в 
начале июня, путевку в Бразилию 
оформила Япония. 

Имела возможность во вторник 
впервые в своей истории попасть 
на мировое первенство и сборная 
Узбекистана. Подопечные Мирджа-
лола Касымова в последнем туре 
принимали в Ташкенте сборную 
Катара. Однако от результата этого 
матча судьба сборной Узбекиста-
на не зависела, главным образом 
путевки распределялись в другом 
поединке группы, где встречались 
Южная Корея и Иран. Перед послед-
ним туром корейцы лидировали с 
14-ю очками в активе, 13 пунктов 
было у Ирана и 11 у Узбекистана. 
В случае ничьей в поединке в Уль-
сане или победы Кореи Узбекистан 
при положительном для себя ис-
ходе выходил на чемпионат мира. 
В случае победы сборной Ирана по-
допечные Мирджалола Касымова 
набирали с Кореей одинаковое ко-
личество очков, но по итогам лич-
ных встреч, а также разница мячей 
дальневосточная сборная обходила 
центральноазиатскую команду. В 
итоге все произошло не по прием-
лемому для Узбекистана сценарию. 
В Ульсане игрок сборной Ирана 
Реза Гооханнеяд, отличившись на 
60-й минуте, принес своей сборной 
победу. А в Ташкенте сборная Узбе-
кистана в течение часа игрового 
времени не могла подобрать ключи 
к воротам Катара. Более того, с 37-й 
минуты команда Мирджалола Ка-
сымова уступала в счете, после того 
как отличился игрок гостей Абдул-
хадир Ильяс. Лишь на 60-й минуте 
Баходыр Насимов сумел внести 
равновесие в счет. На 72-й минуте 
Олег Зотеев вывел сборную Узбе-
кистана вперед. Спустя пару минут 
все тот же Насимов увеличил преи-
мущество своей команды. На 87-й 
минуте Одил Ахмедов вовсе довел 
дело до разгрома. А под самый зана-

вес поединка Улугбек Бакаев уста-
новил окончательный счет – 5:1. 
Впрочем, радости этот результат 
болельщикам сборной Узбекистана 
не принес, теперь для попадания 
в Бразилию команде Мирджалола 
Касымова необходимо удачно сы-
грать в стыковых матчах. 

Первым соперником в послед-
нем раунде отборочного турнира 
в азиатской зоне будет команда 
Иордании. Во вторник иорданцы, 
выступавшие в группе B, прини-
мали в Аммане сборную Омана. 
Этот поединок хозяева выиграли 
благодаря точному удару Ахмада 
Ибрагима на 57-й минуте. В парал-
лельном матче группы сборная Ав-
стралии в Сиднее одолела команду 
Ирака со счетом 1:0. Победный гол 
австралийцы забили на 83-й мину-
те. Отличился Джошуа Кеннеди. В 
итоге команда Хольгера Осиека с 
13-ю очками завершила турнир на 
втором месте в этой группе.

Теперь 6 сентября Иордания 
примет сборную Узбекистана дома. 
А 10 сентября состоится ответный 
поединок. Та команда, которая 
станет победителем по сумме двух 

матчей, сыграет стыковые поедин-
ки с пятой командой из зоны Юж-
ной Америки (КОНМЕНБОЛ). 

Помимо Азии, матчи отбороч-
ного турнира состоялись также в 
африканской зоне. В субботу и в 
воскресенье здесь было сыграно 
15 поединков. Из состоявшихся 
встреч стоит обратить внимание 
на поражение сборной ЮАР в матче 
со сборной Эфиопии в Аддис-Абебе 
со счетом 1:2. Сейчас Эфиопия ли-
дирует в группе A с 13-ю очками в 
активе. У сборной ЮАР – 8 очков и 
вторая строчка в турнирной табли-
це.

Сборная Гамбии, в составе ко-
торой выступает форвард алматин-
ского «Кайрата» Момоду Сиссей, 
уступила в субботу команде Ма-
рокко. Встреча прошла в Марраке-
ше. Сам Сиссей не попал в заявку 
на этот матч. Зато за свою сборную 
сыграл Фокси Кетевоама, который 
также выступает в казахстанской 
премьер-лиге. Полузащитник 
сборной Центральноафриканской 
Республики и «Астаны» провел на 
поле все 90 минут против сборной 
Ботсваны. Встреча состоялась в 

Ботсване, а победу со счетом 3:2 
одержали хозяева поля. 

В Северной Америке (КОНКА-
КАФ) во вторник сборная Коста-
Рики обыграла дома команду Па-
намы со счетом 2:0. В этот же день 
команда США на своем поле нанес-
ла поражение сборной Гондураса с 
минимальным счетом 1:0. 

Сейчас американцы после ше-
сти матчей лидируют в этой от-
борочной зоне, набрав 13 очков. С 
11-ю баллами идет Коста-Рика. У 
сборной Мексики, которая высту-
пает на Кубке конфедераций, – 8 
набранных очков. Три команды 
из Северной Америки напрямую 
попадут на мировое первенство, 
а четвертая команда поспорит с 
представителем Океании за право 
участия на мундиале.

Отборочный турнир возобно-
вится 14 августа, когда будет сы-
гран перенесенный поединок меж-
ду Северной Ирландией и Россией. 
Это будет единственный официаль-
ный матч в этот день. А 6 сентября 
остальные сборные во всех, за ис-
ключением Океании, зонах продол-
жат борьбу за путевку в Бразилию.

Иранское счастье 
и безрадостная 
победа Узбекистана
В конце прошлой и в начале этой недели состоялись отборочные 
матчи ЧМ 2014 года

Данияр Балахметов

Н
а Кубке конфедераций по 
футболу, который проходит 
в Бразилии, уже был сыгран 

первый тур. Пока на турнире все 
идет без сюрпризов. Фавориты по-
беждают и набирают максимум 
очков, причем уверенные выигры-
ши сборных Бразилии и Нигерии 
явно контрастируют с упорными 
победами итальянцев и испанцев. 
Правда, и соперники у команд Ита-
лии и Испании (Мексика и Уругвай 
соответственно) на несколько по-
рядков выше по всем показателям, 
чем сборная Таити, которая дебю-
тировала на турнире матчем с Ни-
герией. Кстати, этот матч является 
пока самым результативным на 
турнире (6:1 в пользу африканской 
сборной). Бразильцы в день откры-
тия Кубка конфедераций обыгра-
ли японцев со счетом 3:0. 15 июня 
пентакампеоны очень быстро, уже 
на 3-й минуте, вышли вперед. Кра-
сивейший гол на свой счет записал 
Неймар, который воспользовался 
скидкой Фреда. Вратарь японцев 
Эйджи Кавашима с этим ударом не 
справился.

Азиаты пытались выровнять 
игру, но усилий одного Кейсуке 
Хонды при «отсутствующем» Ка-
гаве было мало, плюс ко всему 
желание показать товар лицом и 
продемонстрировать родной пу-

блике готовность к предстоящему 
домашнему мундиалю подвигло 
бразильцев на более активные 
действия. В начале второго тайма, 
на 48-й минуте, Паулинью удвоил 
преимущество латиноамерикан-
цев. А довершил разгром японской 
сборной Жо, который отличился на 
90-й минуте. Заработав три очка, 
подопечные Фелипе Сколари стали 
лидерами группы A. Между тем, не 
все в Бразилии разделяют эйфорию 
в связи с началом Кубка конфеде-
раций и грядущим мировым пер-
венством. Многие полагают, что 
расходы на проведение этих тур-
ниров стоит сократить в пользу со-
циальных нужд – здравоохранения 
и образования. Акции протеста 
прошли в одиннадцати городах, а 
наибольшая активность наблюда-
лась в Рио-де-Жанейро, где на ак-
цию протеста вышло порядка 100 
тыс. человек. 

Выражало бразильское обще-
ство недовольство и в связи с 
кадровыми предпочтениями 
Сколари, проигнорировавшего 
существование некоторых фут-
болистов, без которых было не-
возможно представить сборную 
Бразилии. Так, в числе отцеплен-
ных оказались такие мастера, как: 
Рональдиньо, Кака, Алешандре 
Пато, Виллиан, Рафаэл, Адриано 
Коррейа, Фернандиньо, Мишель 
Бастос и Рамирес. Последний, к 

слову, расплачивается за опозда-
ние на матч против сборной Рос-
сии, который состоялся в марте. В 
целом формировать выводы пока 
рано, до мирового первенства еще 
год, и, возможно, состав пента-
кампеонов подвергнется коррек-
тировке, и кто-то из вышепере-
численных футболистов попадет 
в заветную заявку. Но пока все 
внимание на нынешний состав, 
который до окончания Кубка кон-
федераций не поменяется. 

Между тем в воскресенье сбор-
ная Италии, обыграв на «Марака-
не» сборную Мексики, поравнялась 
с бразильцами в турнирной табли-
це группы. Счет во встрече на 27-й 
минуте открыл Андреа Пирло, для 
которого этот поединок стал сотым 
в майке «Скуадры адзурры». Одна-
ко 7 минут спустя после нарушения 
Андреа Барцальи на Джованни дос 
Сантосе чилийский арбитр Энрике 
Оссес Сенкович назначил в воро-
та итальянцев пенальти, который 
четко реализовал форвард «МЮ» 
Хавьер Эрнандес. 

Ничейный результат в этом пое-
динке держался долго, пока на 78-й 
минуте взятием ворот не отметил-
ся Марио Балотелли. Этот гол стал 
победным. В среду вечером в груп-
пе A был сыгран матч, в котором 
встретились сборные Бразилии и 
Мексики. А в четверг состоится по-
единок между Италией и Японией. 

Команды группы B вступили в 
борьбу в понедельник. Наиболее 
«вкусным» выдался поединок меж-
ду сборными Испании и Уругвая. 
Встреча первой и четвертой команд 
мира, а также лучшей европейской 
и южноамериканской сборных 
вряд ли кого из любителей футбола 
может оставить равнодушным. 

Испанцы в этом матче, не дожи-
даясь перерыва, обозначили свое 
преимущество двумя забитыми го-
лами. Отличились Педро Родригес 
(20-я минута) и Роберто Сольдадо 
(32-я минута). Уругвайцы лишь 
на 88-й минуте усилиями Луиса 
Суареса отквитали гол. На большее 
«небесно-голубых» попросту не хва-
тило. А вот сборная Нигерии камня 
на камне не оставила от обороны 
команды Таити. Результат встречи 
можно признать закономерным ис-
ходя из разницы в «весовой катего-
рии» обеих сборных. Хет-трик в этом 
поединке на свой счет записал фор-
вард «суперорлов» Намди Одуама-
ди. Еще два гола в составе нигерий-
цев забил Уче Эчиджиле. Помимо 
этого помог африканской команде 
полузащитник сборной Таити Жо-
натан Тео, отправивший мяч в соб-
ственные ворота. Стоит отметить, 
что Тео также огорчил и голкипера 
нигерийцев Венсана Эньяму. 

В четверг сборная Испании 
встретится с Таити. А в пятницу 
сыграют Нигерия и Уругвай.

Стопроцентные 
показатели фаворитов
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Е
сли раньше вы собирались в 
Литву, то в первую очередь 
вам бы посоветовали посе-

тить Палангу, курортный город, 
который находится на берегу Бал-
тийского моря. Сегодня внимание 
туристов прежде всего привлекает 
Друскининкай.

Старейший и крупнейший ли-
товский курорт Друскининкай – 
один из лучших европейских баль-
неологических курортов. Это центр 
лечения, реабилитации, отдыха и 
туризма. Статус курорта Друске-
ники получили в 1793 году, когда 
личным врачом польского короля 
и великого князя литовского Ста-
нислава Августа были эксперимен-
тально подтверждены целебные 
свойства минеральных источни-
ков. Известность же минеральные 
источники приобрели еще в конце 
ХVII века, когда местный крестья-
нин Пранас Сурутис и его дети 
прославились в окрестностях как 
«целители». С этих времен курорт 
славится своими чудодейственны-
ми минеральными источниками, 
целебными грязями, живительным 
воздухом хвойных лесов и мягким, 
теплым климатом.

В окрестностях курорта много 
озер, вода в которых настолько чи-
ста, что, по словам местных жите-
лей, ее можно пить, не боясь за свое 
здоровье. Температура воды с мая 
до середины сентября держится в 
пределах +20 градусов.

Одно из чудес этого курорта – 
источник красоты «Грожис», в ли-
тре воды которого находится более 
50 грамм различных минеральных 
солей, благодаря которым происхо-
дит очищение и омоложение кожи.

Курорт Друскининкай, помимо 
уникальной природы, целебного 
соснового воздуха, известен свои-
ми здравницами и санаториями с 
высоким уровнем сервиса.

Кроме этого, сегодня Друски-
нинкай знаменит и тем, что дарит 
уникальную возможность на про-
тяжении круглого года искупать-
ся в теплом источнике и заняться 
зимними видами спорта. Совме-
щать эти полярности помогают два 
крупнейших парка.

В городе расположен огром-
ный аквапарк, который является 
центром водных развлечений. Ак-
вапарк занимает 9 тыс. кв. м, на 
которых расположены всевозмож-
ные аттракционы: закрытые и от-
крытые горки. Друскининкайский 
аквапарк является крупнейшим в 
Восточной Европе комплексом от-
дыха. Самая длинная – Bermudai, 
больше 200 метров, самая крутая – 
Ekstremalus, которая позволяет раз-
вить скорость до 50 км в час и по-
чувствовать невесомость. Из окон 
аквапарка открывается панорама 
на реку Неман. Плюс ко всему, на 
территории аквапарка вы можете 
заняться аквааэробикой, принять 
гидромассаж, посмотреть на лазер-
ное шоу на воде и посетить всевоз-
можные бани – финские, римские, 

турецкие, соляные, медовые. Всего 
на территории аквапарка располо-
жено 18 бань, оборудованных в со-
ответствии с банными традициями 
самых разных народов мира.

Также на территории аквапарка 
функционируют два спа-центра с 
большим количеством программ 
для омоложения и оздоровления, 
ночной клуб с ежедневными вече-
ринками, боулинг-центр и детский 
городок.

Стоимость доступа к бассейну 
на целый день составляет 45 литов 
для взрослых и 25 литов для детей 
до 6 лет. Для того чтобы получить 
возможность посетить бассейн и 
банный комплекс на целый день, 
взрослым нужно оплатить 75 ли-
тов, а детям – 30 литов. Все цены 
указаны в литах, национальной ва-
люте Литвы, так как она является 
наиболее используемой на терри-
тории страны, несмотря на то, что 
республика входит в Европейский 
союз с 2004 года.

На берегу Немана также раски-
нулся крупнейший в Прибалтике 
«Парк приключений «ONE». Он пол-
ностью оборудован для активного 
времяпрепровождения на природе. 
По территории ONE проложены ка-
натные трассы, сложность которых 
варьируется, так что всегда можно 
подобрать вариант по силам и по 
возрасту.

Всего в парке оборудовано 10 
трасс, 70 состязаний, 18 спуско-
вых троп. Помимо канатных трасс 
в парке вам предложат более 30 

видов полетов, сполна подпиты-
вающих адреналином, в том чис-
ле экстремальный на тарзанке и 
прыжок-качели.

В парке предусмотрены самые 
разные развлечения: экстремаль-
ный прыжок над рекой Неман с 
высоты 21 метр и безопасная трас-
са для детей длиною в 106 метров, 
которая находится на высоте в 1 
метр.

Другой гордостью парка являет-
ся полет через Неман – уникальная 
трасса длиной более 400 метров, 
протянутая над самой большой во-
дной артерией Литвы.

Не менее привлекательно для 
туристов посещение комплекса 
зимних развлечений, который до-
ступен круглый год. Snoras snow 
arena – зимний комплекс с трасса-
ми для лыжников и сноубордистов, 
который входит в список самых 
лучших крытых лыжных курор-
тов мира. А по совокупности своих 
технических параметров он входит 
в пятерку самых лучших крытых 
лыжных курортов планеты. Сегод-
ня в мире подобных комплексов 
всего 50.

Snoras snow arena расположился 
на площади 8 гектаров в окруже-
нии соснового бора. В комплексе 
находится все то, что необходи-
мо для занятий зимними видами 
спорта. На его территории обору-
дованы трассы для начинающих и 
профессионалов. Главная трасса и 
трасса для начинающих горнолыж-
ников и сноубордистов работают 
круглый год. А открытая трасса бу-
дет доступна лишь при температу-
ре воздуха +5 градусов.

Ширина главной крытой трассы 
составляет 50 метров, а длина – 460 
метров. Трасса для начинающих: 
ширина – 70 метров, длина – свы-
ше 150 метров. Открытая трасса: 
ширина – 40 метров, длина – свыше 
640 метров. Перепад высоты со-
ставляет 66 метров или 25%.

Одновременно под крышей Sno-
ras snow arena может находиться 
около 1 тыс. человек.

В будущем комплекс планируют 
расширять, после чего там можно 
будет кататься и на коньках, играть 
в хоккей, а в минуту передышки на-
слаждаться душистым чаем в снеж-
ном ресторане.

В комплексе есть возможность 
взять на прокат весь необходимый 
инвентарь. Также на территории 
комплекса оказываются услуги по 
техническому обслуживанию ин-
вентаря.

Для новичков Snoras snow arena 
предлагает воспользоваться услу-
гами школы горнолыжного ма-
стерства и сноуборда DruSkiSchool, 
которая работает по австрийской 

методике. Тренеры школы после-
довательно и системно обучат ката-
нию на горных лыжах и сноуборде. 
Но, надо заметить, школа предо-
ставляет свои услуги не только но-
вичкам. Программа разделена на 
три уровня – начальный, основной 
и экспертный. Первые два уровня – 
это базовая техника катания, тот 
«конструктор», из которого потом 
можно складывать самые разноо-
бразные комбинации – фрирайд, 
синхронное катание, катание по 
спортивным трассам и т.д.

Все инструкторы DruSkiSchool 
подготовлены по международным 
стандартам и имеют сертификаты 
национальных ассоциаций – чле-
нов Международной ассоциации 
инструкторов (ISIA).

Особую уникальность Друски-
нинкай придает парк Груто, рас-
положенный неподалеку от города. 
Это частный парк-музей, на терри-
тории которого литовским бизнес-
меном Вилюмасом Малинаускасом 
была собрана большая коллекция 
монументов, возведенных в совет-
скую эпоху в различных городах 
Литвы и демонтированных после 
восстановления независимости. В 
коллекцию входят памятники Ле-
нину, Сталину, Марксу, Дзержин-
скому, литовскому коммунисту 
Мицкявичюсу-Капсукасу, военным 
деятелям Балтушис-Жемайтису 
и Уборевичу, партизанке Марите 
Мельникайте.

Парк Груто известен по всему 
миру тем, что до сих пор ни один 
музей или иное культурное учреж-
дение не пытались собирать или 
должным образом экспонировать 
советские реликты. В Грутском 
парке скульптурные памятни-
ки расположены на территории 
двухкилометровой экспозиции, 
сторожевые башенки, фрагменты 

лагерей и другие детали которой 
напоминают лагеря советской 
эпохи. Парк занимает площадь 20 
гектаров, здесь экспонируются 86 
работ 46 авторов.

Существование этого парка ин-
тересно и тем, что Литве запрещено 
использовать в публичных местах 
символику Советского Союза. Так, 
в июне 2008 года парламент Литвы 
принял закон, уравнивающий на-
цистскую и советскую символику 
и запрещающий ее использование 
в публичных местах: она «может 
восприниматься как пропаганда 
нацистских и коммунистических 
оккупационных режимов». Запре-
щено «демонстрирование флагов и 
гербов, знаков и униформ нацист-
ской Германии, СССР, Литовской 
ССР, а также флагов, знамен, гер-
бов, знаков, униформ, составными 
частями которых являются флаги, 
гербы нацистской Германии, СССР 
и Литовской ССР». Запрещено ис-
пользование «нацистской свасти-
ки, советского серпа и молота, 
советской пятиконечной красной 
звезды, а также исполнение гим-
нов нацистской Германии, СССР 
и Литовской ССР». Однако парк 
функционирует, возможно, потому 
что в республике его не относят к 
публичным местам.

Сами же литовцы считают, что 
экспозиция Грутского парка рас-
крывает негативное содержание со-
ветской идеологии и ее воздействие 
на систему ценностей. А руковод-
ство парка всячески подчеркивает, 
что он нацелен на то, чтобы населе-
ние Литвы, прибывающие в страну 
гости и туристы, а также будущие 
поколения имели возможность 
увидеть обнаженную советскую 
идеологию, на протяжении многих 
десятилетий подавлявшую и ра-
нившую дух литовского народа.

Друскининкай: ныряем на 
лыжах в горячий источник
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Таблицы цен для посетителей аквапарка
Водные развлечения 2 часа 3 часа 4 часа Целый день
Взрослые (18+) 29-37 35-48 38-57 45-77

Школьники (7-17 лет) 25-29 31-37 35-44 42-57

Дети (3-6 лет) 14-18 17-23 19-26 25-35

Взрослые (60+) 14-37 17-48 19-57 25-77

2 взрослых + 2 детей школьного возраста 85-108 99-141 129-172 139-216

Банный сектор + водные развлечения 2 часа 3 часа 4 часа Целый день
Взрослые (18+) 40-59 50-67 60-79 75-99
Взрослые (60+) 25-47 30-57 35-67 50-84
2 взрослых + 2 детей школьного возраста 125-135 135-159 150-187 190-237

Цены варьируются в зависимости от выходных и праздничных дней

Цены для горнолыжного комплекса
Абонемент катание Абонемент на 

неделю
Абонемент на 

месяц
Трехмесячный 

абонемент
Полугодовой

абонемент
Годовой

абонемент
Взрослые (18+) 249 299 699 999 1899

Школьники (7-17 лет) 199 249 499 799 1499

Дети (до 7 лет) 99 149 399 599 999

Взрослые (60+) 199 249 499 799 1499

В стоимость билета входит: катание на главной трассе, трассе для начинающих, сноубордпарке и 
пользование подъемниками.
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